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 आपकी  अ
 गई  कर्मचारियों  के  रूप  में  हू

 रग  समीप  रहते  हैं  तथा  गांवों  में  भी  उपे ना  तथा  देहातों  में  मरमे  वाले  जानवरों  के
 हैं  तथा  वे  लोग  यह  कार्य  बपौती  में  पाते

 होती  हैं  तथा  नीच  होने  का  सामाजिक  कलंक

 ज

 कई  वर्षों
 के  दौरान  अनुसूचित  जाति  और  अनुसूचित  जनजा

 श  भर  में  रहने  वाले  सफाई  कर्मचारियों  को  इनमें  से  कोई  ४ कि  उन्हें  तथा  कथित  अनुसूचित  जाति  और  अनुसूचित
 ले

 की  बस्तियों  में  भी  इन्हें  पेयजल  लेने  की  मनाही  होती  हैं
 की  सेवा  शर्तें  स्थानीय  निकायों  द्वारा  नियंत्रित  की  जाती  है

 न  नहीं  किया  जाता  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  उन्हें  नकद  भु
 है  जैसे  महीनों  में  50  किलो  अनाज  दिया  पु

 ते  वृद्ध  नही  की  एस  भर

 मैंਂ  आपके  माध्यम से  इस  पवित्र  सदन  तथा  सरकार  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  इन  गरीब
 सफाई  कर्मचारियों  क ेसामाजिक  आर्थिक  अध्ययन  के  दिन  रात  कार्य  करते  हैं  तथा जो  अस्वास्थकर
 परिस्थितिकें  में  रहते  हैं  कोई  राष्ट्रीय  आयोग  गठित  किया  जाए  ।



 उस  17  1991
 म्  जाते  उन्हें  कोई  सुरक्षा  प्रदान  नहीं की लिए

 शिक्षा की  सुविधा  भी  नहीं  वे दस-पंद्रह
 छः  उनके  काम  पर चले  जन हर  दूरी  साईकल  प  ने

 छः  मां-बाप  काम  पर  चले  जाते  हैं  और  बच्चे
 कह  व  लग  हाल  हब  जार  जो  कहे

 वे  सभी  धरम  से  अते  वे
 सारे  देश  ईसाई  धर्मों  से  आते  हैं  ।  इसलिए  मेरा

 a दी 40 साल के
 बाद की  का  निर्देश

 श्री  कालका  दास
 मैं  भी  मांग  करता  हूँ  कि

 सफाई  कर्मचारियों के  लिए  एक  विशेष च  दी  के  40  साल  के  बाद
 भी  उनकी स्थिति अच्छी  नहीं

 वश

 गर  समर्थन  करते

 at  सफाई  कर्मचारियों  के  बारे  में

 हट
 जाना  उनके

 यो  के  लिए  एक  राष्ट्रीय  आयोग

 बक  जो  नसैनी  बनी  हुई
 विधान  सभा  में  टिकट

 अप  बहुत
 बता  नहीं  है

 सिंह  जी  ठीक  कह  रहे  मैंने  तो  दौरे में र  दिहाड़ी  50  रूपये  महीने  पर  काम
 से  अपना  जीवन  बिता  सकता  इसलिए  मैं

 श्री बूटा मै मानता हूं कि खाली कमीशन बनाने से कोई समस्या हल नहीं मैने तो 2
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 _  मांगा  कि  कम  से  कम  उनका  मूल्यांकन  तो  किया  जाय  कि  किस  हालत  में  वह  रह  रहे

 किस  दयनीय  हालत  में  रह  रहे  इसका  मूल्यांकन  करने  के  लिए  मैंने  यह  कमीशन  की  मांग  की
 श्री  अटल  बिहारी  लेकिन  जब  तक  कमीशन  बनता  है  और  उसकी  सिफारिशें  आती  है

 ग़लत  को  सुधारने  में  जो  ठोस  कदम  उठाये  जाने  उनको  पीछे  डालना  जरूरी  नहीं तब  तक  उनकी  ह
 इस  सम्बन्ध  में  केन्द्र  सरकार  दिल्ली  में  क्या  कर  रही  यह  बड़ा  महत्वपूर्ण  बूटा  सिंह  जी  तो  गृह

 मंत्री  रहे  दिल्ली  के  भाग्यविधाताओं  में  से  होता  यह  है  कि  जो  हम  प्रतिपक्ष  में  बहुत  सी  बातें  कहते
 वह  सत्ता  में  भूल  जाते  हो  सकता  है  हमारे  साथ  भी  ऐसा  ही

 श्री  निर्मल  कांति  चटर्जी  उनकी  स्मरणशक्तिं  अत्यंत  कमजोर  है  उन्हें  यह  याद  नहीं
 है  कि  वे  एक  मंत्री

 श्री  सोमनाथ  निश्चय  उन्हें  कुछ  न  कर  पाने  पर  अफसोस  होता

 श्री  ऐसा  नहीं  आप  आज्ञा  करें  तो  मैं  मैं  जब  होम  मिनिस्टर  था  तो  दिल्ली
 शासन  की  मीटिंग  लेकर  बाकायदा  हमने  दिल्ली  के  लिए  यूनीफार्म  उनके  20  हजार  मकान  सब  कुछ
 किया  था  लेकिन  दुर्भाग्य  से  वह  फाइलें  ही  गायब  हो  गई  और  आज  हालत  यह  है  कि  दिल्ली  में  ही  नई  दिल्ली
 म्यूनिसिपल  कमेटी  की  सैलरी  और  डेसू  की  सैलरी  और  म्यूनिसिपल  कारपोरेशन  की  सैलरी  और
 और  डी०  डी०  ए०  ने  तो  इसको  अपने  गले  से  ही  उतार  काण्ट्रैक्ट  करके  इसको  एम०  सी०  डी०  में
 दे  दिया  ।  इसलिए  जो  वाजपेयी  जी  मुझे  कह  रहे  उसकी  पूरी  जिम्मेदारी  मैं  लेता  हूं  और  उसके  लिए  सदन
 से  क्षमा  चाहता  जो  मैं  नहीं  कर

 श्री  सोमनाथ  जैसा  कि  सदन  तथा  माननीय  सदस्यों  को  ज्ञात  है  कि  बंगलादेश  विमान  इस
 देश  में  कलकत्ता  से  ढाका  और  अन्य  स्थानों  के  लिए  विमान  सेवाएं  चलाती  कलकत्ता  में  इसका  एक
 कार्यालय  था  जिसमें  28  कर्मचारी  सन्  छटनी  में  इसने  अपने  कार्यालय  को  बंद  करने  का  निर्णय  किया
 और  अपना  कार्य  एयर  इंडिया  को  सौंप  दिया  जो  तब  से  इसका  कार्य  कर  रही  लेकिन  हुआ  क्या  कि
 समझोते  के  अनुरूप  बंगलादेश  विमान  द्वारा  छटनी  किए  गए  28  एयर  इंडिया  द्वारा  लिए  जाने
 थे  क्योंकि  एपर  इंडिया  उनका  कार्य  कर  रही  4  कर्मचारियों  को  कलकत्ता  में  आयोजित  स्टेशन
 कार्यकरण  सुधार  संयुक्त  समिति  की  बैठक  में  यह  रिकार्ड  किया  गया  कि  बंगलादेश  विमान  के  कार्य
 प्राप्त  करने  के  बाद  एयर  इंडिया  को  प्रतिवर्ष  लगभग  70  से  80  लाख  तक  के  राजस्व  की  आय  होगी  और
 उन्होंने  कि  वे  बंगलादेश  विमान  द्वारा  छटनी  किए  गए  28  कर्मचारियों  को  आसानी  से  खपा  सकते  हैं
 और  वे  इसके  लिए  सहमत  भी  हैं  ।  पिछले  दो  वर्षों  से  व ेलोग  धरने  पर  बैठे  हुए  इस  सरकार  तथा  पिछली
 सरकार  को  बार  बार  अभ्यावेदन  दिए'गए  वे  इस  मामले  में  तो  सहानुभूति  बटोर  रहे  हैं  कि  हर  कोई
 उनके  माम  सहानु  भूति  पूर्वक  विचार  करने  की  बात  कहता  है  लेकिन  कुछ  हो  नहीं  रहा  है  ।  शायद
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 हहले  ही  मर  चुके  उनके  बारे  में  कोई
 णणा  पत्र  में  प्रतिवर्ष  एककरोड़  रोजगार  उपलब्ध

 कम  25  लाख  रोजगार  के  अवसर  तो  उपलब्ध
 म  केवल इन  27  लोगों  को  रोजगार  देने  के

 म  मैं  सरकार  में  जोरदार  शब्दों  में  अनुरोध  कर  रहा  ह
 य  शायद  गोवा  में  हैं-जहां  का  मौसम  अच्छा  हैं  और  जगह  भी  बढ़िया  लेकिन

 प्रा  वचनबद्धता  यह  मैं  उस  बैठक  की  कार्यवाही  के  अंश  पढ़  रहा  हूँ  जिसमें  क्षमिकों  के
 पर  इंडिया  तथा  राष्ट्रीय  विमान  पत्तन  प्राधिकरण  आदि  के  उच्च  पदाधिकारी  भी  उपस्थित

 निर्णय  लिया  जिसे  लागू  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  यह  एक  मानवीय  समस्या  मैं  सरकार
 ञः  ररता  हूँ  कि  वह  कम  से  कम  एक  करूणामूलक  रख  अपनाये  ।  अंतर्ग्रस्त  व्यक्तियों  की  संख्या  बहुत

 अधिक  नहीं  27  लोगों  में  से  दो  की  मृत्यु  हो  गयी  है  अधवा  तीन  पहले  ही  मर  चुके  यदि
 बादी  पर  निर्भर  कर  रहे  तो अलग  बात  है  ।  यदि  आप  लोगों  को  भूखों  मरने  पर

 का  हल  करने  की  कोशिश  कर  रहे  तो यह  अलग  समस्या  हम  उनसे  अपील
 आन्दोलन  और  प्रदर्शन  को  और  अधिक  फैलने  देना  नहीं  चाहते  |  हम  नहीं  चाहते  कि कलकत्ता

 करण  में  व्यवधान  डाला  हम  सरकार  से  इस  मानवीय  समस्या  को  सही
 घ  कर  रहे  वे  बिना  कसूर  ही  पीड़ा  भोग  रहे  वह  एक  लाभदायी  प्रतिष्ठान

 को  समाप्त  करके  उसे  एयर  इंडिया  को  सौंप  दिया  गया  जो  श्रमिकों  को  न  रख  कर
 पुनाफा  कमा  रही  मैं  पुरजोर  मॉग  करता  हूँ  कि  इन  लोगों  को  तुरन्त  रोजगार  दिया

 आप  प्राकृतिक  ब
 विवश  करके  स
 करते  हम

 नर  कान्ति  चटर्जी  )  :  कलकत्ता  विमान  पत्तैन  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में
 स  समस्या  से  ताल्लुक  मैं  मंत्री  जी  से कई  बार  मिला  हूँ  इस  संबंध  में  मुझे  कुछ

 ह  है  कि  उनकी  संख्या  अब  25  कार्य  की  प्रणाली  ऐसी  है  कि  उसे
 )  और  50  ठेका  श्रमिकों  को  द्रेजगार  देना  पड़ता  हमने  मंत्री  श्री  माधव  राव

 ंध  किया  है  कि  चूँकि  काम  चलाने  के  लिये  उनकी  जरूरत  है  इसलिये  उन्हें  फिर
 किन्तु  वह  इस  बात  पर  ध्यान  नहीं  दे  रहे  हैं  वह  क्रिकेट  और  गोवा  में  है

 तक  यह  प्रतीत  होता  है  कि  चूँकि कि  वे  बंगला
 ह

 तेज  अटनकर  गई
 की

 नहीं  एअर  इंडिया के  अधिकारीगण  ने  तो  मंत्री  जी  को  यही  ६ |  बताने  की  कोशिश  की  है  और  मंत्री जी  के भोलेपन  पर  मुझे  वास्तव  में  आश्चर्य



 मौखिक
 गया  पिछल॑

 ।  जब  जनता  दल  मंत्रीमण्डल
 बात  रीब  उसी  दिन  अधवा  उस  सप्ताह

 श्री  वी०  पी०  सिंह  सहमत  हो
 गये  के  कलकत्ता  ज

 के  मंत्रिमंडल का  पतन  हो
 तभी  से  मैं  कोशिश  क

 अध्यक्ष  आपको  कि

 बैचने  वाली  द्राली  सेवा  शुरू
 विचार  करना  य  शी  से मामले पर  ध्यान  देने  का

 एन  है  ।  जो  व्यक्ति मरे  हैं  जैसा ण्ल  ब्राट  के

 याया है  कि  महज  अपने को  जीवित  लिये  उन्होंने  विमान  पत्तन  के  द्वार  पर  एक
 चाय  का  स्टाल  शुरू  किया  कोई  भी  यह  द्रेल  गा  कि  विमान  पत्तन  गंदा  रहे  ।  कोई  यह  नहीं
 चाहता  कि  विमान  पत्तन  का  रख  रखाव  ढंग  से  न

 की  आवश्यकता है  |  हे

 श्री  चित्त  इसलिये  मैं  यह  सुनिश्चित  करने  का  अनुरोध  कहूँगा  कि  इन  25  कर्मचारियों
 को  सेवा  में  बहाल  किया  जाये  ताकि  वे  जीवित  रह

 अध्यक्ष  केवल  श्री  राम  नाईक  का  वक्तव्य  कार्य  वृताम्त  में  सम्मिलित  किया

 5



 दी  में  बम्बई  कहते  हैं  ।
 यन्दाने होंने  मुम्बई  का  नाम  बम्ब

 न्नके  अनुसार  हिन्दी  भाषा  में  राज्यो*की  जो
 उस  समय  पर  महाराष्ट्र  या  गुजरात  नहीं  मुम्बई  र

 रवि  राय  जी  को  इस  सम्बन्ध  में  निवेदन  दिया  उन्होंने  उस  प
 गैक  सभा  में  मेरे  शहर  का  नाम  हिन्दी  में  मुम्बई  कहना  ऐसे  आदेश

 को  भी  मैं  उन्होंने  भी  मेरी  बात  स्वीकार  की  और  रा
 ग  हो  रहा  अध्यक्ष  निर्वाचन  आयोग  के  साथ  भी  मैंने  चर्चा

 90  निर्वाचन  क्षेत्र  का  नाम  उत्तर  मुम्बई  करने  के  आदेश  टी
 आकाशवाणी  में  भी  हिन्दी  में  मुम्बई  का  उपयोग  शुरू  दूरदर्शन  पर  जो  दैनिक  मौसम  आता  है  उसमे
 चार  महानगरों  के  नाम  आते  हैं  उसमें  भी  मुम्बई  का  उपयोग  शुरू  हुआ  था

 हम  सब  जानते  हैं  कि  अंग्रेजों  को  हिन्दी  का उच्चारण  अच्छी  तरह  से  करन
 रों

 के  नाम  बदले  जिसको  आजादी  के  बाद  दुवारा  मूल  नाम  पर  लाय
 रा  हुआ  गौहती  का  गुवाहटी  हो  गया  मीरत  का  मेरठ  हो

 हो  इस  तरह  से  कई  नाम  आजादी  के  बाद  बदल  दिए  मए  और  जे
 न  हमारे  मुम्बई  का  ऐसा  नहीं  हुआ

 मुम्ब

 मुम्बई  विशेष  नाम  है  इसलिए  ग्रामर  की  दृष्टि  से  व्याकरण  की
 व्याकरण  के  बहुत  सरल  नियम  जिनके  अनुसार  जैसे  मेरा

 में  हिन्दी  मराठी  गुजराती  में  या  अंग्रेजी  सब  में  न
 तरह  से  मुम्बई  का  नाम  बदल  कर  व्याकरण  के  विरूद्ध  क

 सरकार  ने  इसके  बारे  में  केन्द्र  सरकार  को  लि

 की  आश्चर्य  होगा  कि  मेरे  पास  केरल  र



 बदले  गए  तो  21  अप्रैल  1990  को  बताया  7
 कछ  देहातों  के  नाम  बदले  गए

 जी  में  भी  इस  शहर हर  का  नाम  मुम्बई  करने  का  कष्ट  करें
 होकर  हमको  आंदोलन  प्रारंभ  करना  पडे.गा

 अभी  भी  बीमार  मध्यप्रदेश  के  मुख्यमंत्री  ने  14  सितंबर  को  रायपुरे
 स्तर  में  जनवरी  से  लेकर  अब  तक  700  लोग  पेचिस से  मरे  हैं

 1800  लोग  तो  मार्च  महीने  के  अंत  तक  ही  मर  चुके
 पूरे  उत्तर  बस्तर  में  जोर  पकड़ा  बीजापुर  तहसील  में  ही  अब

 व्रास्थ्य  विभाग  और  जिला  प्रशासन  बीमारियों  से  पीड़ित  लाखों  लोगों  की  न  तो
 हत  पहुंचा  पा  रहा

 से  लगे  उड़ीसा  के  कोरपुर  जिले  में  भी अब  तक  700  लोग  पेचिश
 ज्ञ  डाक्टरों  ने  जांच  कर  घोषणा  की  है  कि  कालरा  के  ऐसे  बैक्टेरिया

 श  में  उपलब्ध  नहीं  बस्तर  और  कोरापूर  की  सीमाएं  लगी  होने  के  कारण  पूरा  खतरा
 रैया  बस्तर  आ  ऐसा  होने  पर  हजारों-लाखों  आदिवासी  बेमौत  मारे

 मैं  केन्द्र  सरकार  से  अनुरोध  करता  हू ंकि  वह  बस्तर  और
 घे  अपने  नियंत्रण  में  ले  और  रोगों  को  फैलने  से  रोकने

 और  राज्य  सरकार  के  अधि
 न्तिप  करा  भविष्य  ष्यख  तरे  मेक आदिवासियों  का  भविष्य  खतरे  में  है

 कल  ले  मर  तप बहराक  घागे  के
 अंधाधुंध  निर्यात  से  भारतीय  बाजार में  कपास  धागे  की  भारी  कमी  हो  गई  इस  कारण  भारतीय
 बाजार  में  सूती  धागे  की  कीमतों  में  बेतहाशा  वृद्धि  हुई  इसके  परिणामस्वरूप  हथकरघा  उद्योग  संकट  में

 ५



 मौखिक  उत्तर
 फरऋू  रा  ममजसन  कर देश  में  हर  जगह  बुनकर  बेरोजगार  खासकर  त*ः  नाडु  में  और  विशेष  रूप  से  मेरे  निर्वाचन

 गोबिचेटिटपालयम में  ।

 इसलिए  मैं  सरकार  से  यह  सुनिश्चित  करने  का  आग्रह  करता  हूँ  कि  कोई  भी  निर्यात  करने  से
 पहले  कपास  की  घरेलू  मांग  की  पूर्ति की

 श्री  के०  प्रधानी  |:  अ
 कसम

 नै  के  बारे  में  उल्लेख  किया  है  जो
 कि  बस्तर  जिले  से  सटा  हा  है  कि  रन  प्ले  मैं  कहुंगा  कि  कोरापुर जिले
 700  लोग  नहीं  बल्कि  7000  लोगों  ः

 मैं  उड़ीसा  के  भ  ४  ुझे  सूचित  किया  कि  मरने  वालों  की

 धवधान

 थ्री  ५  हर  |

 )
 बै  केवल  महामारी  से  ही  नहीं  बल्कि  भुंखम में  खाद  आपति  भारतीय  खाद्य  निगम  के

 कु ब्र
 है  कि  भारतीय  खाद्य निगम  के  7
 त  बन  जाती  है  तो  आदिवासी  क्षेत्रों  में  मतकों  की  संख्य

 ०एस०  चौष्ठान  अध्यक्ष  आपके
 ता  की  मांग  कौ  ओर  ध्यान  दिलाना  उत्त |  मिलों  की  स्थापना  हेतु  आशय-पत्र  जारी  क

 नीय  वृद्वि  होने  तथा  उसकी  अधिकतम  पेराई  सुर्नि
 हो  गया

 उत्तर  प्रदेश  में  लगभग  एब्  होता  है  और  इस  उत्पादित
 गन्ने  के  केवल  33  प्रतिशत की  ही  विद्यमा  रा  पिराई की  जाती  शेष  67  प्रतिशत
 गस््ने  का  प्रयोग  खाण्डसारी गुड़  बनाने  तथा  चारे  किया  जाता  है  जबकि  चीनी  मिलों  द्वारा
 10-11  प्रतिशत  की  वसूली  की  तुलना  में  5  प्रतिश  ही  गई  यदि  आप  महाराष्ट्र  और  गुजरात



 मौखिक  उत्तर
 लेंगे  कि  वहाँ  कुल  उत्पादन  के

 गैदय  की  जानकारी  में  यह  बात  लाई  गई  है  कि  राज्य  में  नई के
 प्रकार  को  134  आवेदन-पत्र पहले

 से  न  केवल  30  लाख  गन्ना  उत्पादक
 उत्पादन  भर

 विश्व  में  बढ़  रही  यदि  हमारे  देश
 को  निर्यात  कर  सकेंगे  जिससे  हमें  अ

 र  पाटीदार  अध्यक्ष  मैं  आपके  माष्
 |  तरफ  सरकार  का  ध्यान  खींचना  चाहता  देश

 में  जो  सौतेला  व्यवहार  हो  रहा  है उसकी  मिसाल  जन  स॑
 सूचना  एवं  प्रसारण  मंत्रालय  के  द्वारा  जन  संचार  संस्थान  में  हिन्दी  का  पाद्यकम  प्र

 जिसको  पॉँच  वर्ष  हो  चुके  पोंच  वर्ष  होने  के  बाद  भी  हिन्दी  पादयकम  के
 नहीं  मिली

 सरकारी

 इसी  तरह  से  दूसरे  जो  तीन  पाद्यकम-अंग्रेजी  विज्ञापन  और  ज
 संवाद  को  1980  में  मान्यता  दे  दी  गयी  है  और  सूचना  प्रसारण  मंत्रात्  ।
 उस  समय  के  संस्कृति  और  शिक्षा  मंत्रालय  ने  भी  इन  पाद्यकर्मों  को  मान्यता  दे  दी  आज  मानव
 संसाधन  मंत्रालय  कहते  इसके  माध्यम  से  उन्हें  सर्वितिज़  और  दूसरी  सुविधाएं  प्राप्त  हो  जाती
 परन्तु  हिन्दी  के  विद्यार्थियों  को  ऐसी  सुविधाएं  नहीं  इसके  कारण  जो  हिन्दी  के  विद्यार्थी  हैं
 जो  सही  मायने  में  देश  की  जनता  की  नब्ज  को  महसूस  करते  उनके  दुःख-दर्द  को  जानते  और
 उनके  बारे  में  लिखना  चाहते  विद्यार्थियों  की  उपेक्षा  की  जा  रही  है और  उनके  साथ  अभ्याय  किया
 जा  रहा  हिन्दी  पाद्यकरम  को  मान्यता  नहीं  मिलने  के  कारण  उन्हे  कई  सर्विसेज  में  उपेक्षित  होना
 पड़ता  इसके  माध्यम  से  आज  जो  उनकी  मांगें  वे  पूरी  नहीं  हो  पा  रही  उनकी  मांगे  हैं

 पत्रकारिता  में  व्यावसायिक  प्रशिक्षण  लेने  के  बावजूद  रोजगार  कार्यालयों  में
 केन्द्रीय  सूचना  सेवा  में  भर्ती  हेतु  प्राथमिकता  दी  केन्द्र  और
 त्र  में  जन  माध्यमों  से  जुड़ी  सेवाओं  में  मान्यता  दी  दिल्ली
 को  रियायती  पास  दिया  15  कमरे  खाली  होने  पर  भी  हि

 >



 1  गावीत  अध्यक्ष  मैं
 न  ता  सूरत  भुसावल  पश्चिम  रेलवे  दुहरी  7  करने  की  मंजरी  पिछले

 दी  गई  जलगांव  से  चावलखेड़ा  घरणगांव  का  25  किलोमीटर  क
 ल  रहा  धनराशि  भी  कम  रखी  गई  ऐसा  मुझे  लगता  है

 के  पिछड़े  आदिवासी  इलाकों  से  गुजरती  है  रेल  विभाग  के  हिसाब  से  यह  दोहरी  लाईन
 री  साउथ  में  जाने  के  लिए  रेल  यात्रियों  को  बहुत  सुविधा  हो  सकती  यह  काम  जल्द

 इस  लाईन  पर  चलने  वाली  पैसेंजर  गाड़ी  लोको  डिजल  इंजिन
 नै,से  गाड़ियां  टाईम-टेबुल  के  अनुसार  चलेंगी

 नन््दरबार  मेरा  निर्वाचन  क्षेत्र  नन्दरबार  से  वाया  सुरत  बम्बई  जाने
 बोगी  नन्दरबार  से  गाड़ी

 कं
 से  सुबह  सात  बजे  लगायी  इंदौर  बम्बई

 एक्संप्रैस  के  जाए  और  बम्बई  से  वापसी  के  लिए  सौराष्ट्  जनता  एक्सप्रैस  -17  डाउन  जो  16.30
 जे  बम्बई  से  चलती  है  तो  उसमें  नन्दरबार  बोगी  लगायी  सुरत  से  113  डाउन  भुसावल  के  लिये  रात

 है  तो  इस  गाड़ी  में  नन््दरबार  बोगी  लगाई  बम्बई  महाराष्ट्र  की  राजघानी
 के  लोगों  को  बम्बई  सरकारी  काम  के  लिए  आना  पड़ता  यह  बोगी  लगाने  से  बम्बई  जाने

 यात्रियों  को  सुविधा  हो सकती  इसीलिए  बोगी  तुरन्त  लगाई  यही  विनती  भारत  सरकार

 !  एक

 को  22.50  बजे  चल

 श्रीमती  गिरिजा  देवी  अध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  भारत  सरकार  से  उत्तर
 बिहार  के  दक्षिण  भाग  के  लिए  दो  सड़कों  की  मांग  कर  रही  हूँ  ।  एक  सड़क  सीवान

 रे  त्तर  प्रदेश  के  काशीनगर  से  मिल  जाती  दूसरी
 ते  हुए  जिला  मोतिहारी  से  नेपाल  के  बार्डर  तक  जुड़  जाती  यह  दोनो  सड़कें  उस

 आवश्यक  नहीं  हैं  बल्कि  राष्ट्रीय  और  अन्तरराष्ट्रीय  महत्व  की  अच्छी  सड़क
 क्षेत्र  हाजीपुर  से  हम  वैशाली  जाते  यहाँ  पर  गंगापुर  में  पल  है  जबकि

 घराह  की  लड़ाई  का  क्षेत्र  भी  कहलाता  है
 है  तो  वहाँ  जो  बाढ़  की  स्थिति  पै

 का  निर्माण



 ज़रता  हापुड ़से लेकर गढ़
 है  जिसे  पार  करने  में  डेढ़-दो घंटे

 जल वह  ।  सड़क  का
 द्र  सरकार  से  मांग

 करता  हूँ  कि  राष्ट्रीय  मार्ग  नम्बर  24  को

 ब्रावंत  मैं  एक  गम्भीर  मामला  उठाना  चाहता
 दिनों  ठाने  की  अनुमति  नहीं दे  रहे  हैं

 कृपया  पहले  आप  बैठ  जाइए

 माननीय  अध्यक्ष  मैं  आप
 बल  प्रदेश  में  नौ  हजार  स्व॑य  सेवक

 ँ
 7  पड़ता  है  कि  राज्य  सरकार  अ

 का  फैसला  कर  चुकी  मैं  यह  कहन
 जनों  और  अदिवासियों  यह  मैं

 प  इस  बात  को  हिमाचल  प्रदेश  सरकार  को  बतायें  3|
 त  जाति  और  जनजाति  के  लोग  नहीं  रखे  जायेगे  क्योंकि  बी

 से  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि  इस  बारे  में  हमारे  शिक्ष  ॥
 पैसा  दे  रहे  हैं  वह  जांच  करें  और  यह  मुनासिब  नहीं  है  तो  इसके  खिलाफ

 एक  अन्य  बात  का  भी  उल्लेख  करना  चाहता  हमारे  यहां  एक  स्कीम
 उसको  वहां  की  सरकार  ने  अन््त्योदय  कार्यक्रम  में  बदल  दिया  है  इस  तरह  से
 हैं  उनको  बदला  जा  रहा  हैं  मैं  चाहूंगा  आपके  इसकी  भी  जांच  करर्न  ए्

 दिया गया  हमार  फसल  आ  चुकी  किसानों  के  साथ  अन्याय  किया  जा  रहा  इसलिए  मेरी  मांग है कि  वहाँ  की  सरकार  को  डिसमिस  किया



 य  सबसे  सही  जगह  पर  स्थापित  जो  सीधे  दो  नेट
 यह  लौह  एवं  इस्पात  का  सबसे  सस्ता  उत्पादक  र

 पादक  युनिटें  बन्द  होने  तथा  पुरानी  प्रौद्योगिकी  के  कारण  इसक
 गया  और  इसका  सरकार  द्वारा  अधिग्रहण  किए  जाने  के  बाद  भी

 यह  अपनी  पुर
 1:  कायम  नहीं  कर उत्पादन  क्षमता  को

 एम०  एन०  दस्तूर  एण
 की  थी  ।  लेकिन  सरकार  ने  इसे  स्वीकार  नहीं  किया  था  ।  इसके  पश्चात  न ेआधुनिकरण  के
 सरकार  से  बातचीत  की  ।  उसने  1989  में  प्राथमिक  इंजीनियरिंग  रिपोर्ट  तैयार  कर  प्रस
 18  लाख  की  आंकी  गई  थी  तथा  6030  करोड़  रूपये  की  लागत  का  प्रस्ताव  किय
 अर्थक्षय  नहीं  अन्ततः  ने  परियोजना  की  पूनदीक्षा  की  और  दस्तूर  एणਂ

 ने  को  कहा  जो  मार्च  1990  में  तैयार  हो  गई  ।  इसके  अनुर  ु
 करोड़  रूपये  का  निवेश  प्रस्ताव  मंजूरी  हेतु  सर्वाजनिक  निवेश  बोर्ड  को  भेजा  लें
 तक  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  गया

 मैं  जानता  हूँ  कि  मंत्री  महोदय  को  इस  कार्यकम  से  सहानुभूति  ले

 आपके  माध्यम  से  मैं  सरकार  से  अनुरोध  करता  हूँ  कि  इस  संबंध  मे  नम  |

 शीघ्र ही लें और इस कार्यक्रम को इस वर्ष ही कार्यान्वित
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 में  आते  हैं  तथा  दो  विधानसभा  क्षेत्र  फिरोजाबाद  जनपद  के  अन्तर्गत  आते  वैसे  तो फिरोजाबाद  संसदीय
 क्षेत्र  ही  उद्योग  की  दृष्टि  से  शून्य  है  किन्तु  मेरे  संप्दीय  क्षेत्र  के  अन्तर्गत  पड़ने  वाले  फतियाबाद
 एवं  खेरागढ़  में  नगण्य  उद्योग  इस  वजह  से  उपरोक्त  तीनों  विधानसभा  क्षेत्रों  में  अत्यधिक  भुखमरी

 #  एवं  गरीबी
 वर्ष  में  वटेश्वरनाथ  जो  कि  उ०  प्र०  का  एक  प्रमुख  तीर्थ  स्थल  है  और  मेरे  ही  संसदीय

 क्षेत्र  के  अर्न्तगत  पड़ता  में  देश  के  प्रमुख  84  दस्युओं  ने  आत्मसमर्पण  तत्कालीन  मुल्यमंत्री  जी  के
 समक्ष  किया  उस  वक्त  उ०  प्र०  के  तत्कालीन  मुख्यमंत्री  जी  ने  मेरे  क्षेत्र  क ेलोगों  को  यह  आश्वासन
 दिया  था  कि  यहां  पर  शीघ्र  ही  उद्योग  लगाये  जायेंगे  ताकि  दस्यु  बनने  की  यहां  के  बेरोजगार  युवकों  की

 पुनरावृत्ति  न  हो  किन्तु  आज  तक  भी  सरकार  का  ध्यान  इस  ओर  नहीं  गया  है  ज़िस  कारण
 मेरे  क्षेत्र  के  लोगों  में  काफ़ी  आक्रोश  मैं  यह  विश्वास  के  साथ  कह  सकता  हूँ  कि  यदि  मेरे  क्षेत्र  के
 अन्तर्गत  फतियाबाद  एवं  खेरागढ़  के  बीच  में  केन्द्र  सरकार  कोई  बड़ा  उद्योग  लगा  दें  तो  यहां  की
 बेरोजगारी  दूर  होने  के  साथ  ही  साथ  जो  लूटमार  एवं  अन्य  तरह  की  घटनायें  हो  रही  उनको
 पूर्ण  रूप  से  रोका  जा

 माननीय  अध्यक्ष  आपके  माध्यम  से  केन्द्र  सरकार  से  यह  पुरजोर  अपील  कछूंगा
 कि  मेरे  संसदीय  क्षेत्र  के  अंतर्गत  फतियाबाद  एवं  खेरागढ़  के  बीच  निजी  क्षेत्र  में  अथवा  सार्वजनिक
 क्षेत्र  में  एक  बड़ा  उद्योग  लगाने  की  स्वीकृति  अविलम्ब  प्रदान  की  जाए  ताकि  मेरे  क्षेत्र  में  युवकों  के  बेरोजगार
 होने  के  कारण  निरन्तर  जो  डकैती  आदि  की  घटनाओं  में  दिन  प्रति  दिन  वृद्धि  होती  रही

 उसको  समाप्त  किया  जा  धन्यवाद
 #

 प्रो०  के०  वी०  थामस  :  केरल  को  केन्द्रीय  सरकार  से  मिद्रिक
 टन  पामोलीन  आयल  का  आबंटन  हुआ  हमें  प्रिछले  दो  साल  से  यह  आबंटन  मिल  रहा  लेकिन
 पिछले  दो  महीनों  से  इस  आबंटन  में  कटौती  कर  दी  गई  है  और  हमें  यह  बड़ी  कम  मात्रा  में  मिल  रहा

 इसके  परिणाम-स्वरूप  नारियल  के  तेल  से  खाद्य  तेलों  के  मूल्यों  में  वृद्धि  हो  गई  नारियल  के
 तेल  का  मूल्य  50  रूपये  प्रति  किलोग्राम  हो  गया  इसलिए  सरकार  से  मेड्ा  अनुरोध  है  कि  वह  हमें
 शीघ्रतिशीघ्र  मलयेसिया  0,000  मिद्रिक  टन  पामोलीन  आयल  का  आबंटन  जैसी  कि  मेरी  जानकारी  है  कि
 सरकार  मलयेसिया  से  पामोलिन  आयल  का  आयात  कर  रही  मैं  समझता  हूँ  कि  सरकार  को  हमें
 उतना  पामोलीन  आयल  का  आबंटन  जारी  रखने  में  कोई  परेशानी  नहीं  आनी  चाहिए  जितना  हमें  पिछले
 दो  वर्षों  से मिल  रहा  इसलिए  मेरा  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  वह  हमें  अध्यक्ष  मिद्रिक  टन  पामोलीन
 आयल  जारी

 श्री  नारायण  भाई  जमलाभाई  राठवा  :  अध्यक्ष  महोदय  आपके  माध्यम
 से  मैं  रेलवे  मंत्री  जी  का  ध्यान  अपने  चुनाव  क्षेत्र  की  गम्भीर  की  ओर  दिलाना  चाहता  छोटा
 उदयपुर  से  जम्बोसार  के  लिए  छोटी  रेल  लाइन  पर  दो  रेलवे  पुल  बोडेंली  ताल  सोनखेडा  में  छोटा

 पुलਂ  और  तहसील  पावीजेतपुर  में  बड़ा  पुलਂ  गत  वर्ष  भारी  बाढ़  आने से  क्षतिग्रस्त
 हो  गए  इनकी  मरम्मत  करने  हेतु  समुचित  आकलन  वैयार  करने  के  संबंध  में  आवश्यक  मंजूरी
 अभी  तक  नहीं  दी  गई



 कमरे  में  आए  और  मा  मारने  की  धमकी  दी  )
 सरवे  वे  इस  सभा  में  नाम  नहीं  ले  सकते

 नाम  को  कार्यवाही  व॒तान्त  में  शामिल  नहीं

 सावन्त  :  मैं  मामले  को  राजनैतिक  नहीं  बना  रहा  हूँ
 वि  स  विघान  सभा  स  ने

 ग  ही  ५०  केवल  एक  ही

 कि  महाराष्ट्र  में  किसकी  सरकार  सब

 ह
 श्री  सुधीर  यह  एक  राजनैतिक मुद्दा  नहीं  यह  मेरे  निर्वाचन क्षेत्र  मे ंराजनैतिक

 कार्यकर्त्ताओं  के  जीवन  और  मृत्यु  का  प्रश्न  मेरा  अपना  जीवन  भी  खतरे  में

 *  कार्यवाही  वृतान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया  1५
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 अध्यक्ष  आप  राज्य

 चाय  मे  पता  साले
 से  क्यों  नहीं

 श्री  सुधीर
 अध्यक्ष मैं  आपको  वे  बातें  यहां  रखने  की  अनुमति  नहीं  दे  सकता  जो  सभा  में  नहीं  रखी

 जा  सकती  |

 श्री  सुधीर  मेरे  जीवन  को  खतरा  मैं  यही  बात  यहां  रखना  चाहता
 मैं  यह  बात  सभा  में  नहीं  रख  आज  मेरे  जीवन  को  खतरा  मैं  यह  बत्त  इसलिए  उठा

 रहा  क्योंकि

 दर  अध्यक्ष  महोद
 ट्टू  से  वा  की  सरकार  आप  उनसे  अच्छी

 तरह  सम्पर्क  कर  सकते

 श्री  सुधीर  मुद्दा  द्वा  यह  है  कि  मेरे  जीवन  को  खतरा  मैं
 इसे  सभा  में  इललिए  उठाना  चाहता  हूँ क्योंकि मेरे  मरने  के  बाद  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  कांग्रेस  पार्टी
 के  कार्यकर्ताओं  के  साथ  क्या

 यहां  में  यही
 बात  उठाना  चाहता

 श्री  सोमनाथ  रक्षा  मंत्र

 ..  श्री  सुधीर  महो
 मं  '  बना  दिया  गया  है

 को  पर कक
 कह  दिया  गया  तीनो

 303८4 णा  परीक्षक  निष्प्रभावी  नियस्त्रक

 का
 जहां यह  कत्ल  ई०  नहीं  *

 महीने  से  यह  हालत  है  और  मैं
 गों  से  निवेदन  करता

 ह  श्री  सुधीर  को  जांच  के  लिए सी०  आई०
 डी०  को  सौंप  दिया

 लाला
 ए  मामले  की  जांच  स्थानीय पुलिस

 नहीं  की  जा  सकती  त्यारे  बम  कि  मैं  चाहता  हूँ  कि  इसे  सी०
 आई०  डी०  को  सौंप  दिया  तीन  महीने  से  इसे  नहीं  सौंपा गया  मैं  अपने  लिए  तथा  मेरे  निर्वाचन
 क्षेत्र  में  पार्टी  कार्यकर्ताओं  के  लिए अध्यक्ष तथां  इस  सभा  की सुरक्षा चाहता

 श्री  तरित  वरण तोषदार  :  मैं  यहां  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  मुद्दा  उठाना  चाहता

 अध्यक्ष  महोदय  :  हमें  सभ्य  ढ़ंग  से  बोलना  मैं  सभी  को  बोलने  का  मौका  देने  की कोशिश
 कर  रहा  अनावश्यक  टिप्पणियां  करना  उचित  नहीं
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 श्री  तरित  बरण  तोपदार  :  महोदय जे०  सी०  आई०  से  कच्चे  पटसन  के  कारोबार की  अपेक्षा  की
 जातीहै

 नि  व
 ज़ार में  नहीं  उतार  रही  पिछले  साल  कच्चा  पाट  का

 दाम  प्रति  क्विंटल  700  रूपया  किसानों को  आज  उसका  कोटेशन  प्राइस  घटकर  450  रूपया
 प्रति  क्विंटल  रह  गया  इसका  मतलब  है  कि  किसानों  को  लगभग  350  रूपया  प्रति  क्विंटल  दाम  मिल
 रहा  कुल  मिलाकर  देखा  जाये  तो  करी  किसानों  को  मिलना  था  जूट  पाट  के

 200  के
 मैलना  था

 जूट  पाट  के,रिनये इस  बार  वह  200' एक  मोनोपोली  सप्लायर

 गैपोली  सप्लायर  है  तथा  गवर्न  एक  आर
 ने  की  कोई  इजाजत  नहीं  दी  गर्य

 देखा  गया  कि  यह  करोड़  रूपया
 आ्राई०  में

 रखा  यू०  बी०  आई  और  सेंट्रल  बैंक  में
 जमा

 यह  सी०  आई  की  ओर  से  भारतीय  स्टेट  बैंक  के  साथ  किया  गया  विश्वासघात  है  तथा  यह
 जे०  सी०  आई०  की  ओर  से  एन०  जे०  एम०  सी०  के  प्रति  विश्वासघात



 और  फिर भी  ये  बाजार में  नहीं उतर  रहे  इसलिए  मेरी  मांग  है  कि एन०  जे०  एम०  सी०
 जे०  सी०  ट्रेड  मैनेजमेंट सबको  बुलाकर  एक  बैठक  करके  फौरन  जे०  सी०  आई०  को  पाट
 के  बाजार  में  उतारने  के  कह

 ं
 जे०  एम०  सी०  की  6  खासकर  वे  तीन

 जहां  एकदम  पाट  खत्म  हो  चुके  उनको  आज  ही  एस०  ओ०  टेलीफोन कर  के  निर्देश  दिया
 कि  जल्दी  से  जल्दी  मिलों  में  पाट  भेजने  का  काम  इतना  ही निवेदन करते  हुए  मैं  आग्रह  करना
 चाहता  हूँ  कि  इसके  बारे  में  मीटिंग

 फौ

 -
 महो

 श्री  सोमनाथ  य्  र्मच  घ्
 हू

 मैंने  मंत्री को  लिखा  वह
 टेलीफोन पर  उपलब्ध  न  नहें  तत्काल  पर  गौर  करना

 श्री  बसुदेव  आ  i  उत्पादकों को  न्यूनतम  समर्थन  मूल्य  भी
 नहीं  मिल  रहा  है  क्योंकि जे०  सी०  अ  पटर
 जाती  ने  अब  तक  केवल  3000  क्विंटल  गीदा  एन०  जे०  एम०  सी०  जो  एक  सार्वजनिक
 क्षेत्र  का  उपकम  है

 कक
 न॒  पटसन  की  है  और  जे०  सी०  आई०  ने  अब

 तक  केवल  3000  ही  खरीदा

 अध्यक्ष  आचा  ॒  रज  व  —  मल  मे  मय

 मर  श्री  बसुदेव  वस्त्र  र  द्वारा दिए  गए  आश्वासन  के  बावजूद

 अध्यक्ष  केवल  वर्माजी  की  बात  को  ही  कार्यवाही  वृतान्त  में  सम्मिलित  किया

 अध्यक्ष  आचार्य  कृपया  अपना  स्थान  ग्रहण

 अध्यक्ष  आचार्यजी  कृपया  अपना  स्थान  ग्रहण  कीजिए  ।  आपके  साथी  यह  बात  अच्छी  तरह
 कह  चुके  अब  आप  बैठ  सकते

 ©  कार्यवाही  वृतान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया  17
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 दाग  से  बिक़ी कर  रहे  संबंधित
 कब्जा  और  बिक़ी  जारी

 ई

 न

 भी
 86

 223

 पा

 द

 '  में  कैसा  व्यवहार  किया

 ग  -  मात्रा  में  पानी  का  बहाव ग्  कई  क्षे  से  परेशान  होना  पड़ता
 |

 ।
 रहता  है  और

 दक्षिण की  जे
 आन

 में  सिंचाई की

 ्षि

 मे

 कण

 के  और  हे  गन

 गा  नदी  के  बरस  जी  को  दक्षिण की  ओर दि
 की  व्यवस्था हो

 श्री  रतिलाल  वर्मा  भूमि  तेल  और  गैस  के  भंडार से
 भरी  हुई  लेकिन  वहा  फालतु  गैस  ज  न०  जी०  सी०  द्वारा  पाइप  लाइन  से  गैस

 दिया जाता था लेकिन अब इसके लिए अलग कमीशन नियुक्त किया गया परिणामस्वरूप गैस देने के लिए दोनों में से कोई भी 0“ 5५५५०. न उद्योग आज स्थगित हो गए हैं वे शुरू नहीं हो सके दूसरे उद्योग बन्द होने की सम्भावना



 मौखिक  उत्तर
 र  गैस  दिया  गया  और  कुकिंग  गैस  देने  की  450  रूपये

 कछ  नहीं  दिया  इससे  गुजरात  के  साथ  बड़ा
 ना  मन्तव्य पेश  किया  ह ैऔर  आगे  जाकर  इसके

 की  मंजूरी  दी  गई  जबकि  गुजरात
 अन्याय  हो  रहा  गुजरात  के  सांसः
 नैए  हमे ंआन्दोलन  करना

 अन्त)ें  मेरी  मांग  है  कि  बहुचराजी  आदि  शहरों  में  कुकिंग  गैस  एजेन्सी
 दी

 आखिर  में  मैं  दो  लाइनें  कहना  चाहत  हूँ
 जल  रहा  है  फा  तु  गैस

 अध्यक्ष  मैं  माननीय  सदस्यों  का  ध्यान  इस  बात  की  ओर  दिलाना  चाहता  हूँ  कि  आपमें
 से  अधिकांश  को  बोलने  का  अवसर  कृपया  एक  के  बाद  एक  को  बोलने  दें  और  वरिष्ठ  सदस्यों
 को  बोलने  का  अवसर  निश्चित  रूप  से  मेरे  विचार  में  उन्हें  यह  अवसर  अन्त  में

 श्री  सोमनाथ  आप  वरिष्ठ  सदस्यों  के  धैर्य  की  परीक्षा  लें  रहे

 श्री  एस०  विजयराम  राजू  :  अध्यक्ष  आन्ध्र  प्रदेश  श्री  काकुलम  और
 विजयनगरम  जिलों  में  अतिसार  रोग  फैल  रहा  है  यह  रोग  अधिकतर  ग्रामीण  क्षेत्रों  मे ंफैल  रहा  है  और
 सैकड़ों  लोग  इस  रोग  से  पीड़ित  आन्ध्र  प्रदेश  सरकार  इस  रोग  की  रोकथाम  के  लिए  कोई  अचित
 कार्यवाही  नहीं  कर  रही  रोगियों  के  लिए  ना  ही  तो  सेलाइन  वाटर  बोतलें  दी  जा  रही  हैं  और  ना
 ही  यहां  अपयुक्त  दवाईयां  उपलब्ध  निर्जलीकरण  के  कारण  उस  क्षेत्र  में  मरने  वालो  की  संख्या  में
 वृद्धि  हो  रही  मैं  केन्द्रीय  स्वास्थय  और  परिवार  कल्याण  मन्त्री  से  निवेदन  करता  हूँ  कि  वह
 आन्ध्र  प्रदेश  सरकार  को  तत्काल  उचित  कदम  उठाने  हेतु  उपयुक्त  दिशा  निर्देश  दें  ताकि  उस  क्षेत्र  में
 इस  रोग  की  रोकथाम  की  जा

 श्री  राम  प्रसाद  सिंह  :  अध्यक्ष  बिहार  राज्य  के  रोहतास
 नहर  सिंचाई  परियोजना  अत्यन्त  पुरानी  परियोजना  यह  देश  की  बड़ी  सिंचाई

 इससे  नबादा  और  पट

 टन  खाद्यान  का  उत्पादन  होत  इस  योजना  से  15  लाख  खेतिहर  मजदूर  लाभान्वित  होते
 मय  ना  की  अवधि  50  साल  आंकी गई  ।  अब  यह  115
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 के  परिवार  से  सम्बन्ध  रखता  मछुआरों  का  परिवार  बहुत
 फेशिंग  का  बिजनस  बहुत  बड़े  पैमाने  पर  चलता  और

 बलस
 मेँ  मछली  पकड़ने  के  लिये  जाते  हैं  ।  जखी  समुद्र  हिन्दुस्तान  और  पाकिस्ता
 पर  कोई  संकेत  न  होने  के  कारण  मछुआरों  को  पाकिस्तान  के  फौजदार  और

 हैं  और  जेलों  में  बंद  कर  देते  इससे  उनका  फिशिंग-जहाज  जो  कि  बहु
 पर  पड़ा-पड़ा  खराब  हो  जाता  है  जिससे  बहुत  बड़ा  नुकसान  होता  है ५  उठाया  उस  समय  वी०  पी०  सिंह  की  सरकार  ने  इस  मामले

 आरों  को  जेल  से  रिहा  कर  दिया  था  लेकिन  अब  फिर
 ही  हैं  कि  मछलियां  बहुत  बड़ी

 हो  पा  रही  हैं  जिससे  बहुत  नुकसाः  4.
 ।  कोल्डस्टोरेज  भी  अब  खाली  हो  गये  7
 रे

 मछआरों  की  हालत  बहुत  खराब
 हो

 गई
 उसको  चुकाने  में  वे

 यादा  गरीब  होते  जा  रहे
 ध्यवस्था  करें  जिससे

 श्री  सुन्दर  सा  :  मैं  एक  अत्यंत  महत्वपूर्ण  मसले  पर  वक्तव्य  देने  के  लिए खड़ा हुआ
 ह  |

 पश्चिम  बंगाल  में  बांकुरा  रायनगर  के  बीच  रेलवे  की  बांकुरा  दामोदर  नदी  मीटर  गेज
 लाइन-परिवहन  की  एक  मात्र  महत्वपूर्ण  शक्तिशाली  सन्  1967  में  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  द्वारा  इसका
 चार्ज  लिए  जाने  के  बाद  से  ही  उपेक्षित  रहा  ह ैजिसका  कारण  अधिकारीगण  ही  बता  सकते  इस  सेवा
 में  दिनों  दिन  गिरावट  आती  जा  रही  बर्दवान  तथा  बांकुरा  के  वृहत  क्षेत्र  के  यात्रियों  और  सामान

 20
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 को  उनके  मुख्य  परिवहन  माध्यम  से  वंचित  किया  जा  रहा  बर्ददान  और  कलकत्ता  के  दैनिक
 यात्रियों  की  भारी  वस्तुओं  को  ले  जाने  सम्बंधी  असुविधा  और  परेशानियां  अपनी  पराकाष्ठा  पर  पहुंच  गई  है  ।
 रेलवे  परिवहन  के  लिए  इस  क्षेत्र  तथा  पड़ोसी  कस्बों  और  गांवों  के  यात्रियों  को  भारी  दिक्कतों  का  सामना
 करना  पड़  रहा  वर्तमान  बांकुरा  दामोदर  नदी  रेलवे  ने  आर्थिक  हानि  तथा  ऐसे  ही  अन्य  बहानों  के  आ६्
 ग़र  पर  अपनी  सेवाएँ  ठप्प  की  हुई

 उपरोक्त  वर्णित  परिस्थितियों  के  अंतर्गत  मैं  आपसे  इस  मामले  में  व्यक्तिगत  रूप  से  रूचि  लेने
 तथा  तत्सम्बंधी  आवश्यक  कार्यवाई  करने  का  अनुरोध  करता  हूँ  ताकि  ताराकेश्वर  बड़ी  लाइन  से  जुड़ने
 वाली  बड़ी  रेल  लाइन  के  अंतर्गत  यह  महत्वपूर्ण  रेलवे  सेवा  बेहतर  रूप  से  कार्य  कर

 श्री  सोमनाथ  क्या  मैं  एक  विनम्र  अनुरोध  कर  सकता  मैं  जानता  हूँ  कि
 मंत्री  अपनी  प्रतिक्रिया  नहीं'दे  सकते  वे  यहां  हैं  भी  जो  यहां  पर  है  भी  वे  इस  पर  कुछ  ध्यान
 नहीं  दे  रहे  मैं  केवलਂ  यह  अनुरोध  कर  रंहा  हूँ  कि  सदस्यों  को  यह  सूचित  किया  जाए  कि
 इन  मुद्दों  पर  क्या.कार्यवाई  की  जा  रही  हैं  जिन्हें  आप  सदन  में  उठाये  जाने  के  लिए  महत्वपूर्ण  मानते

 अभी  भी  वे  इस  पर  ध्यान  नहीं  दे  रहे

 श्री  भवानी  लाल  वर्मा  अध्यक्ष  मध्यप्रदेश  के  जिला  विलासपुर  के  अंतर्गत
 नगर  कोरवा  एक  बहुत  बड़ा  औद्योगिक  केन्द्र  हो  चुका  है  जहां  10  कोयला  एल्युमिनियम
 नेशनल  धर्मल  पावर  मध्य  प्रदेश  विद्युत  हसदो  वृहद  सिंचाई  परियोजना

 )
 अध्यक्ष  मैं  कया  मंत्री  महोदयों  स ेअलग-अलग  बैठने  का  अनुरोध  कर  सकता  हूँ  ताकि

 वे  परस्पर  बातचीत  न
 श्री  भवानी  लाल  वर्मा  अनेक  केन्द्रीय  तथा  प्रान्तीय  स्तर  के  उद्योग  स्थापित  हो

 चुके  हैं  और  भविषय  में  और  अधिक  विकास  होने  की  सम्भावना
 वर्तमान  में  उक्त  नगर  की  जनसंख्या  लगभग  एक  लाख  से  ऊपर  हो  चुकी  है  तथा  देश  के

 कोने-कोने  के  कर्मचारी  एवं  नागरिक  निवास  करते  हैं  ।  यह  दक्षिण  पूर्वी  रेलवे
 की  विद्युतीकृत  बड़ी  लाइन  बिलासपूर  जिला  मुख्यालय  से  निम्नांकित  5  जो  तीव्र  गति  से  चलती  हैं
 तथा  देश  की  लम्बी  दूरी  की  प्रारम्भ  होती  उनमें  से  किसी  भी  एक  द्रेन  को  नगर  कोरवा  से  चलाने
 जाने  की  मांग  वहां  के  नागरिकों  से  लगातार  आ  रही  है  तथा  इसी  मुद्दे  पर  वहीं  आन्दोलन  होने  की  शंका

 उनकी  मांग  बहुत  ही  औचित्यपूर्ण  है  तथा  रेलवे  मंत्रालय  को  गम्भीरता  से  विचार  कर  निर्णय  लेना  बहुत
 जरूरी

 जो  द्रेनें  नगर  बिलासपुर  से  आती  उनका  विवरण  निम्नानुसार  है:-]-अमृतसर-छत्तीसगढ़
 एक्सप्रैस  द्वेन  क्रमांक  8238,  8237.  विलासपुर  सुपर  फास्ट  एक्सप्रैस  द्वेन  क्रमांक  2826,
 2825.  कोचीन  द्रेन  क्रमांक  7058,  7059.4-  बिलासपुर  भोपाल  पैसेंजर  एक्सप्रैस  ट्रेन  क्रमांक 825.3
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 नर्मदा  पैसेंजर,/एक्सप्रैस  द्रेन

 त  क्षमता  0  मेगावाट  से  बढ़कर  करीब
 जैशत  रही  है  |  प्रति  व्यक्ति  बिजली  स

 र  हो  लेकिन  बिहार  में  विद्युत
 राज्य  में  बिजली  उत्पादन  की  क्ष  व

 पहुंच  सकी  इस  प्रकार  बिजली  उत्पादन  की  क्षमता  में  वार्षि
 के  इसी  अवधि  में  राष्ट्रीय  औसत  प्रतिशत  करीब  9.5  प्र  “-

 दृष्टि  से  भी  देश  के  अन्य  राज्यों  से  बिहार  काफी  पिछड़ा  राज्य  की  प्रति  व्यक्ति
 104  किलोवाट  आवर  है  जबकि  राष्ट्रीय  औसत  खपत  करीब  220  किलोवाट  आवर

 पलब्घ्यता  एवं  प्रति  व्यक्ति  खपत  की  दृष्टि  से  और  भी  पिछड़ा  उत्तर
 खपत  मात्र  18  किलोवाट  आवर  उपयुक्त  आंकड़ों  से  र  कि

 लभूत  साधनों  की  आवश्यकता  है  उनकी  उपलब्धता  र

 ली  उर्जा  की  सम्भावना  करीब  538  मेगावाट  आंकी  गई  है
 क्षमता  का  ही  विकास  हो  पाया  हे  ।  इसी  तरह
 पर  धर्मल  पावर  की  स्थापना  में  अपेक्षित  विकास

 राज्र  गीण  औद्योगिक  विकास  के  लिये  यह  आवश्यक  है  कि  इसकी
 बढकर  करीब  2000  मेगावाट  तक  लाया  इसके  स

 उर्जा  की  उपलब्धता  को  भी  कम  से  कम  850  मे
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 राजनीतिक  दलों  के  लोग  हमारी  पार्टी  पर  और  खास  कर  मुझ  पर  यह  आरोप  लगाते  रहे  हैं  कि  हम  मुसलमानों
 के  हितों  के  विरोधी  लेकिन  माननीय  अध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  यहां  उपस्थित  सरकार  के
 प्रतिनिधि  स ेनिवेदन  करना  चाहती  हूँ  कि  शहीद  अब्दुल  जिन्होंने  देश  के  आत्म-सम्मान  के  लिए  अपनी
 कर्बानी  दी  उनके  नाम  का  टिकट  भारत  सरकार  को  जारी  करना  चाहिए  क्योंकि  अब्दुल  हमीद  जैसे
 शहीदों  को  हम  सिर-माथे  पर  बैठाते  यह  केवल  मुस्लिम  समुदाय  के  लोगों  के  लिएही  गौरव  की  बात  नहीं

 बल्कि  इस  देश  के  हिन्दू  समुदाय  के  लोगोंके  लिए  भी  गौरव  की  बात  इस  निवेदन  के  बाद  कि  शहीद
 अब्दुल  हमीद  नाम  का  डाक-टिकट  भारत  सरकार  जारी  यह  बड़े  दु:ख  और  अफसोस  की  बात  है  कि
 हमारे  देश  में  ही  कुछ  ऐसे  लोग  जो  शहीद  अब्दुल  हमीद  की  शाहदत,को  इज्जत  की  बात  नहीं  मानते
 बल्कि  उन  लोगों  ने  शहीद  अब्दुल  हमीद  को  गद्दार  और  काफिर  कहा  क्योंकि  वे  पाकिस्तान  के  खिलाफ
 लड़े  उन्होंने  अपमान  किया  अपमान  करने  वालों  में  *  का  फतवा  मेरे  पास  मौजूद  इसको  चौथे
 संसार  अखबार  में  सम्पादकीय  में  यह  उद्धत  किया  है  कि  अब्दुल  हमीद  को  *  ने  गददार  और  काफिर  कहा

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  नाम को  कार्यवाही  वृतान््त  में  ज्ञामिल  नहीं  किया  नाम  को कार्यवाही
 वृतान्त  में  शामिल  नहीं  किया  जा  रहा

 कुमारी  उमा  मैं  इस  सदन  के  माध्यम  से  उन्होंने  जो  बयान  दिया  उसका  खंडन  करती
 हूँ  और  इसके  साथ  ही  साथ  सरकार  से  आग्रह  करती  हूँ  कि  शहीद  अब्दुल  हमीद  के  नाम  का  डाक  टिकट
 जारी  किया

 )
 श्री  अमरराय  प्रधान  महोदय  न  केवल  आप  बल्कि  सदन  में  अधिकांश  सदस्य  चाय

 पीने  के  इच्छुक  अगर  आप  दार्जिलिंग  चाय  नहीं  दे  सकते  हैं  तो असम  की  या  फिर  नीलगिरी  की  चाय

 लेकिन  आज  क्या  स्थिति  इस  चाय  के  माध्यम  से  हम  लगभग  सौ  करोड़  से  हजार  करोड़  रूपये
 तक  की  विदेशी  मुद्रा  अर्जित  कर  रहे  लेकिन  अब  आपको  देशी  नहीं  बल्कि  विदेशी  चाय  का चयन  करना

 देश  में  यह  घड़यंत्र  चल  रहा  है  और  पिछले  कुछ  दिनों  से  विभिन्न  समाचार  पत्रों  में  इस  आशय  के
 पप  रहे  हैं  कि लिपटन  ग्रुप  और  कुछ  उच्च  अधिकारी  मिलकर  केन्या और  श्रीलंका स ेचाय  को आयात

 करने  का  घड़यंत्र  रच  रहे  इस  प्रकार  की  चाय  को  देशी  चाय  में  मिलाने  के नाम  पर  यह  चाय  भारत

 में  आ  रही  हमें  इसका  विरोध  करना  चाहिए

 क कार्यवाही वृत्तात  में  शामिल  नहीं  किया  24



 और  मूर्तिकारों  तथा  अन्य  दुकानदारों  को  अपने  रोजग
 ्विघाएं  पि  शीघ्र  देने  और  छोटा  बड़ा  पुल  और  बांघ  को  तुरंत  ठीक

 चेत  और  संतोषजनक  कार्यवाही  करें  औँ
 ता  यह  मेरा  निवेदन गरे  दकानदारों  की  सहाय

 यण  यादव  ):  अध्यक्ष  पूरे  हिन्दु
 र  हम  लोगों  को  आजाद  उसमें  बहुत

 जो  अभी  दिल्ली  में  मैं  समझः
 हीने  से  घूम  रहे  हैं  ।  हम  लोगों  ने

 करवा  रहा  हूं  और  जब  15  दि
 लिखा  हुआ  पत्र  कार्यालय  में  मौजूद  नहीं  उ
 मेघपुरा  और  पूर्णियां  जिलों  के  एक  जिले  में  भा

 कति  की  गई  लेकिन  दो  की  स्वीकृति  अभी  त
 पेंशन  के  बारे  में  जिन्हें  पेंशन  मिल  रही  थर

 लेकिन  उनकी  विधवा  पत्नी  को  अभी  तक  पेंशन  देने  का  काम
 के  माध्यम  से  सरकार  का  ध्यान  आकृष्ट  करना  चाहता  चूंवि

 ए  कोई  उचित  कार्यवाही  करें  ।

 और  हेराफेरी  राजस्व की  जा  रही  है  ३
 के

 अल
 न  रिया ंकरोड़ों रुपए  की  हेराफेरी कर

 रही  पूर्व  में  जैसे  चुहहट  लाटरी  इसक ेउ  के देश  आर्थिक  संकट  से  गुजर रहा
 *  माननीय  अध्यक्ष  इस बात की

 शिकायत
 कई  बार  वित्त  भारत  सरकार  एवं  केन्द्रीय

 जांच  ब्युरो  को  भी  की  गई  लेकिन  इसके  बावजूद  भी  कोई  कारगर एवं  ठोस  कदम  नहीं  उठाए  गए  हैं
 24



 गत  बा  र  न  है  कि  आप  इन  कर्मचारियों  की  परेशानी  के  1
 ध्यान  दें  और  इसके  लिए  कोई  उचित  कार्यवाही  शीघ्र

 प्री  नारायण  सिंह  चौघरी  अध्यक्ष  वित्त  मंत्री  महोदय  द्वारा  खाद  पर  स
 वापस  लेने  से  जो  किसानों  में  रोष  व्याप्त  हुआ  वह  बहुत  हद  तक  लघु  औ  ़

 गीषणा  से  काफी  कम  लेकिन  मैं  यह  बताना  चाहता  हुं  कि  जो  खाद  उससे
 मी  जो  कोआपरेटिव  सोसायटीज  में  या  मिनि  बैं

 उनके  माध्यम  से  वह  25  परसेंट  आवश्यकता  पूरी  कर
 पड़ता  मैं  कृषि  मंत्री  जी  और  वित्त  मंत्री  जी  से आप

 तों  को  कहीं  भी  पुराने  रेट  पर  खाद  नहीं  मिल  रहा
 ।  किसानों  का  इस  समय  बुवाई  का  समय  आ  रह

 पैउ  ठेनाई  होगी  और  अनाज  उत्पादन  में  भारी  कमी  इस  संबंध  में  मे
 में  पुराने  भावों  पर  छोटे  किसानों  को  खाद  उपलब्ध  क

 ही  एक  निवेदन  और  करना  चाहता  हुं  हरियाणा  एक्सप्रेस  के  र
 इसको  बंद  करने  के  समाचारों  की  ओर  रेल  मंत्री  जी  का

 पर  है  कि  इसको  बंद  नहीं  किया  लेकिन  अभी  तक

 आप  बैठ  इस  पर  बहुत  चर्चा  हो  गई  है

 की  रेखा  से  नीचे  जीवनयापन  करते  हैं
 ।

 इसके  बाबजूद  सरकार  ने  सरकारी नौकरियों पर  बैन  लगाया
 इसको  शीघ्र  समाप्त  करना  चाहिए  i  पांबदी  लगाई  गई  लेकिन  अब  यह
 एक  परंपरा  बन  गई  है  और  हर  बार  यह  आदे  लगा  दी  जाती  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  बेरोजगारी
 की  समस्या  से  लोगें  को  शहत  पहुंचाने  के  लिये  इस  पाबंदी  को  तत्काल  वापिस  लिया  जाए  और  भर्ती  शुरू  की
 जाए  तथा  बैकलाग  भी  पूरा  किया  यही  मेरा  कहमा
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 ह॒

 श्री  मोरेश्वर सावे  आपने  पिछले  80  मिनट  के  दौरान  मुझे  बोलने  का  एक  भी
 नौका  नहीं  दिया  है

 अध्यक्ष  मैं  सदन  में  नहीं  बोल  रहा  सदस्य  सदन  में  बोल  रहे

 अध्यक्ष  आपको  यह  ज्ञात  होना  चाहिए  कि  सदन  में  कैसा  आचरण  करना  आप
 चाहे ंतो आप  सदन  से  जा सकते

 न  छोड़  कर  चले

 हैँ  से  गिरा  इन
 लेफ़टीनेंट

 पछता  चाहता हं  कि  17  साल  i
 है  कं  क॒  क्योंकि  ही

 कं गौरव  जी

 तः  अपील  के  पैंडिंग  होते  हुए  य ेमकान  गिराना  उ
 पड़े  हुए  छोटे  छोटे  बच्चे  हैं है  चाहता  हूँ  कि  उनको  दोबारा  मकान  बनाकर

 र  दिए  जाएं  या  प्रत्येक  परिवार  को  300  ग
 यह  बात  सारे  समाचार  पत्रों  में  प्रकाश

 गे  समक्ष  प्रस्तुत  कर  सकता  ः

 शास्त्री  अध्यक्ष  ग़  ध्यान  सितंबर अध्यक्ष महोदय: इस बारे में अभी बात हो गई है।  में

 का  कप
 ह अध्यक्ष  हमें  गौरव  है

 कि  गाजीपुर  के  धामपुर  गा  में  श्री  सितंबर

 को युद्र में शहीद हुए थे । अध्यक्ष इस बारे में अभी बात हो गई श्री राजनाथ सोनकर अध्यक्ष मैं दूसरी बात कहना चाहता हूँ । अध्यक्ष महोदय 26
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 न्न्  शा

 परम  वीर  नित किया  गया

 ब्दुल हमीद  साहब  राष्ट्रीय  एकता  के
 चीमापुर  गांव  में  पाकिस्तानी

 श्मीर व  पंजाब  के  कुछ  हिस्सों  को

 |य  इसकी  जरूरत  नहीं  है

 जरूरत  है  अध्यक्ष  महोदय  ।  जब  वे  बढ़
 न  को  दो  टुकड़ों  में  विभक्त  कर  देना

 टैंक  तोड़े  ।
 उनकी  याद  में  वीर  अब्दुल  मैमोरियल  सोसायटी  ने
 ला  तो  गृह  मंत्रालय  ने उनको  जवाब  दिया  कि  आप

 क्षा  31  अगस्त  को  गृह  मंत्री  जी  ने  भी
 ग  जी  ने  कहा  कि  आप  लोग  वहां  पर  अब्धद

 अमृतसर  स्टेशन  पर  मौजूद  लेकिन  गृह  मंत्रालय  के
 उन  लोगों  को  खेमकरण  से  समारोह  स्थल  तक  ले  जाने  वाला  नहीं

 1  सैनानियों  को  वहां  ले  लेकिन  आते
 1  वहां  पर  भूखों  12  घण्टे  तक  पड़े  आज

 जिसने  परमवीर  प्राप्त  किया  उसके  तीन
 कर  के  अपना  जीवनयापन  कर  रहे  श्री  उनकी  प

 न॒ती  है  ।  अब्दुल  हमीद  की  मां  मर  चुकी  उसका  बाप

 अध्यक्ष  मैं  कह  रहा  हूँ  कि  सोनकर  जी  ने  जो  यहां  पर  मामला  उठाया  उसकी  सत्यता
 को  जान  मुझे  मालूम  है  कि  स्टेट  गवर्नमेंट  की  तरफ  से  और  सैंद्रल  गवर्नमेंट  की  तरफ  से  इस
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 मामले  में  कुछ  मदद  दी  जा  सकती आमले  में  कुछ  मदद  दी  जा  सकती
 ह

 श्री  राजनाथ  सोनकर  अध्यक्ष  केवल  उसकी  पत्नि  को  कुछ  सहायता  मिलती  इस
 संबंध में  पूरी  मदद  दी

 अध्यक्ष  महोदयः  सोनकर  आप  बैठ  मैं  आपकी  मदद  कर  रहा  हूँ  और  आप  उठ  कर
 खड़े हो  रहे  आपको  यह  भी  समझ  नहीं

 आ
 रहा  कि  कौन  आपकी  मदद  कर  रहा  है,कौन  मैं कह

 रहा  था  कि  स्टेट  गवर्नमेंट  की  तरफ  से  मदद
 Cole  हा

 गवर्नमेंट  की  तरफ  से  मदद  होती  आप
 जो  कह  रहे  हैं  क़ि  उसकी  हालत  खराब  तो

 जांच
 पड़ताल  कर  अगर  रूलस  में  भी  प्रावधान  नहीं  है

 तो  स्पेशल  केस  बनाकर  उसे  मदद  दी

 श्री सोम  नाथ  चटर्जी  मैं  आशा  करता हूँ  कि  सरकार  में  शामिल  कोई  व्यक्ति  इस
 पर  ध्यान  ः  रे

 है  )
 अध्यक्ष  इसे  नोट  कर  र  सरकार इस  पर  विचार

 है|
 .

 श्री  राम  विलास  पासवान
 (  जब समय आप  देते  इम्पार्टेट  मैटर  के

 ये
 हुत  इम्परेंट  भैटर

 होते
 Rar
 ऐसा  रहना  चाहिए  हाऊस  में  जो  इस

 बात को  नोट

 यह  शर्म  की  बात  है  कि  गत  *
 दौरान

 दिल्ली संघ  राज्य  क्षेत्र  में  छोटी  छोटी
 चोरियों  स ेलेकर  अपहरण  और  डकैती  की  घटन  अपराधों की  संख्या  में  लगभग  150  प्रतिशत

 तक  की  वृद्धि  हो  गई  कोई  यहां
 क  कि

 नई  दिल्ली  नगर  पालिका का  क्षेत्र  भी  सुरक्षित  नहीं
 हि  ई  नह  lst  अ  एम  आह  ag  ३९३४८
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 हे  िंआ  व

 न  खुराना  अध्यक्ष  आज  आः
 कर  लिया  गया  है  जो  कि  बम्बई  से  बिजनैस  लि

 का  अपहरण  कर  लिया  उसका  भी  पता  नही  मुझे
 रूपये  मांग  रहे  थ ेऔर  अब  वे  पांच  लाख  रूपए  मांग  रहे

 के  इस  सदन  के  अन्दर  गृह  मंत्री  जी  ने  यह  आश्वासन  दिया  था  कि
 बारे  में  मीटिंग  की  उसके  बारे  में  किसी  का  ध्यान  है

 करना  चाहता  हूँ  कि  इसके  बारे  में  इस  सदन  की  चिंता  को  देखते
 मीटिंग  बुलायी  जाए  और  दिल्ली  की  लॉ  एंड  आर्डर  के  बारे

 वां  जनाबे  सदर  सन्  1965  की  लड़ाः
 को  परमवीर  चक  मैं  भी  उसी  लड़ाई  में  लेकिन

 र  चक  मिला  और  अब्दुल  हमीद  को  परमवीर  चक  म
 वीर  चक  और  वीर  चक  लेकिन  उनकी

 ई  सहायता  नहीं  मिली  ।  वे  आज  बेसहारा  हैं  ।  मैं
 न  लोगों  के  लिए  जो  देश  के  लिए  कर्बान

 नी  देना  चाहते  उन  सब  के  लिए  मोराल  बूस्ट
 ट  करता  हूँ  ।

 श्री  सैफुद्दीन  चौघरी  श्रीमान्  विगत  में  यह मामला सदन  में  इस  आशा  से  उठाया गया
 था  कि  संबंधित  मंत्री  इस  पर  ध्यान  देंगे  और  कार्यवाही  यह  मामला  हमारे  देश  मे  दो  बड़े  तेल  भंडारों
 के  बारे  में  ह ैजिनका  दोहन  नहीं  किया  जा  रहा

 एक  क्षेत्र  मध्य  गुजरांत  में  हैं  जिलका  नाम  खतना-कलमासार  है  और  जहां  लगभग
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 65  मिलियन  मीट्रिक  टन  पलब्ध  है
 कर  अपेग  मे  कार्षकर

 ँ

 रहे  एक वैज्ञानिक श्री  के० सी०  र  ज  प्राप्त  कर  चुके  हैं  द्वारा  सिद्ध  किया
 उनके  जोर  देने  के  कारण  ह  ईतिक

 गै
 प्रधिकारियों  ने  उस  क्षेत्र  में  तेल  की ए  जनैल  और प्राकृतिक गैस  आयोग  न ेबड़ी

 गे  गई
 क  खोजों  के  आधार  पर

 यह
 लियन  वर्ष  पराना  लगभग

 वैज्ञानिक  अपनी

 ४8४35
 क्या  रहस्य  हमें  इसका  पता

 रूचि  लेने  वाले  सदस्य है और  इस
 व  सदस्यों  की  समिति  गठित  की  जा  सकती  यदि  यह

 सच  है  तो  हम  एक  तेल  निर्यातक  देश  इसके  पीछे  कोई  अन्तर्राष्ट्रीय चाल
 मुझे  नहीं

 इसलिए  मेरी  मांग  है  कि  इस  सदन  के  रूचि  रखने  वाले  सदस्यों  कौ  लेकर  एक  समिति  गठित  की
 आप  एक  वैज्ञानिक  रूझान  वाले  व्यक्ति  समय  समय,पर  हमारे  पास  आते

 रहे  मैं  यहाँ  बैठे  अन्य  सदस्यों  को  तरह  ही  जनता का  प्रतिनिधि  हूँ  और  यदि  हम  महत्वपूर्ण  मामलों
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 इसका  क्या  उपयोग  -  गया  है  कि कतार  जब
 उन्होने  कहा  कि  उस क्षेत्र में

 निक  आपका  वैज्ञानिक  रुझान
 ु  ता  हूँ  कि  आप  संबंधित  मंत्रालय  को

 से  लें  ताकि  यह  सदन  इस  मंत्रालय  को  सही  दिशा  में  अग्रसर  होने

 हमने  पहले  भी  यह  मामला  उठाया

 )
 :  अभी  कछ  ही

 ॥,  जिससे  सैनिक  रेजिमेंट
 7  और  पुलिस  बल  हथियारों

 यार
 तथा  उड़ीसा  सरकार  व

 नेक

 रूद्व  कार्यवाही  करने  के  मामले

 नं  ने  उड़ीसा  राज्य  स्थित  मेरे  गृह  फुल  ee  डा  अभद  |द  जता

 मैं  गृह  मंत्री  जी  से  नगर  में  फिर  से  स्थिति  स्थापित  करने  हेतु इस  मामले
 में  दखल  देने  का  अनुरोध  करता

 श्री जी०एम०सी०  बालंयोगी  आंध्र  प्रदेश  के  पूर्वी  गोदावरी  जिला  स्थित
 काकीनाड़  नगर  अपने  दो  उर्वरक  संयत्रों  तथा  अन्य  संबंधित  लघु  इकाइयों  के  साथ  तेजी  स ेएक  औद्योगिक
 केन्द्र  बनता  जा  रहा  है  ।  मछली  पकड़ना  इस  क्षेत्र क ेअधिकाशं  लोगो  का  प्रमुख  व्यवसाय  है  ।  इनके
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 दि  फिर  से  चालू  कर  दिया  तो  उससे  इस  जिले
 स्थत  बन्दरगाह  अभी  भी  अल्प  विकसित  है  ।  यदि  इस  बन्द

 वरी  नदी  पर  पोलावरम  बहुद्देशीय  परियोजना  अभी  भी  ल
 f  इस  क्षेत्र  के  बहुत  से  लोग  लार्भा

 ना  चाहूंगा  कि  मेरे  जिले  का  एक  व्यक्ति  बी
 गया  इसका  सारा  परिवार  जिसमें

 मैं  माध्यम  से  पेटोलियम  और

 भूषा  का  कहीं-कहीं  अपमान
 हा  है  उसका  एक



 क  समुदाय  के  संबंध  में
 भी  शामिल  जब

 के  सार्थक  ढंग  से  करने  के  लिए  इसे  सांविधिक  मान्य
 आशा  करता  हूं  कि  सरकार  इस
 हम्मद  युनुस  सलीम  जनाब  स्पीकर  बिह
 प  या  हआ  है  और  वहां  के  दरिया  बाढ़  पर  मैं

 मेरे  पास  दो-तीन  दिन  से  बराबर

 और  दवाएं वहां  पहुंचाएं  और  ऐ  व

 के  लिए  मुनासिब  तदबीर  अस्तियार  करें
 ताकि

 श्री  वीरेनद्र सिंह  अभी  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  यहां  परमवीर  चक्र  विजेता
 श्री  अब्दुल  हमीद  की  उपेक्षा  के  बारे  में  आपसे  बताया  लेकिन  सवाल  केवल  अब्दुल  हमीद॑  की  उपेक्षा  का  ही
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 रहे  कछ  दिन  पहले  अनेक
 मैंने  उनके  दर्द  को  पह पक खलाड़ी

 अध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि
 आप  सरकार

 $  भारत  में  ग्रामीण  खेलों  और  खिलाड़ियों  की  उपेक्षा  अब  बंद  होनी  चाहिये  ।
 बड़ी  गम्भीर  स्थिति  पैदा  हो  रही  है  ऊ

 हंगा  कि  वह  स्थिति  में  सुधार  लाने  के लिये  आवश्यक  कदम  व्यवस्था

 श्री  रवि  सम्बन्ध  में  सरकार  की ओर  गया  कि  वह  असत्य  लेकिन
 जैसा  आप  जानते  सदन  जानता  सारा  देश  जानता  है  कि  रेंडियो  स्वीडन  के  जरियें  बोफोर्स  काण्ड
 के  सिलसिले  में  सारी  दुनिया.को जो  खबर  मैं  आश्चर्यचकित हो  जाता  हूं  कि  यदि  सरकार  कोई
 असत्य  बात  कहे  तो  आप  कैसे  सरकार को  माफ  कर  सकते  सारे  तथ्य  इस  बारे  में  स्वीडन  के  प्रिंट
 मीडिया  और  रेडियो  के  जरिये जो  आये  उन्हें  मैं  आपके  समक्ष  रखना  चाहता  वे  तथ्य  यह  है  कि

 *  कार्यवाही  वृतान्त  में  शामिल  नहीं  किया  34



 26  1913  मौखिक  उत्तर
 स्वीडन  सरकार  के  जो  वार  मैटीरियल  इंस्पैक्टर  जिनका  नाम  हैडमैन  उनका  कहना  है  कि  इस  तरह
 की  )

 श(अनुवाद  )
 में  प्रकाशित

 द्वारा  प्रमाणित  किया
 अध्यक्ष  मेरा  सादर  निवेदन  है  कि  यदि  हमारे  देश  के  किसी  समाच्

 किसी  समाचार  पर  विश्वास  किया  जाना  एवं  कार्यवाही  करना  आवश्यक  तो  इसे  सदस्य
 जाना  चाहिए  कि  इसमें  कुछ  सत्य  का  अंश  विद्यमान  यदि  किसी  विदेशी  समाचार-पत्र  में  अथवा  किसी
 विदेशी  रेडियो  पर  कोई  बात  कही  गई  तो  क्या  उसे  यहां  उठाना  समाचार-पत्रों  में  ऐसे  लेख  लिखे
 जा  रहे  हैं  जिनमें  कहा  जा  रहा  है  कि  सदन  से  बाहर  प्रकाशित  किसी  बात  को  सभापटल  पर  नहीं  लाया  जाना

 यदि  कोई  मामला  देश  से  बाहर  किसी  समाचार-पत्र  में  प्रकाशित  हुआ  तो  सभा  के  समक्ष  उसका
 उल्लेख  नहीं  किया  जाना  वास्तव  में  यह  एक  अति  महत्वपूर्ण  प्रश्न  मेरा  सादर  निवेदन
 है  कि  हम  लोग  कृपया  इन  बातों  पर  अवष्य  ध्यान

 श्री  रवि  सवाल  है  और  मेरी  आपसे  यह  सबमिशन  है  कि  मान  लीजिये  बोफोर्स  काण्ड  के  मामले
 में  जो  सारी  जानकारी  हिन्दुस्तान  के  अखबारों  और  हिन्दुस्तान  के  दूरदर्शन  से  नहीं  मिली  व्रह  सूचना  स्वीडन
 के  प्रिंट  मीडिया  व  स्वीडन  रेडियो  से  उसी  के  ऊपर  यहां  सारी  बहस  चली  जिस  पर  सरकार  की  ओर

 a  कहा  गया  कि  इस  तरह  का  नहीं  हुआ  है  लेकिन  वहां  के  अखबारों  में  सारा  छप  चुका  है  और  जो  कुछ
 वहां  कहा  जा  रहा  कहा  गया  यहां  सरकार  की  ओर  से  उसका  खण्डन  तक  नहीं  किया  सरकार
 उसका  कोई  खण्डन  नहीं  कर  रही

 )

 अध्यक्ष  समाचार-पत्र  वास्तव  में  ही  अति  महत्वपूर्ण  होते  हैं  ।  उनमें  जो  प्रकाशित  होता
 हमें  उसका  सम्मान  करना  साथ  सरकार  को  भी  इस  पर  ध्यान  देना  लेकिन

 समाचार-पत्र  में  जो  बात  प्रकाशित  होती  है  वह  जब  तृक  प्रमाणित  न  हो  उसे  न्यायालय  और  सभा
 में  स्वीकार  नहीं  किया  जा  कोई  भी  न्यायालय  किसी  समाचार-पत्र  में  प्रकाशित  ग  को  स्वीकार
 नहीं  करेगा  अथवा  संसद  या  विधान  मंडल  स्वीकार  नहीं  करेगा  जद  तंक  कि  सदस्य.द्वारा  यह  न  कहा
 जाये  कि  उसका  इस  बात  पर  विश्वास  है  तथा  मैं  यह  गारंटी  देता  हूं  कि यह  एक  सत्य  कथन
 यह  कार्यवालिका  पर  निर्भर  है  कि  वह  इसे  कार्यान्वित

 )

 श्री  सवि  अध्यक्ष  इसलिए  आप  जो  राय  दे  रहे  उससे  तो  मैं  सहमत  हूं  लेकिन
 न  यह  है  कि  सरकार  की  जो  सिंसियोरिटी  बोफोर्स  की  इस  सारी  चीज  को  सामने

 लाने  के  लिए है  या  नहीं  क्योंकि  हमको  यह  डर  लग  रहा  है  जब  कि  मिस्टर  कुमार  मंगलम  यहां  बैठे

 35



 नशा
 हैं  और  उन्होंने ही  उस  दिन  र
 नहीं  छोड़ेंगे  और  सारी  चीजें  करेंगें
 सरकार  400  हॉवित्जर तोपें  और
 चीजों  को  खरीदने  जे  कण  कर  ऐरस
 हैं  वह  आप  जानते  तो  फिर  सरक

 )
 स.पासवान  ):  अध्यक्ष  आज  सदन  के  इस  सत्र  का  अंतिम

 |  कह  रहा  हूं  और  खासतौर  से  जब  हमारे
 जब  ये  अपोजीशन  में  तो  बेल  तक  प

 भूल  गए  ईविन  कि  लेबर  तक  को  भी
 हहंगा  कि  हम  लोग  अपने  समय  में

 मैंने  संसद  में  यह  मामला
 न  रहा  उसमें  मजदूर  क

 1  है  और  जो  मुनाफा  होता  वह  मालिक

 जो  इसमें  इंटरेस्टेड  सब  लोगों  का
 किया  था  और  उस  बिल  को  मई  के

 ज्ोगों  ने  दो-तीन  बार  बातें  भी  की  और

 जोड़  सकते
 जस्टिस  डिनाईड  वाली  बात  हो

 ने  आजादी  के  तुरन्त  बाद  ही  मंजदूरों  को  प्रब॑न्ध  में
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 उत्तरਂ
 सः  ता  हूं  कि  उद्योग  धेधो  की  इतनी  दुर्गते  नहीं

 और  बार-बार सरक सरकार  कह  रही  है  कि  हम  तो  मजदूरों  के  हितैषी

 सनक
 से  जानना  चाहता  हूं  कि  प्रब॑न्ध  में  मजदूरों  की  भागीदारी  का  जो  बिल  हमने  पेश  किया

 हीं  करना  चाहती  क्यों  उसके  प्रति उपेक्षा की नीति  अपनाए हुए  सरकार
 सीरियल

 है  या
 नहीं  लागू  करना  चाहती  है  या  यदि  लागू

 गे  पास  करेगी  और  इसको  लागू  करने  का  काम
 गा

 वसुदेव  उ  गम  ये
 कार्य  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री और

 य  और कम्पनी  कार्य  न  वह  इस  मुददे  को  सत्र

 श्री  राम
 वि  कि  मैं  इस  मुद्दे  को  पहली  बार  नहीं

 अध्यक्ष  आप  शायद  सत्र
 के  अंतिम  दिन  तक  इस

 बात  की प्रतीक्षा  करंते  रहे  कि  क्या  इस
 5  को  एुन-त्यापित  6

 कार  ने  इसके  बारे  में  तभी  है  ज  कि  इस  मुददे  को  माननीय

 प  ै  सरकार  प्रबंधन  में  मजदूरों  की
 करने  के  लिए  वचनवद्ध  और  माननीय  भूतपूर्व  श्रममंत्री  श्री  राम

 विधेयक  राज्य सभा  में  था  उस  समय  खड़ी  हु
 मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  र  दौरान  हम  सब  दलों

 इन  बिखरे  सूत्रों  देंगे  ॥|  सत्र  में

 रूप  से दोहराया जा  रहा  |
 करने

 के
 लिए वचनबद्ध  है और  जे

 यहां  समझ  में  नहीं  आता  कि  विरोधी  पक्ष  के  विशेषकर  वरिष्ठ  सदस्य  इसे  बार-बार  क्यों  उठा  रहे
 हैं  और  हर  बार  वे  इसे  एक  नए  कोण  से  कहने  की  कोशिश  करते  यह  सही  नहीं  यह  सब  व्यर्थ
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 5  या
 श्री  इसके  कारण  स्पष्ट  :

 श्री  रंगराजन  कुमार  इसमें  राजनीतिक  कारणों  के  सिवा  कोई  अन्य  कारण  नहीं

 ४७७  ३:८--#& पपगढ़  के  सम्बन्धित
 तु  अभी  तक  किसी  प्रकार

 है  कि  भारतीय  जाद्य  निगम  ने  लगभग  100,00  मीट्रिक
 टन  चावल  होका  हुआ  क्या  इसे  किन्हीं  राजनीतिक  विचारणों  के  आधार  पर  नहीं  भेजा
 जा  रहा  इसलिए  मैं  इस  मामले  को  यहां  उठा  रहा  यह  एक  अत्यंत  गंभीर  मामला
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 मैंने  इसे  कल  भी  उठाने  का  प्रयास  किया

 मेरे  पास  हमारे  मंत्री  महोदय  द्वारा  माननीय  प्रधान  मंत्री  महोदय  को  लिखे  गए  पत्र  की
 एक  प्रति  है  जिसमेंਂ  अगर  ऐसा  राजनीतिक  विचारणों  से  किया  जा  रहा  है  तो  लोगों  को  बहुत  कष्ट

 ह  उठाने

 अध्यक्ष  वहां  चावल  भेजा  जाना  आप  यही  कहना  चाहते  हैं
 श्री  याइमा  सिंह  महोदय  मणिपुर  सरकार  ने  प्रतिशत  ब्याज  पर  भारतीय  खाद्य

 निगम  को  3,70,00,000  रुपये  राशि  किया  अब  पिछले  चार  महीनों  जून  के
 बाद  से  हमें  खाद्यान्न  की  सप्लाई  नहीं  की  जा  के

 अध्यक्ष  अब  सदन  |  रखे

 म०  प०
 सभा  कक

 पि

 नेशनल
 पाबर  दास

 बढ  न  लिमिटे  बैल्ली के  वर्ष
 ;  का  र्म  र्षिक  प्रतिवेदन  .

 विद्युत  और  गैर  -  परम्परागत  जय  के  राज्य  मंत्री  कल्पनाथ
 ६.

 मैं  कम्पनी  की  गै  उपधारा  के  अंतर्गत  निम्नलिखित
 पत्रों

 की  एक-एक  प्रति  तथा  आग  सभा  पटल  पर  रखता

 जो
 न

 नई दिल्लीं के  वर्ष  198"
 लेलापरीक्षित्  ै

 नेशनਂ  न  कारपोरेशन
 नई दि

 लीअब 90  क  लेखापरीक्षित  न  पर
 की  |

 (2)  उपर्युक्त में  उल्लिखित  पत्र  टूल  पर  रखने  में  हुए  विलंब  के  कारण
 दर्शने  वाला  एक  विवरण  हिन्दी  तथा  अंग्रेजी

 में  रखे  देखिये  संख्या  एल०्टी०

 दूरसंचार  विभाग  का  वर्ष  के  लिये  लाभ  तथा  लेखा  तथा  सुलन-पत्र
 संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पी०  बी०  रंगेयां
 मैं  श्री  राजेश  पायलट  की  ओल  दूरसंचार  विभाग  के  वर्ष  के  लाभ  तथा
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 हानि  लेखा  तथा  तुलन-पक्र  आधार  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  सभापटल
 पर  रखता

 .  में  रखा  देखिये  संख्या  एलण्टी०  698/91)
 इंडियन  मेडिसिन्स  फार्मास्यूटिकल  कारपोरेसन  मोहन  के  वर्ष  1989-90

 के  कार्यकरण  की  समीक्षा  तथा  वार्षिक  प्रतिवेदन
 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  ड़री०  के०  तारादेवी

 :
 मैं  कम्पनी  अधिनियम ,  1956  धारा  एक  के  अंतर्गत  निम्नलिखित

 पत्रों  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  1  पटल  पर  रखती  हूं  -

 (1)  इंडियन  मेड़िसिन्स  पोरेशन  मोहन  के  वर्ष
 989-90  रा  समीक्षा  |

 इंडियन  मेडिसिन्स  शन  मोहन  का  वर्ष  1989-
 90  का  वार्षिक  प्रतिवेः  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक  महालेखा
 परीक्षक  की  टिप्प

 (2)  उपर्युक्त  में  उल्लिखि  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के
 कारण  दर्शाने  वाला  एक्  गेजी

 में  रखा  देलिये  संख्या  एलण्टी०

 म०  प०
 न

 विधेयक पर  अनुमति

 महा  सचिव  :  मैं  30  को  सभा  को  पिछली.बार सूचित  करने
 ः  के  पश्चात्  चालू  सत्र  के  दौरान  संसद  की  दोनों  द्वारा  पारित  तथा  राष्ट्रपति की  अनुमति प्राप्त  विनियोग  4)  को  सभा  पटल  पर  रखता  *

 म०  प०
 *  :  राज्य  सभा  से  संदेश

 महा  मुझे  राज्य  सभा  के  महा  सचिव से  प्राप्त  निम्न  सदेशों  की  सूचना  सभा
 को  देनी  है  :-

 भ
 ()  सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य  संचालन  नियमों  के  नियम  संख्या  के

 उपबंधों  के  अनुसारण  मुझे  लोक  सभा  को  यह  बताने  का  निदेश  हुआ  है  कि
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 (we)  ऋणकर
 नस राज्य  सभा  14  1991

 :

 ddl  को  पारित  किये  र  1991  से  बिना  किसी
 संशोधन  के  सहमत  हुई

 हर

 (i)  लोक  सभा  को  यह  देने  का  निदेश
 हुमा  है

 प्रा  है  कि  राज्य  सभा  ने
 को  हुई  अपनी  बैठक  मैं

 लाभ  दों  संबंधी  स्रंयुक्त  समिति के  बारे

 2४७७७  हारा

 प्राचिकाओं  का  प्रस्तुतीकरण
 भारतीय  न्यास  में  संशोधन  करने  की  आवश्यकता

 जीवन  साक्षरता तथा  मृत्य  दर  के  मामले  में  शहरी  और  ग्रामीण
 विषमता  को  दूर  करना  और  सभा

 कृषि  को  उद्योगਂ  के  रूप  में  माना  जाना
 ह

 श्ली  एच०  डी०  देवगौड़ा  मैं  भारतीय  न्याय  एक  में
 संशोधन  किये  ज़ाने  की  आवश्यकता  के  बारे  में  श्री  डी०  टी०  पूर्व  विधान  सभा

 कर्नाटक और श्री चिक्कामादू जिला परिषद जिला मैसूर द्वारा हस्ताक्षरित एक याचिका प्रस्तुत करता
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 श्री  पाल  सिंह  साक्षरता  तथा  मृत्यु

 के  मामले  में  शहरी  और  ग्रामीण  जन  को  दूर  किये  जाने  तथा
 को  के  रूप  में  माना  के  का  महा  गांव तथा  डाकघर

 जिला  सिद्धार्थ  नगर  प्रदेश).तथ  पक्तियों  द्वारा  हस्ताक्षरित  एक  याचिका  प्रस्तुत
 करता

 नीय  सदस्यां  में  से  कछ  ने  दोनों  टिप्पणि
 लगता  है  कि  ये  इन  साथी

 न  न  करने  के  मेरे  निर्णय  का  अनुचित  लाभ  उठ  अध्यक्ष  म
 और  अच्छे  लोग  इससे  भ्रमित  हुए  हैं  जिस  कारण  मु

 देने  तथा  कार्यवाही  वृतान््त  को  ठीक  करवाने  के  लिए

 हमेशा  के  लिए  स्पष्ट  कर  देन
 गम  के  साथ  जोड़ा  गया  कथित  को  मेरे  द्वा

 श्री  अटल  बिहारी  बाजपेयी  राज्यसभा  में  जो  कुछ  कहा  गया  उसे

 अध्यक्ष  महोदय  :  राज्य  सभा  के  एक  सदस्य  ने  उनके  खिलाफ  कुछ  आरोप  लगाया
 वह  वहां  जाकर  वक्तव्य  नहीं  दे  इसीलिए  वह  यहां  वक्तव्य  दे  रहे  हैं॥
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 श्री  सोमनाथ  चटर्जी  बाहर  कही  गई  किसी  ब्मत  के  लिए  व्यक्तिगत  स्पष्टीकरण

 मत  दीजिए

 श्रीमान  !  वह  प्रेस  में  जा  सकते हैं
 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  इस

 vapaliah baby  hall लोक  सभा  के  सदस्य  के  खिलाफ  राज्य  सभा  में  कोई  आरोप  लगाया  जाता  तो

 ्ञ
 अपनी  स्थिति  स्पष्ट  करने  के  लिए  व्यक्तिगत  स्पष्टीकरण देने  की  अनुमति दी  जा  सकती

 ।  कक

 श्री
 मह

 अध्यक्ष

 we

 वह  राज्य
 सर

 सदस्य  के  खिलाफ  आरोप  नहीं  लगा  रहे
 वह  तो  केवल  अपने  विरूद्ध लग  ष्टीकरण दे  रहे  वह  राज्य  सभा  में

 नही  जा  यदि  उन्हें यहाँ  कै  नहीं  दी  जा  सकती  तो  इसे  संसद
 ..  के  कार्यवाही  वृतान्त  में

 शामिल  न  हैँ  अनुमति दी  गईं

 |
 श्री  अटल  बिहारी  '  होगा  ?  आज  इन्द्रजीत,जी यहाँ  जो  कुछ

 कह  रहे  राज्यसभा में  कही  गयी बब  कूप  तो  कल  राज्य  सभा  इन्होंने
 आज  जो  कहा  उसका  जबाब  दिया  जा

 अध्यक्ष
 अल श्री  अटल  बिहारी  ल  का  सिलसिला कब  खत्म  होगा?े

 अध्यक्ष  यहां के  मेम्बर  को  वहां  के  मेम्बर  के  खिलाफ  इस  हाउस  में  बोलने
 की  इजाजत  नहीं  दी  अगर  कही  ऐसा  कुछ रिकार्ड पर  आया  है  तो  वह  उसका  एक्सप्लेनेशन
 दे  रहे

 यदि  वह  उनके  खिलाफ  कोई  आरोप  लगाना  चाहते  हैं  तो  उन्हें  ऐसा  नहीं  करने
 आरोप  लगाने  और  स्पष्टीकरण  देने  में  अन्तर  है  और  विनिर्णय  में  यही  व्यवस्था  है

 ह
 अध्यक्ष  हम  अपनी  बुद्धि  का  उपयोग  लेकिन  ये  विनिर्णय
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 श्री  सोमनाथ  बात

 यह  ही  है  कि  हम  लोक  सभा  के  सदस्य  के  विरूद्ध
 राज्य  सभा  में  कही  गई  बात  का  समर्थन कर

 रहे  प्रश्न  यह  है  कि  इससे  किस  प्रकार  निपटा

 अध्यक्ष  यही  मैंने  आपको  पढ़कर  सुनाया  यदि  लोक  सभा  के  सदस्य  के  विरूद्ध

 पान  हम
 व

 लत  हा
 ओह  लि

 है  कक
 को  अपनी  स्थिति  स्पष्ट  के

 लिए  व्यक्तिगत  स्पष्टीकरण  देने  की  अनुमति दी  जा  सकती  यह  30  1969  को  दिया
 गया  विनिर्णय  1  1970  का  दिया गया  था  और  एक
 बिनिर्णय  4  1970  अं  ४

 श्री  इन्द्रजीत
 |

 है

 द्व  दोनों  यह  भी  जानते  हैं  कि  दार्जिलिंग  पहाड़  लोग्
 प  ही  मैं  दो  वर्षां  में  दो  बार  वर्ष  में  औ  पिछली

 के  चुनाव  में  जीत  सका
 मझौता  भारत  में  रह  रहे  नैपालियों  तथा

 संबंध  में  कछ  पारस्परिक  अ
 को  भारत  में  रहने  औः

 का पूरा  पूरा  अधिकार  है  से  नैपालियों  ने  अंग्रेजों
 के  ज़माने  से  भारतीय सेना  में  ऑ  र  न्टों  मे  वीरता  पूर्वक  सेवारत

 हम  भारतवासी  उनके  वलिदानों  आभारी विश्व  में  उनकी  वीरता
 उनका  कोई  मुकाबला  नहीं  कर  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  हमारे  गोरखा  भाई  भी  अधिक  संख्या

 में  अपनी  मातृ  भूमि  की  सेवा  करने  के  लिए  अब  आगे  आ  रहे  इन  जवानों  की  निष्ठा  पर
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 मेरे न्््नट कभी  कोई  लांछन  लगाये  ६  प्रश्न  नहीं

 बालीਂ
 ली-भाषी  लोगों  को  विभाजित  करने  का ई

 से  बिल्कुल  परे  है  यह  सत्य है  कि  में
 तत  में  भारतीय  भी  हैं  और  नैपाली
 त्तीय नागरिक  हैं  और  दूसरे  भारत-नैपाल

 कार
 की  प्रान्ति की  कोई  गुंजाईस  नहीं

 अर पे  तथा  उनके  सर्मरषको

 अनुसर  ैत

 श्री  अन्दर  उन्होंने  एक  बात  कही  है
 कि  उन्हें  नैपालियों  की  निष्ठा  पर  सन्देह  नहीं

 इसका  क्या  अर्थ

 अध्यक्ष  भारत  में  रहने  वाले  नैपालियों  की  निष्ठा
 श्री  चन्द्र  नहीं  इन्होंने  एक  वाक्य  कह्टा  है  कि  की  निष्ठा  में  उन्हें  कोई

 सन्देह  नहीं  आपको  यह  वाक्य  रिंकार्ड  से  हटा  देना
 श्री  मैंने  ऐसा  नहीं  कहा  ]
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 श्री  चन्द्र  आपने  यही
 श्री  मेरां  विचार  है  कि  मेरे  मित्र  श्री  चन्द्र  शेखर  भूतपूर्व  प्रधान  मंत्री  मैं  जानता

 हूं  कि  नेपाल  और  नेपाली  मित्रों  के  प्रति  उनकी  कुछ  भावनाएं  हैं  मैं  यह  ....

 .  श्री  चन्द्र  इनके  कहने  का  क्या  मतलब  अध्यक्ष  महोदय  वह  क्या  कर
 रहे  मैं  जानता  हूं  कि  वे  क्या  कह  रहे  वह  नहीं  जानते  कि  वह  क्या  कह  रहे

 मध्युज्ष  कृपया  आप  बैठ
 श्री  चन्द्र  बात  यह  है  कि  वह  नहीं  जानते  कि  वह  क्या  कह  बे
 अध्यक्ष  इन्द्र  जीत

 केवल  एक  छोटी  सी  बात  जिस  की  आशा  की  जाती

 श्री  चन्द्र  अध्य  लेय  धित  कोई  भी  बात  रिकार्ड  में  शामिल
 नहीं  की  जानी  ह

 ._  .
 ॥  श्री  अध्यक्ष

 ्ट

 *
 भारतीय सेना  में  नेपालियों  तथा  गोरखों

 *ਂ  का  उल्लेख  करते हुए  इन  दोनों  र
 आज  । हैं

 हे
 उम्होंने  मुझपर  हमला

 *  उन्होंने  कहा
 कि

 में  चाहत्  काल  दिया  यदि  श्री  चन्द्रशेखर
 |  भंडारी द्वारा दिए  गए  बयान  के  पूरे वल  उस प्रश्न  का  उत्तरे  मांगा

 श्री  चन्द्रशे  र  जब  आपने  कह  दिया
 कि  यह  कपोल  कल्पित  तो  वह

 पर  समाप्त  हो जाता
 ह

 अध्यक्ष  मेर  वि  द्र
 शेखर  जी  ने  जो  कहा  उसकी  अति

 सावधानी पूर्वक  जांच  की  जाये  और  ते  का  संदर्भ दिया  जाता  है  और  इससे यह
 मामला  जटिल  बनता  तो  हम  इस  संबंध  में  उपयुक्त  कार्यवाही

 श्री,सोमनाथ  उनके  वैयक्तिक  स्पष्टीकरण  का  उपयोग  इस  मामले  में  उनके  राजनीतिक
 प्रकट  करने  के  रूप  में  किया  जाता  उनका  कार्य  केवल  खंडन  करना

 अथवा  इसे  स्वीकार  करना  होता  ऐसा  उनके  कारण  हुआ  है  और  उन्होंने  कह  दिया  ऐसा
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 नहीं  उनके  निजी  सिद्धांत  हैं  जो  वे  इस  सदन  को  दे  रहे

 है

 अध्यक्ष  यदि  उन्होंने  किसी  विधमान  समझौते  का  उल्लेख  किया
 श्री  सोमनाथ  किस  इसके  लिए  उनकी  स्वीकृति  आवश्यक  नहीं

 ,  __  अध्यक्ष  महोदय
 मल

 कुल
 यही

 बात  ॥  इसके  बाद  यदि  कोई  आशंका
 प्रकट  की  जाता  तो  हा तो  हमें  इसक  जांच  करनी

 श्री  अटल  बिहारी  वाजपेय  नेपाल के  साथ  जो  संधि  हुई  उसका
 उल्लेख  करने  पर  आपत्ति  नहीं है  आपत्ति  इस  बात  पर  है  कि  व्यक्तिगत  स्पष्टीकरण  के  अन्तर्गत
 ये  सारी  चीजें  कैसे

 श्री  सोमनाथ  यही  मेरा  कथन

 श्री  अटल  बिहारी  अध्यक्ष  एक  बार  व्यक्तिगत  स्पष्टीकरण  को  लेकर
 माघ्वराव  सिंधिया  की  मुसीबत  हुई



 मौखिक  उत्तर  ———  -  __  सितम्बर  कहा। मैंने  ह ध्

 अध्यक्ष  बिल्कुल  यही  बात  इसी  के  कारण मैंन  वक्तव्य  देने  को  मैंने
 सावधानीपूर्वकਂ इसकी  जांच  की  कार्यालय

 अनेक
 गई  और  हमने  पत्र  में  से

 कुछ  बातों  को  हटा  भी  हम  इसे  कर  चुके  लेकिन  मानलो  कि  चन्द्र  शेखर  जी  ने  कुछ
 कहा  है  तो  मैं  बड़ी  सावधानीपूर्वक  उसकी  उन्होंने  क्या  कहा  लेकिन  सामान्यतया

 ्य
 दी  जो  कुछ
 को  कहा  मैंने लियों

 को  भारत
 सन्धि  व  ली  सन्धि के  अनुरूप

 के विरूद्ध होने का आरोप लगाया कि मैं सभी त ह |; गो ही स्पष्ट किया है श्री बूटा सिंह जी का भी आभ अध्यक्ष महोदय : ठीक अब हम अगले विषय को कार्यसूची में अगले विषय को लेने से पहले मैं विनग्रतापूर्वक सभी मांननीय सदस्यों की जिन्होंने मेरे साथ तथा अन्य सभी सदस्यों के साथ बहुत बढ़िया ढंग से पूरा सहयोग किया है जानकारी में यह बात लाना कि आज सभा उठने से पहले शायद इन दो विषयों ये दो या तीन हो सकते हैं यदि एक 48
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 घण्टा  है  और  दूसरे  विषय  के  लिए  एक चन्टा
 श्री  अटल  बिहारी  वाजपेयी  :  महोदय  तीसरा  विषय  क्या
 अध्यक्ष  महोदय  :  तीसरे  विषय  के  बारे  में  अभी  हमने  निर्णय  नहीं  किया

 क्या  अब  मैं  इस  मामले  को  पूरा  करने  का  अनुरोध  कर  सकता

 अब  नियम  377  के  अधीन के  मामले  लिये  मैं  इसे  अन्त  में  नहीं  उठाना  चाहूंगा
 क्योंकि  इसके  लिए  चार  या  चांच॑  सकस््यों  को  पूरे  दिन  भर बैठना  यह  उचित  नहीं  इसलिए
 मैं  इसे  अभी  उठा  रहा  _

 1.27  मठ  प०  ह
 गन  मामले

 मध्य  प्रदेश सरकार  को  बिलासपुर  हैजा  और  आंत्रशोथ पर  पाने
 के  लिए  पर्याप्त  सहायता  प्रदान  करने  की  आवश्यकता  है

 श्री  ख्ेलन  राम  जांगड़े  बिलासपुर जिले  में  भयंकर  बीमारी
 हैजा  एवं  आंत्रशोथ  का  प्रकोप  प्रदेश  सरकार  साधनों  के  अभाव  में  इन  «
 बीमारियों  के  रोकधाम  के  लिए  उचित  कार्यवाही  नहीं  कर  पा  रही  मेरा  अनुरोध  है
 कि  भारत  सरकार  इन  क्षेत्रों  का  सर्वेक्षण  कराकर  उचित  माध्यम  से  अनुवान  देकर  दवाइयों
 की

 सबत्थ
 जिससे कि  उक्त  जिले  में  हैज़ा  तथा  आंत्रशोध  से  लोगों  को  मुक्ति  दिलाई

 जा  ।  न

 1.28  म०  प०
 नी

 ह हे  महोदय  ॥
 (0).  किल्तूर की  रानी  चेन््नेमा  की  स्मृति  में  एक  स्मारक  डाक  टिकट  जारी ह

 करने  की  आवश्यकता  ह॒

 श्री  सी०पी०  मुदाल  गिरियप्पा  सार्क  द्वारा  इस  वर्ष  को
 महिला  वर्षਂ  के  रूप  में  मनाने  की  घोषणा  को  ध्यान  में  रखते  हुए,.विगत  की  महिलाओं
 के  इतिहास  पर  प्रकाश  डालना  तथा  आज  की  उन  महिलाओं  में  जो  जीवन  के  विभिन्न
 क्षेत्रों  में  आगे  आ  रही  नैतिक  साहस  का  संघार  करना  अत्यावश्यक  हो  गया  नारी
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 जल  हक कल  चम अबला  नहीं  वह  किसी  ्  पूर्ण  व  कभी  पीछे  नहीं  रहती

 अनेक  क्षेत्रों में  वह  पुरूषों  को  पीछे
 छोड़  गयी

 ऐसा  एक  उदाहरण  हमारे  समक्ष
 किट्टर  की  अमर  रानी  चेन्नेमा की  कहानी जिनके  द्वारा  स्वतंत्रता  प्राप्ति  तथा
 उसक्े  संरक्षण के  लिये  दिखायी  गयी

 और
 दिया  बलिदान  सदा  स्तुल्य  रानी

 चेन्नेमा  जिन्होंने  स्वतंत्रता  के  बीच  बोये  और  में  अंग्रेजों  को पहली  बार  हरा  कर
 .  उन्हें  घोर  अपमान  का  स्वाद

 निश्चय
 ही  रा

 टू  की  कंडेया  नाए  रही  कह प्रति  वर्ष  23  अक्तूबर को  मनाये  की  स्रोत

 जो  भ  दूत  प्रभाव
 के  खितारे  की  तरह  रही

 की  गणना  भारत  कें  च्॑  स्वतंत्रता  सेनानि  गी

 स्मृति  में  एक  रंगीन  दूसरी  बार  भी  जारी  किया
 जाये  तो  वर्तमान  संदर्भ  मे

 यह  समीचीन  रहे  ह
 मैं  संः  ग्रहेदय  से  2  कैट्र  की  रानी  चेन्नेमा

 की  वीं
 बर

 रर  घ॑  करता
 (॥)  राज  सानों  को  नहर  परियोजना

 प्राधिकरण  द्वारा  लिये  गये  ऋणों  को  भुगतान  से  छू

 ग निर्माण्  74

 जलआपूर्ति  नालियों  तथा  अन्य
 फॉम  विकास

 के  कार्यो ंके  कारण  कुल  देनदारियां  ब्याज
 सहित  लगभग  200  करोड  रूपये  हो  गयी  स  क्षेत्र  को  लगभग  प्रति  वर्ष  घोर  सूखे  की

 की  स्थति  में  नहीं
 मैं  भारत  सरकार  से  इस  उत्तरदायित्व  में  हाथ  बटाने  और  कृषकों  को  उस  ऋण

 हु  50
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 रस

 1-7० से विमुक्त करने की अपील करता हूं  जो
 से  विमुक्त  करने  की  अपील  करता  हूं  जो  परियोजना  प्राधिकरण  द्वारा  उनके  नाम  पर  लिया  गया  *

 (५)  जयपुर  शहर  के  सर्वोगीण  विकास  के  लिए  राजस्थान  सरकार  को

 श्री  गिरघारी लाल  भार्गव  :  उष उपाध्यक्ष  मैं  नियम  के  अधीन  इस
 महत्पवूर्ण  की  ओर  सदन  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता

 राजस्थान  की  राजधानी  जयपुर  जो  गुलाबी  नगरी  के  नाम  से  विश्व  प्रसिद्ध  विश्व  भर
 के  पर्यटकों  के  आकर्षण  का  केन्द्र  जयपुर  मास्टर  प्लान  अगले  दस  वर्षों  के  लिए  अभी
 तैयार  होने  की  प्रक्रिया में  राज्य स  त्तीय  साधनों  की  सीमा  को  ध्योन  में  रखते
 हुए  केन्द्र  के  नगरीय  विकास  मंत्रालः  वित्तीय  सहायता  प्राप्त  करानी
 जिससे  कि  पर्यट्र न  व्यवसाय व  रत  नगर  का  सर्वांगीण  विकास  हो

 .  की

 छलियों  का  निर्यात कर  के  प्रति
 बनाएं भी  शीत  ऋतु  मे  यहा

 साइबेरियाई  पक्षी  ह  दा  अपना  प्राकृतिक  सोन्दर्य  खोती
 जा  रही  है  और  समुद्र  की  ओर  इ

 जाने  के  कारण  यह  गाद  जमा  होती  जा
 रही  समुद्र  की  ओरः  ना  व  मा

 की
 आय  हक  के *  सरकार ने  भारत  सरकार  तथा  इसके  लिए  आवश्यक  धन  के

 आवंटन  का
 अनुरोध  किया

 -
 पुर  सेक्सन में  कियोल  से  काजारा  तक  रेंल  लाइन  को

 दोहरा  करने  की  आवश्यकता

 ली  प्दमानत्द  मण्डल  :  उपाध्यक्ष  मैं  नियम  377  के  अधीन  इस  महत्वपूर्ण
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 विषय  की  ओर  सदन का  ध्यान  दि

 कजरा-भागलपुर  दोहरीकरण  यो  भागलपुर  योजना  के  रूप  में  परिवर्तित
 किया  कियुल  से  भागलपुर  वाल  दोहरीकरण  करने  की  कोई  तुक  नहीं  ,

 सिर्फ  15  किलोमीटर  लाइन  सिंगः  गीकरण
 का  उद

 ांणाएं कियुल  से  कजरा  तक  लाईन  रा  दर

 दूसरी  बात  यह  कि  गैच  पहाई  कारंण  भी
 दोहरीकरण  को  छोड़  दिया गय

 ग्रे
 की  सु  ud  chs  हक

 के  बीच  इसे  रतः
 ड़ा  जा  सक  कियु

 तका  क्षश्यशा बढ़ता  जा  हा

 54%  oh  सषि  की
 इन  प्राधिकरंणों  न ेएक  योजना

 लागत  वे  राज्य  वहन  करंगे  जहाँ  के

 लोगों  के  एक  राज्य  से  राज्य  में  आने  जाने  से  सम्बद्ध  राज्य  सरकारों का  जिन्हें»
 कोई  लेना  देना  नहीं  न  हीं  उन्होंने ऐसा  करने के  लिए  प्रेरित  किया  है  और  न  हीं  वे  संवैद्यानिक रूप  से  उसमें  हस्तक्षेप कर  सकते  हैं  अथंवा  इसे ह  52
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 मैं  इस  सभा  का  ध्यान  नागरिकों  के  एक  वर्ग  के  प्रति  की  जा  रही  उस  गम्भीर
 असंवैधानिक  कार्यवाही  की  ओर  दिलाना  चाहता  उ  आम
 कुठाराघात  है  और  मौलिक  अधिकारों  '  के  संविधान  के  अध्याय  तीन  में  गारंटी गयी

 उल्लंघन
 मेरा  प्रधान  मंत्री  तरी

 से
 अनुरोध  है  कि

 इस  मामले  में हस्तक्षेप  करें  और  घोषणा

 कैसी  नागरिक  के  बाव  नहीं
 ल  और  कोइरा  होते  राजामुंडा तक  के  मार्ग

 राजमार्ग  घोषित  करने  की  अ
 ४  ऋ  मुंडा  :  की  यह  मांग  प्रस्तुत ।  र  गुज़रने  वाली  सड़क  ...

 टर  तक का मार्ग
 राष  क्ैय  4  के

 दौरान  केवल 6  की  सड़क  पूरी  कर  ली  गई  इसलिए  |  अनुरोध  है  कि
 लंब  राष्ट्रीय  राजमार्ग  घोषित  क्रिया

 (ix)  महाराष्ट्र  के  बंसतगढ़  और  सागरेश्वर  क्षेत्रों  में  कम  वी
 ट्रांसमीटर  लगाने  की  आवश्यकता

 श्री  पृथ्वीराज  डी  चन्हांण  सतारा  और  सांगली  निम्ने  शक्ति में  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  कराड़  तथा  इन  जिलों

 सांगली  जिले  के  लिए सागरेश्वर  में  गीटर  स्थापित  किए

 सूचना और  प्रसारण  मंत्रालय  क्षेत्रों  के  लिए  प्राथमिकता के  आधार  पर
 इस  मांगਂ  को  तत्काल  स्वीकार  करना



 ट
 मौखिक  उत्तर  _  17  1991

 (0...  बरेली  को  रेल  दवा  मुंबई  तय
 भारत के  अन्य  भागों के  साथ  जोड़ने

 और  बरेली  से  रेलगाडियों  में  आरक्षण  का  कोटा  बढ़ाने  की  आवश्यकता

 श्री  संतोष  कुमार  गंगवार  :  उपाध्यक्ष  बरेली  उत्तर  प्रदेश  का  एक
 महानगर  क्ई  औद्योगिक  संस्थानों

 त्तर  प्रदेश  का प्रमुख  व्यापारिक  केन्द्र
 पिछले  काफी  समय  से  इस  क्षेत्र  ब  त्री  के  न्रण  भारत  क ेप्रान्तों से  जोड़े
 जाने  तथा  विभिन्न  ट्रेनो ंप

 गुजर  रहीं  में
 3  ग़्  कोटा बढ़ाए जाने  की ह

 कर  रहे  मैंने  स॒  संबंध  क  लिख
 आवश्यकता  एवं  उप

 इस  ओर
 00)

 कम  अर्धीः  हे  ५  ee  90  ०

 इस क्षेत्र  में  पर्यटकों
 ह्त्ा

 ह्झोटल  गों के  लिए  रैन  पक्की
 सड़कों  एवं

 आीक  आाश  हि  जंगल
 मे

 दया  जाना अनिवार्य  बिजली  एवं
 पानी  मुकम्मल  इन्तजाम  भी  देवाढ़  क्षेत्र  में  होना

 मैं  केन्द्र  सरकार  से  मांग  करत्
 न

 ;  इस
 बारे  में  लोक  सभा  सदस्यों  की  एक  समिति

 बनाई  जिसमें  भारत  सरकार  के  पर्यट  त्व  विभाग  के  प्रतिनिधि भी  शामिल  किए
 जिससे  देवगढ़  को  समुचित  विकास का  स्वरूप  प्रदान  कराया  जा
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 20»  00०७  कतुत  बहन  तप  कक
 उत्तर

 *
 ॥॒  ह

 *  उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  दूसरी मद  पर  विचार

 ई  मांग  और  संसाधनो
 जाने  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 तक  की
 क्षमता  संवर्धन  और  क्षमता  प्रतिस्था

 पंबंधी  उद्देश्य  को  प्राप्त  करने  के  लिए  रण  नई  नी
 द्यत  क्षेत्र  में  निजी  क्षेत्र  निवेश  की  भागीदार  और  अधि

 नीति  के

 क्षेत्र  की  यूनिटों  के  लिए  और
 त्॒न्न  नीति  के  संघटकों  में  ये
 ति  वैद्युत  की  सप्लाई  एवम
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 गर्य  अधिक  कुशलतापूर्वक  *

 यों  द्वारा  प्रस्तुत  की  जाने  वाली  परियोजनाअं
 इन्ध  नहीं  दूसरे  शब्दों  मे  निजी  क्षेत्र

 (कोयला/लिग्नाइट  या  गैस  जलन
 र  सैट  परियोजनाओं  की  स्थापना  की  जा

 कैन्द्रीय  विद्युत  प्राधिकरण  स्वीकृति  दिए  जाने  के  संदर्भ  में  5  करोड़  उपये
 र  प्माप्त  कर  दिया  गया  है  और  इसे  ज्यादा  लचीला  बनाया  गया

 जबकि  उपर्युक्त  प्रावधानों  के  लिए  बिजली  कानूनों  में  संशोधन  किया  जाना  अपेक्षित
 रा  त्री  उपायों  के  साथ-साथ  प्रशासनिक  उपाय  किए  जाने  का  प्रावधान

 निजी  क्षेत्र  यूनिटों  के लिए  4:  तक  के  ऋण  इक्विटी  अनुपात  की  अनुमति
 विदेशी  निजी  क्षेत्र  द्वारा  निवेश  किए  जाने  का  सम्बन्ध  एक  उदार  विदेशी

 की  अनुमति  दी  निजी  क्षेत्र  उद्यमियों  द्वारा  स्थापित  की  जाने  वाली  नई
 लिए  उपस्कर  के  आयात  की  अनुमति  दी  बशर्ते  वित्तीय  पैकेज  सरकार

 के  नई  नीति  के  अंतर्गत  विद्युत  परियोजनाओं  के  सम्बन्ध  में  शीघ्र  स्वीकृति
 |  सुनिश्चित  करने  के  उद्देश्य  से  एक  सिंगल  पाइंट  क्लीयरेंस  प्रणाली  स्थापित

 प्रावधान  इस  उद्देश्य  को  प्राप्त  करने  के  लिए  सम्बन्धित  मंत्रालयों  के  सचिवों
 एक  उच्चाधिकार  प्राप्त  बोर्ड  का  गठन  किया  जायेगा  जिसमें  राज्य  सरकारों

 यों  को  सहयोजित  किया  इस  बोर्ड  के  अध्यक्ष  मंत्रिमंडल  सविच
 स्वीकृतियां  की  मानीटरिंग  की  जायेगी  और  इस  सम्बन्ध  में  मामलों  को

 सम्बन्ध
 में

 उल्लेखनीय
 6-9-1991

 कहर  हि

 के
 विदयर  |  !

 नई  नीति और  विद्युत  नियम
 वि

 तावित  संशोधनों  के  प्रति  आम  सहमति
 कौ  गई  थी  बल्कि  यह  अनुरोध  भी  किया  गया  था  कि  इन  संशोधनों  की  ययाशीघ्र



 मौस्बिक  उत्तर  «

 तक
 कर

 विधेयक  1991  को  आम  सहमति  से  और द्रुत
 के  सप्लाई  एवं  वितरण  में  निजी  क्षेत्र  की  व्यापक 2

 अधिक  लाभ
 मैं  उक्त  विधेयक  को  विचारार्थ  और  पारित  किए  जाने  हेतु  प्रस्तुत  करता

 उपाध्यक्ष  प्रस्ता
 ...  भारतीय  विद्युत  विद्युत  अधिनियम  1948  में  और

 करने वाले  विध्ेयਂ  ही

 उपाध्यक्ष  रि  परशोघन  आए

 श्री
 गिरधारी लाल  भार्गव  यपुर  ध्यक्ष  मैं  मूव  नहीं  कर  रहा
 श्री  भगवान  शंकर  रावत

 मैं
 पा  करो  हूं  विधेयक  को  उस  पर  20

 पाध्य
 थति

 4.
 गा

 घेयक  को  उस  पर  18  दिसम्बर

 घंटे  में
 से  कांग्रेस  (६)  को

 3३1  ता  दल
 बे

 6  धिनट
 ँ  4  और

 माकपा  की
 किया

 ऐसा  मैं  इसलिए  कह  रहा हूं कि  हम  जान  सें  कि  इस  विषय के  वंटित  किया  गया  है  दूसरे  हमें  मालूम
 हो  कि  ऐसे  कितने  लोग

 हक होने
 वा  1 लेने  के  लिए  अपने  नाम  दिये  हैं  जिन्हें

 आपकों  विभिन्न  दलों  को  आवंटित समय  की  जानकारी
 दी

 अब  मैं  श्री  वसुन्धरा  राजे  से  बोलने  के  लिए  कहता
 श्रीमती  बसुन्धरा  राजे  :  मुझे  बोलने  का  अवसर  दिया  इसके  लिये

 पि  ठा



 में  व्याप्त  अत्यधिक  गंभीर  स्थिति
 मैं  ही  इस  बात  को  मान  लेन

 ति  कार्य  नहीं  कर
 और  यदि  पर्याप्त  बिजली  उपलब्

 नेर्यात  में  अत्यधिक  वृद्धि  करने  की

 तक  हमारे  पास  बिजली  न  हो सकता  जब ञ्
 प्रती  कि  भारत  में  इस  समय  ऐसा  कोई  श

 गै  सप्लाई  की  जाती  हो  और  न  ही  इस
 नहीं  होता  तथा  व्यवघान  उत्पन्न

 क्षेत्रों  में  विद्यमान  हैं  और  यह  स्थिति  इत
 में  चल  रहे  में  इस  सदन  का  अ

 रतीय  सन्दर्भ  में  कुछ  आंकड़े  पेश  करना  चाहूगी
 के य  योजना  के  अन्त  में  बिजली  की  मांग  और  सप्लाई

 मन  बारंबारता  और  वाल्टेज  स्थितियों  को  +
 बिजली  और  परमाणु  ऊर्जा  के  क्षेत्रों  में  बिजली  क

 इस  लक्ष्य  को  पूर्णतया  प्राप्त  कर  लेने  के  बाद  ४
 की

 एक  अतिरिक्त  लक्ष्य  निर्धारि  किन्तु  इसके  स्थान  पर  इनमें  कानून  और
 व्यवस्था की  बिगड़ती  अपः

 शि  क  की  सप्लाई  में  विलम्ब  के



 26  1913  _  ओखिक  उत्तर
 लिए  बिजली  की  सप्लाई  में  16.6  प्रतिशत  की  कमी  27,000  मेगावाट  की  अतिरिक्त  क्षमता
 में  लगभग  4,000  मेगावाट  की  ऐसी  योजनायें  शामिल  है  जो  अब  तक  लंम्बित  पड़ी  यदि  यह
 मंजूरी  समय  पर  नहीं  मिलती  है  तो  अतिरिक्त  उत्पादन  केवल  23,000  मेगावाट  का  और
 इसके  कारण  सप्लाई  की  स्थिति  में  जो  कमी  विद्यमान  है  वह  बढ़कर  20.3  प्रतिशत  हो
 देश  में  बड़े  पैमाने  पर  ऊर्जा  की  इस  कमी  का  देश  के  व्यापारिक  एवं  घरेलू
 क्षेत्रों  पर  गंभीर  प्रभाव  मैं  आपकी  अनुमति  से  राजस्थान  से  संबंधित  आंकड़ों  को  उद्धृत  करना

 अभी  हाल  में  राजस्थान  के  मुख्यमंत्री  ने  विशेष  रूप  से  प्रधान  मंत्री  को  लिखा  अपने
 पत्र  में  उन्होंने  कहा

 राज्य  संघ  का  दूसरा  सबसे  बड़ा  राज्य  ऊर्जा  के  क्षेत्र  में  विलय  के  समय
 राजस्थान  को  जो  अधिष्ठापित  क्षमता  प्राप्त  हुई  थी  वह  मात्र  13  मेगावाट

 यह  राज्य  ऊर्जा  के  विभिन्न  सम्भावित  संसाधनों  से  सम्पन्न  नहीं  इसके  पास  कोयला
 अथवा  पेट्रोलियम  संसाधन  नहीं  हैं  इसके  पास  कहने  के  लिए  मात्र  थोड़ी  सी  पनबिजली  क्षमता  ही

 विवश  राजस्थान  को  भागीदारी  के  आधार  पर  पडीसी  राज्यों  पर  निर्भर  करना  पड़ता
 है  ताकि  उन  राज्यों  में  उपलब्ध  ऊर्जा  क्षमता  का  दोहन  किया  जा  व्यास  और  चम्बल
 पनबिजली  परिस्ोजनाएं  इसी  तरह  के  उद्यम  हैं  राज्य  में  बहुत  समय  से  बिजली  का  अभाव
 रहता  आया

 राजस्थान  की  आबंटित/भागीदारी  क्षमता  में  निरन्तर  वृद्धि  होने  से  राजस्थान
 की  अधिष्ठापित  क्षमता  इस  समय  2721  मेगावाट  है  लेकिन  उक्त  क्षमता  अपेक्षित  मात्रा  से  काफी
 कम  है  और  राज्य  में  बिजली  का  1980  से  ही  अभाव  चला  आ  रहा  है  राज्य  की  मांग
 हमेशा  इसके  बिजली  स्टेशनों  द्वारा  सप्लाई  से  अधिक  बढ़  जाती  इसके  परिणामस्वरूप  राज्य  को
 विशेषकर  सर्दियों  के  महीनों  में  जब  कृषि  कार्यों  हेतु  बिजली  की  अत्यधिक  मांग  रहती  उद्योगों
 पर  बिजली  की  80  से  100  प्रतिशंत  तक  कटौती  करनी  पड़ती  और  ऐसे  समय  में  यहां  तक
 कि  ब्लाकों  में  कृषि  क्षेत्र  में  भी  8  घंटे  तक  बिजली  की  सप्लाई  बनाये  रखना  बहुधा  मुश्किल  हो

 जबकि  31-3-1991  तक  राजस्थान  में  3,88,000  नलकूपों  को  पहले  से  ही  बिद्युतीकरण
 कर  दिया  है  जिनमें  बिजली  की  वार्षिक  खपत  कुल  राज्य  की  खपत  का  32  प्रतिशत  भाग  होता

 नलकूपों  के  विद्युतीकरण  के  लिए  2,02,000  आवेदन  पत्र  और  लम्बित  पढ़ें  हैं  और  राज्य  में
 अतिरिक्त  विद्युत  उत्पादन  क्षमता  के  अभाव  में  उक्त  आवश्यकता  को  पूरा  करना  अत्यन्त  कठिन

 यदि  सभी  2  लाख  आवेदन  पत्रों  को  बिजली  के  कनैक्शन  के  लिए  मंजूर  कर  लिया  जाए  तो
 इसके  लिए  लगभग  2000  मेगावाट  अतिरिक्त  अधिष्ठापित  उत्पादन  क्षमता  की  आवश्यकता

 महत्वपूर्ण  पहलू  जो  मैं  बताना  चाहती  हूं  वह  पेयजल  के  लिए  राजस्थाज्ञ  की  बिजली  पर
 निर्भरता  के  बारे  में  इस  समय  लगभग  13000  पेयजल  कनैक्शनों  को  लगभग  155  मेगावाट
 विद्युत  क्षमता  सै  जोड़ा  गया  है  और  प्रति  वर्ष  पेयजल  प्रयोजन  के  लिए  800  से  1000  तक  नए
 कनैक्शन  जारी  किए  जाते  हैं  और  यह  संख्या  भी  विद्युत  अभाव  के  कारण  पूरी  नहीं  हो  पाती
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 आदि  भी  पर्याप्त  मात्रा  में  उਂ
 यावरण  हमेशा  एक  बड़ी  अड़चन  के

 कई  योजनाएं  पर्या
 एक  कोटा  ताप

 991  में  इसकी  संशोष्
 कि  लगात  493.  करोड़  रुपए

 ई  इसे  सात  वर्ष  मई
 ताप  विद्युत  केन्द्र  पर  जिसकी  प्रारम्भि

 थी  आज  हजारों  क  लागत  आ  रही  599  करोड़

 रुपये  की  लागत  आ  रही  इस  के  लिए  र्  !
 समय  से  लम्बित  पड़ी  पेट्रोलियम  म॑  मध्य  मध्य  प्रदेश  में  इसी  प्रकार  की  विद्युत परियोजनाओं  के  लिए  गैस  ईंधन  उपलब्ध ध  कराने हेतु  की  मंजूरी  दे  दी  लेकिन



 a  कर  आर  तक  लि  लक  जल ००%
 उन्हनिे  (7  सी  स॒विधा  उपलब्ध

 लागत  आ  रहीं  पिछले
 चरणों  में  देखा  अन्त  में  एक  वर्ष  प

 पर्यावरण  सचिव  दोनों  धौलपुर  गए  और  उक्त

 कुछ  होने  के  बावजूद  पर्यावरण  मंत्रालय  ने  हमारे  सामने  वह
 ले  6  वर्ष  से  खड़ा  करता  आ  रहा

 वास्तव  पर्यावरण  मंत्रालय  अब  कुछ  आगे  बढ़  गया  असल  में  हमें  यह
 के  के  हमें  कितनी  घनराशि  का  निवेश  करना  चाहिए  f
 ग्पित  करनी  वे  यहां  तक  कहने  लगे  कि  राजस्थान  को  पड़ौसी  क्षेत्र

 वास्तव  मैं  तो  समझती  हूं  कि  पर्यावरण लेए  यह  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  है  कि  हम  सबको
 समयबद्ध  कार्यक्रम  बनाकर  चलने  के  लिये  बाध्य  ज

 सीमा  अपनानी  लेकिन  इस  अवधि
 दी  जानी  इन्हें  मंजूरी-देने  में  इतना  लम्बा  समय  नहीं  लिया  जाना  च

 आपका  ध्यान  ली  जाने  वाली  अनुमतियें  की  संख्या गै  बात  है  कि  आज  की  स्थिति  के  अनुसार  अगर
 लागत  तकनीकी  आई

 मे  हा  कं  ०  डक
 प्रदूषण  मंत्रालय  की

 ड्ती  यह  एक  दी

 एक  नए  युग  की  शुरू
 यह  एक  नहीं  है  जिससे  शायद  आप  भी

 सहमत  यह  सही  दिशा  म॒  जानते  हैं  कि  हमारी  सभी  समस्याएं
 एक  रात  में  ही  समाप्त  होने  वाली  नहीं  लेकिन  फिर  भी  इस  नीति  में  समाहित  बाते  प्रशांसनीय

 उदाहरण  के  लिए  लाइसेंस  शुदा  कम्पनियों को  दिए  जाने  वाले प्रोत्साहनों  को और  आकर्षक  बनाना
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 दिन  उसके  बारे  में  हिमाचल  3
 16  सितम्बर  को  अर्थात  कल  शिमला

 र  हैं  लेकिन  कुंछ  ही  क्षेत्रों  में  और  त्र
 रण  के  अधीन  नहीं  होना  यह  स  वि

 त॒  t  वेधेयक  पर  बहस  कर  रहे  हैं  और  दूर  ्  र्टी  का
 द  रु  वकतव्यों  से  मूल  संदेश  का  बद

 उत्र  दा  नहीं  कर  पाते  हैं  तथा  वे  नीति  विषयक  कदम  हित  करते

 कुछ  कार्यान्वयन  पर  निर्भर  कोई  भी  कानून  अच्छा  नहीं  है  अगर  नौकरश
 जो  न  हो  गए  हैं  की  कठोरता  उसके  ब  7  डा

 को  समाप्त  करने  संबंधी  जे  पर
 नहीं  हु  मुनि

 नीति  संबंधी  प्रयासों  की  प्रशंसा  करें  और
 ध्रय  है  जिसमें  हमें  असफल  नहीं  होना  चार

 फनी  लम्बा  खीचने  में  कोई  अ

 नेश्चग्र  ही  अंधकार  में

 श्री  वल्लभ  पाणिंग्र  उरपा  मैं इस  विधेयक  का  समर्थन  करता
 हूं  वास्तव में  काफी  समय से  के  क्षेत्र  सरकारी  क्षेत्र  को  सौंपने  की  मांग
 की  जा  रही  गैर  सरकारी  केत्र  को  इस  क्षेत्र को  सौंपना  कोई  सुखद  स्थिति  नहीं  लेकिन
 इसमें  एक  बाध्यता  यह  बाध्यता  कया

 विद्युत  उत्पादन  के  क्षेत्र  में  हमने  काफी  कार्य  किया  है  और  इस  देश  में  अभूतपर्व
 उपलब्धियां  रही  जैसा  कि  आप  जानते  हैं  कि  सन  1947  में  जब  हमें  स्वतेत्रता  प्राप्त हुई  तब
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 गै  इतनी  कमी  है  कि  वि
 ग्रेड़कर  प्रत्येक  राज्य  में  बिजली  की  कर्म डर रॉ  को

 ती  ही  इसलिए  आज  आवश्यकता  है  कि  हम  अ  वैद्यत  उत्पादन
 ऐसा  कैसे  किया  जा  सकता

 आठव  में  हमारा  38  हजार  मेगावाट  विजली  की
 का  कार्यक्रम  था  लेकिन  ग्लोतों  की  कमी  स्लोतों  के  अभाव  के  कारण  ह  गे

 नहीं  कर  घन  की  पूर्ति  घटाई  गई  थी  और  घनराशी  के  आंबटन  में  भी
 कमी

 की  गई  थर
 बैजली  के  स्थान  पर  इसे  धटा  कर  26  हजा

 द्  में  12000  मेगावाट  की  आई
 करोड़  रुपये  की

 घनराशि  का  आवंटन  मांगा  लेकिन  उन्हें  केव रे  देश  में  बिजली  की  कमी  की  समस्या

 35  प्रतिशत  ही  अतिरिक्त  *
 ली  की  रेक््त  कमी

 ्ी  में  7  प्रतिशत की  कमी  आम है  जो  अधिव
 9  प्रतिशत  स  प्रकार  अब  अधिक  खपत  की  अवधि  के  दौ

 कमी
 नो  उत्तरी  जोन  में

 प्रकार  दक्षिण  जोन  में  ये  0  प्रतिशत  तथा  2५  ,  इस  देखते
 _100  प्रतिशत  विदेशी  ईक्विटी

 पति
 गीदारी  को  सामान्यतः _

 संबन्धित  कानूनों  को  संशोधित

 कर्ण

 घन  जुटने  की  आशा
 इस  स्थिति के  अधीन  हम  सभी  कषत्रों  के  बिजली  चाहते  हम  अपनी  प्रगति और

 समृद्धि  के  लिए  बिजली  चाहते  लाखों  करोड़ों  मनुष्य  और  गरीब  मनुष्य  जो  मिट्टी  के  तेल  के
 लेंपों  पर  निर्भर  करते  हैं  अब  बिजली  के  बल्ब  जला  रहे  हम  बिजली  तो  चाहते  हैं  लेकिन
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 मौखिक  उत्तर  ११  2991
 संसाधन  न  होने  के  कारण  हम  बिजली  का  आवश्यक  मात्रा  में  उत्पादन  नहीं  कर  सकते  सरकार
 के  पास  अपना  कोई  धन  अथवा  साधन  नहीं  इसलिए  कोई  अन्य  रास्ता  नहीं  है  सिवाय  इसके
 कि  निजी  क्षेत्र  को  इसमें  भागीदार  बनाया  लेकिन  सरकार  को  लोगों  को  लाइसेंस  देते  समय
 सावधान  भी  रहना  मुझे  ज्ञात  हुआ  है  कि  17  बड़े  औद्योगिक  घराने  इस  क्षेत्र  में  उतरने
 के  इच्छुक  जब  माननीय  मंत्री  महोदय  वादविवाद  मे  उत्तर  दें  तो  वे  कृपया  यह  भी  बताएं  कि
 तत्सम्बंधी  वास्तविक  स्थिति  कया  बारे  में  यह  जानने  के  बाद  कि  क्षेत्र  को  आमंत्रित
 किया  जा  रहा  है  हमारे  उद्योग  पतियों  की  प्रतिक्रिया  क्या  उन्हें  इस  बात  का  पता  होना  चाहिए
 कि  संसाधनों  की  कमी  के  कारण  हम  उन्हें  प्रोत्साहन  दे  रहे  हैं  अन्यथा  विद्युत  क्षेत्र  में  उद्योगपतियों
 को  आमंत्रित  करना  हर्ष  की  बात  नहीं  यदि  वे  विद्युत  परियोजनाओं  के  विद्युत  गृहों
 के  निर्माण  के  लिए  फिर  बैंक  ऋण  पर  निर्भर  करते  हैं  तो  यह  अतिक्रमण  होगा  और  धनराशि
 के  इस  आबंटन  को  दूसरे  उद्देश्यों  के  लिए  प्रयोग  में  लाया  जा  सकंता  हैं  और  सरकार  ऐसा  कर
 सकती  इसलिए  उद्योगपति  जो  बैंक  ऋण  पर  या  संस्थागत  श्रण  पर  निर्भर  किए  बिना  अपने
 धन  पर  निर्भर  करते  अपने  खुद  के  धन  का  निवेश  करते  हैं  उन्हें  प्राथमिकता  दी  जानी
 यदि  वे  सार्वजनिक  घन  का  उप्रयोग  करते  हैं  अथवा  यदि  वे  बैंक  ऋण  लेते  हैं  वे  इस  क्षेत्र  का
 अतिक॑मण  करते  इसलिए  सरकार  को  इस  बारे  में  बहुत  सचेत  रहना

 हम  सभी  जानते  है  कि  विद्युत  बोडॉ-राज्य  बिजली  बोर्डों  की  दशा  में  सुधार  की  आवश्यकता
 इस  क्षेत्र  में  निजी  क्षेत्र  के  प्रवेश  से  बहुत  कड़ी  प्रतिस्पर्धा  नि:सन््देह,  उपभोक्ता  के  हित

 में  यह  अच्छी  बात  यहां  तक  कि  अब  भी  उपभोक्ताओं  का  शोषण  हो  रहा  है  क्योंकि  इस
 क्षेत्र  मे ंएकाधिकार  मनमानी  विद्युत  दर  वसूली  के  कारण  उनका  शोषण  हो  रहा

 मेरा  एक  सुझाव  जब  नए  औद्योगिक  घराने  बड़े  उद्योग  स्थापित  करने  हेतु  लाइसेंसों
 के  लिए  आते  हैं  तो  उन्हें  बिना  किसी  शर्त  के  उन्हें  लाइसंस  नहीं  दिए  जाने  उन
 पर  एक  शर्त  इसके  साथ  लगा  देनी  शर्त  क्या  उनके  पास  अपने  संग्रण॒  विद्युत  संयंत्र
 होने  बड़ा  संयन्त्र  स्थापित  करते  यदि  औद्योगिक  धरानों  को  भारी  मात्रा  में  विद्युत
 की  आवश्यकता  हो  तो  उन  पर  अपने  स्वयं  के  संयत्र  स्थापित  करने  पर॑  जोर  दिया  जाना
 अन्यथा  हमारे  सामान्य  क्षेत्र  से  भारी  मात्रा  में  विद्युत  खर्च

 राष्ट्रीय  ताप  विधुत  निगम  को  कई  विद्युत  संयंत्रों  के  निर्माण  का  कार्य  सौंपा  गया
 उनकी  अपनी  कार्यशैली  परन्तु  मुझे  उनकी  कार्य  शैली  को  देख  कर  बहुत  दुःख  होता

 है  जो  अब  तक  बहत  अच्छी  रही  थी  इसमें  धीरे-धीरे  पक्षपात  इत्यादि
 का  समावेश  होता  जा  रहा  माननीय  मंत्री  को  इस  तरफ  ध्यान  देना  चाहिए  ताकि  वे  ठीक
 ढंग  से  कार्य

 अब  में  उड़ीसा  पर  आता  यह  एक  पिछड़ा  राज्य  है  और  इसमें  सदैव  विद्युत  की
 भारी  कमी  रहती  राष्ट्रीय  ताप  विद्युत  निगम  द्वारा  तालचेर  में  एक  विद्युत  संयंत्र  का  निर्माण
 किया  जा  रहा  इसके  निर्माण  में  तेजी  लाई  जानी  तालचेर  में  भी  कार्य  ठीक  से  नहीं
 हो  रहा  उसमें  ठीक  प्रगति  नहीं  हो  रही  वहां  प्रबन्ध  द्वारा  लापरवाही  बरती  जा  रही
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 मौखिक  उत्तर
 जज  कर  हे

 सा्वजन

 eee
 वे  कुछ  ही  लोगों

 का  कहना  मान  रहे  इस  प्र  ुघार  किया  जाना
 मैं  आपके  माध्यम से

 न
 दिलाना  चाहता  हूं  कि  कुछ  वर्ष  पूर्व

 ऊर्जा  मंत्रालय  द्वारा  एक  विशेषज्ञ
 समिति

 थी  जिसने  पूरे  देश  का  दौरा  किया

 ल्»्ज्जय
 है

 त्र  में  निजी  क्षेत्र  को  आमंत्रित  कर
 में  निजी  क्षेत्र  को  प्रवेश  देते  समय  यथा  सावध

 गह्वाबुद्धीन  :-  उपाध्यक्ष  महोदय  मैं  ब
 आपको  याद  होगा  कि  विद्युत  का

 संकल्प  के  अधीन  इसे  आर्थिक  कार्य-कलापं  में
 राज्य  के  कार्य  क्षेत्र  में  रखा  गया  इसे  हमारी  योजनाओं  के  म  में  शामिल

 निजी  क्षेत्र  की  भूमिका के  विस्त  मं  यह नए
 अनुरूप  जो  सरकार  ने  अपनाए  मैने  कहा  यहं  स्थिति  की  अनिवार्यता हो
 सकती  है  जिसका  हम  सामना  कर  रहे  हैं  परन्तु  हमें  विद्युत  अर्थव्यवस्था  पर  निजी  क्षेत्र  को  हावी
 नहीं  होने  देना  यह  पहली  बात  है  जो  मैं  कहना  चाहता
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 दूसरे  विद्युत  उत्पादन  कम्पनियों  की  परिभाषा  के  सम्बन्ध  में  उनकी  सीमाओं  को  परिभाषित
 करने  के  अधिकार  को  सरकार  ने  अपने  पास  रख  लिया  इसने  अधिनियम  के  अन्तर्गत
 आने  वाली  निजी  कम्पनियों  के  सम्बन्ध  में  सीमाओं  को  परिभाषित  कर  दिया  मैं  छोटे  से  क्षेत्र
 यहां  तक  कि  एक  पंचायत  के  क्षेत्र  में  संवाएं  उपलब्ध  कराने  वाली  लघु  उत्पादक  कम्पनियां  की
 आसानी  से  कल्पना  कर  सकता  और  मुझे  इसमें  कोई  कारण  नहीं  दिखता  कि  उन्हें  कम्पनी
 अधिनियम  के  अन्तर्गत  पंजीकृत  कम्पनियों  तक  ही  सीमित  रखा  सहकारी  समितियों  तप्ना  ग्राम
 पंचायतों  को  अपने  अपने  क्षेत्रों  मे ंसीमित  उपयोग  हेतु  विद्युत  उत्पादन  की  अनुमति  देने  की  दृष्टि
 से  उत्पादन  कम्पनियों  की  परिभाषा  में  विस्तार  क्यों  नहीं  किया  जा  सकता

 विद्युत  की  राष्ट्रव्यापी  कमी  है  जो  एक  प्रमाणित  तथ्य  है  और  इस  बारे  में  आंकड़े
 उद्धृत  करने  की  जरूरत  नहीं  हम  यह  भी  जानते  हैं  कि  विद्युत  एक  सघन  पूंजी  उद्यम  है
 और  हम  आबंटित  धनराशि  लगाने  में  भी  सक्षम  नहीं  रहे  हैं  जैसा  कि  मेरे  पूर्व  वक्ता  माननीय
 सदस्य  ने  कहा  मैं  इस  बात  पर  जोर  देना  चाहता  हूं  कि  जबकि  विद्युत  की  कमी  विद्युत
 की  भार  का  विस्तार  समान  नहीं  कई  लोग  और  कई  क्षेत्र  विद्युत  कमी  से  प्रभावित  परन्तु
 लोग  कुछ  क्षेत्र  कुछ  महा  नगर  शहरी  तथा  ग्रामीण  क्षेत्र  हैं  जो  आंशिक  रूप  से  प्रभावित
 होते  यदि  विद्युत  की  कमी  है  तो  इसमें  सभी  लोग  सभी  नगर  भागीदार  क्यों  नहीं  मुझे
 आशंका  है  कि  यदि  माननीय  मंत्री  एक  भी  राज्य  में  विद्युत  वितरण  प्रणाली  की  जांच  करायें
 तो  पायेंगे  कि  ऐसे  जिले  हैं  जहां  विद्युत  की  आपूति  न  के  बराबर  है  और  ऐसे  जिले  हैं  जिनके
 साथ  सौतेला  व्यवहार  किया  जाता  में  चाहता  हूं  कि  इस  विद्युत  कमी  का  भार  समान  हो  और
 मुझे  आशा  है  कि  माननीय  मंत्री  इस  बात  को  पघ्यान  में

 मेरी  जाकारी  में  ऐसे  क्षेत्र  हैं  जिनके  अन्दर  से  विद्युत  आपूर्ति  लाइनें  गुजरती
 2.22.  म०.प्र०

 राम  नाईक  पीठासीन
 सभापति  मैं  एक  उदाहरण  दे  सकता  हम  भूटान  स्थित  चुला  बिजली  घर  से

 कुछ  बिजली  लेते  हैं  और  उसका  एक  भाग  बिहार  को  भी  सप्लाई  किया  जाता  यह  लाइन  तीन
 जिलों  के  ऊपर  से  तथा  उनके  बीच  से  होती  हुई  गुजरती  है  किन्तु  उन्हें  इसका  कोई  भाग  नहीं

 मेरे  विचार  से  यह  अनुचित  मुझे  निश्चित  रूप  से  यह  पता  है  कि  मंत्री  महोदय
 को  इस  बारे  में  जानकारी  मंत्री  महोदय  को  यह  भी  विदित  है  कि  अब  हमारे  प्रत्येक  गांव  में
 पाठशालाएं  कभी-कभी  मुझे  पता  चलता  है  कि  परीक्षाओं  के  समय  पंर  भी  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  तथा
 अर्द्ध  शहरी  क्षेत्रों  में  विद्युत  आपूर्ति  नहीं  के  बराबर  इस  प्रकार  बच्चों  को  परेशानी  होती  है  इसका
 असर  उनकी  शिक्षा  पर  पड़ता

 उनके  जीवन  पर  दुष्प्रभाव  पड़ता  मुझे  समझ  नहीं  आता कि  दिल्ली  को  उत्पादित  बिजली
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 किया  न उ्क्षाउक्तक्र
 मौखिक  उत्तर

 केवल  एक  उदाहरण  के  रूप  में  उद्घृत  कर नली  को

 .  मेरी  तीसरी  बात  यह  है  कि  जहां  निवेश  की  पूंजी  प्रधान  प्रकृति  के  कारण  स्थापित  क्षमता
 अपर्याप्त  हमारी  क्षमता  का  उपयोग  अत्यल्प बना  हुआ  राष्ट्रीय  औसत  भी  बहुत  कम

 पा
 राज्य  और  क्षेत्र  भी  हैं  जहां  क्षमता  उपयोग  और  भी  कम  मुझे  बिहार  की  विशेष  चिन्ता

 है  क्षमता  उपयोग  लगभग  30  र््र  तिशत ही  मेरा  विचार  है  कि  सरकार
 ने  कुछ  उपचारात्मक उपाय  किये  में  सुड  महोदय को  उन  उपचारात्मक  उपायों

 व  के  बारे  में  हमें ब  र  यह  भी
 मान संयंत्रों  के  क्षमता  उपयोग

 sant  कभी-कभी  कागजों  में  तो  काम  पूरा  हुआ
 दिलाया  जाता  किन्तु  वाततव

 कह
 अस्तित्व  है  व  दूंगा  कि  जब  किसी  खास  क्षेत्र  अथवा

 खास  पंचायत  के  विद्युतीकरण के  संबंध  में  काम  पू  बात  दर्ज  की  तो  उस  पंचायत
 के  मुखिया  अथवा  सरपंज  से  कार्य  पूरा  होने  का प्रमाण-पत्र  प्राप्त  करने  का  प्रावधान  होना

 उप-घरों  में  उपकरणों  और  ट्रांसफार्मर की  कमी  इस  कार्यक्रम  को  बिल्कुल  निरर्थक  बना
 देती

 ह

 अन्त  मैं  भ्रष्टाचार  के  पहलू  पर  आता  हूं  जिसका  पहले  ही  किया  जा  चुका
 व्याप्त  भ्रष्टाचार  के  मामले  में  लोक  निर्माण  विभाग  तंथा  चकबंदी  जैसे
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 पुराने  विभागों  से  होड़  कर  र
 प्रति  सचेत  हैं  जो  विद्युत  विभाग  में
 होती  यह  केवल  गांवों  मे  ही  नह  कीजार
 आय  बढ़ाने  का  एक  उपाय  इसे  विद्युत  चोरी  को  रोकना

 निष्कर्ष के  तौर  पर  मैं  कहूंगा
 कि  नि

 प  में  ऊर्जा  का  मंत्रीਂ  महोदय  चाहे
 कुछ  भी  परंपरागत  ग्रोत ही

 रहे
 कस  हिल  जा और  गैस हज  न्है  ध

 मैं
 म  का

 हि  Galea’
 अल  वा

 हो  रही  है  वह  यह  है  कि  जब  ह  पंउ्  और  उस  वक्त
 हमारे  साथ  गवर्नमेंट  आफ  इण्डिया  का  संम  र  हमको  7.19  परसेंट  बिजली
 की  रकम  दी  जानी  चाहिए  थी  वह  हमारी  सरकार को  नहीं  गज  और  उससे  करोड़ों रुपया  हमारा
 पंजाब  की  तरफ  बकाया  अगर  इससे  हमारी  सरकार  को  वह  पैसा  मिलता  है  तो  उसके  अलावा
 हमको  2.19  परसेंट  वह  पैसा  दिया  जाता  जब  कि  एग्रीमेंट  इस  तरह  का  उससे  हिमाचल
 प्रदेश  को  बहुत  भारी*नुकसान  हुआ



 फ  गरीब  लोगों  को  तंग  किया  जा  रहा
 साथ  क्या  ए  न  सरकार  ने  किया  वह  दोष  देती  है
 सरकार  ने  हमसे  जबरदस्ती  एग्रीमेंट  मैं  नहीं  समझता  जब
 हमारे  नेता  के  राजीव  जी  के  साथ  नाथपाझाखड़ी  में  उद्घाटन  कः
 हूं  कि  आप  कानून  मंत्री  हिन्दुस्तान  में  आपके  बिजली  के  उत्पादन  को  बढ़ाने
 किए  हैं  और  आज  भी  कर  रहे  मैं  समझता  हूं  कि  जो  हमारी  भारत  सरका
 सरकार  को  बदनाम  करने  के  लिए  राज्य  सरकार  इस  तरह  की  वहां  पर  लोगों  में  यह  प्रचार  कर
 रही  हैं  कि  भारत  सरकार  ने  हमसे  यह  में  समझता  हूं  कि  आपने  ऐसा  हो

 हूं  कि  हिमाचल  के  हिमाचल  के  लोगों  को
 ही  आप  रेंगे  और  इस  बिल  को  आप  इस  तरह  से  पास त्रो  पचास  करोड़  रुपया  हमने  यू०  पी०  गवर्नमें

 भी  हमको  दिया  जाना

 ।  बता  गई  सरकार
 ॥॥  र्थिक  औ

 |क  जो  आम  जनता  की
 गई  के  लिए  अहितकर  कुछ  नहीं  इसलिए  मैं  इस  विधेयक

 का  विरोध  करता

 में  संसोधन  करना  इस  संशोधन  से  सरकार  विद्युत  उत्पादन  में  निजी  क्षेत्र  को  भागीदार
 बनाना  चाहती  हम  निजीकरण  का  विरोध  करते  हैं  क्योंकि  कारण  सीधा  सा  है  निजी
 प्रबन्ध  और  स्वामित्व  गरीब  जनता  जिनकी  हमारे  देश  में  बहुत  अधिक  संख्या  हितों  की
 देखभाल  नहीं  करते  विद्युत  क्षेत्र  में  वास्तविक  घन  अपर्याप्त  में  इस  बात  को  समझता
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 की  गयी  इससे  बहुत व्वरूप  उ  अधिक  बोझ  क्या  सरकार
 ही  मूल्यों  ए  किसी  तंत्र  का  गठन  किया  मेरे

 विचार  से  सरकार  ने  ऐसे  किसी  तंत्र  को
 इस  संबंध  में  मैं  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  विधेयक में  विदेशी  इक्विटी  और  ऋण  के  बीच

 संतुलन  बनाए  रचाने  की  व्यवस्था  नहीं  गी  गयी  यदि  विदेशी  मुद्रा  के  रूप  में  विदेशी  इक्विट्री
 की  अनुमति  दी  जाएगी  और  घरेलू  दृष्टि  से  ऋण  में  वृद्धि  होगी  तो  संयंत्र  और  उपकरणों  के  आयात
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 26  193)  -  मौखिक  उत्तर
 पर  विदेशी  मुद्रा  का  निर्गम  इस  स्थिते  का  जांच  की  जानी  चाहिए  और  इसको  स्पष्ट  किया
 जाना

 सभापति  महोदय  :  कृपया  अपनी  बात  समाप्त

 श्री  सुधीर  गिरि  :  मुझे  दो  अथवा  तीन  मिनट  का  समय  और  मैं  अपनी
 बात  समाप्त कर  रहा

 श्रीनिर्मल  कान्ति  चटर्जी  समय  निर्धारित  किया  गया  हों  परन्तु  यह
 महत्वपूर्ण  प्रश्ण  है  इसलिए  आप  प्रमय

 नए  के
 प्रमय  निर्धारित  किया  गया

 त  कुछ  भी  निर्णय  किया  गया  हो  लेकिन  यह
 पूर्ण  मामला  है  5  नरमी  बरती  जानी

 सਂ  प्रमय  निर्धारित  समय  इस  र  किया  गया
 श्री  निर्मल व  मैं  इस  बात  को  जान  हर  बार  हम  ऐसा  ही  करते  *

 के  कक  यछ  आर  हे

 हु
 हलक

 माप्त  करता  हूं  कि
 सरकार

 निजी  क्षेत्र  सरकारी  क्षेत्र
 के  लिए आरक्षित शीर्ष  क्षेत्र  का  व  मे

 ;  करती  इस  प्रकार सरकार “
 अपने  उद्देश्य  के  व  ऐ  परन्तु  यह  याद  रखा  जाना
 चाहिए कि  इससे  आम  जनता का  भला  ना

 ४...  डा०  लक्ष्मी  नारायण  पाण्डेय  :  सभापति  देश  के  सामने  ऊर्जा  के  लिए
 एक  राष्ट्रीय  नीति  के  अभाव  के  कारण  आज  इस  प्रकार  की  परिस्थिति  खड़ी  हो  गयी  है  कि  जहां
 से  हम  चले  थे  फिर  वहीं  पहुंच  रहे  हमने  आजादी  के  पहले  और  आजादी  के  तत्काल  बाद  बिजली
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 न्नों  पर  इस  प्रकार
 रे  न  लेकिन  वे  इतने  कम  हैं  या

 श्यकता  की  पूर्दि  नहीं  कर  सकते
 मैं  ए  कारण  मानता  जितने  स्टेट  के  बिजली  बोर्ड  विद्युत  म

 पर  इतना  ज्यादा  सरकारी  नियंत्रण  इतना  ज्यादा  हस्तक्षेप  सरकार  के  मंत्रालयों  का  है  जिसके वे  स्वतन्त्र  रूप  से  काम  करने  पर  अक्षम  हो  गए  ट्रांसमिशन  लास  भी  काफी  दूसस
 यह  भी  रहा  कि  उनका  इतना  ओवर-स्टाफिंग  है  जिसके  कारण  बिजली  बोर्ड  अक्षम  हो  गये है  उनका  घाष्टा  करोड़ों  में  चाहे  बिहार  का  बिज

 f  1  किसी  अन्य  प्रदेश  का  बिजली  वे  आज  भारी
 आज  हम  न  उसमें  उत्त्पादन  क्षमता  बढ़ा  पाए  हैं  और  न

 ।  प्“ै  आज  निजी  लोगों  के  हाथों  में  इसका  उत्पादन
 सही  नीति  नहीं  मैं  समझता  हूं  कि  देश

 र  जैसे  भी  हो  इसको  पूरा  करें१  ताकि  देश  के
 है  उसे  पूरा  कर  वर्तमान  में  विभिन्न  स्रोत  हैं  हमारे  उत्पादन

 से  टैप  नहीं  कर  पा  रहे  मैं  माननीय  मंत्री  जी  का  ध्यान  इस  ओर
 कि  हम  कोयले  के  आधार  पर  बिजली  उत्पादित  करतें

 सौर  ऊर्जा  का  बहुत  थोड़ा  भाग  जो  इसके  अन्दर  नगण्य
 प्राधारित  बिजली  घर  बना  कर  भी  हम  बिजली  का

 बहुत  थोड़ा  प्रयत्न  हुआ

 अल  हि ब्राटे  की  स्थिति  में  पहुंच

 म्स

 श्री  म्  इस  ओर  ध्यान  एक
 क्ि  मध्य  प्रदेश

 बिजली  की  कमी  की  पूर्ति  होगी निम्न साथ  ही  जहां  जहां
 से  ग्रिड बना  कर  क्षेत्रीय  आधार  अन््तरक्षेत्रीय
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 26  __  कि  मौखिक  उत्तर
 आधार  पर  जिस  प्रकार  बिजली  का

 रत
 पट  से  पड़ोसी  राज्यों  को  भी  लाभ  मिल

 सकता  मध्य  प्रदेश को  तो  मिलेगा  विचार और  बात
 की

 ओर-ध  त
 समाप्त  क्योंकि  मुझे  केवल

 असमानता है  उसको  भी दूर िसि  ie दन  नि  मच
 नव  ने  वाले जो  संयंत्र है  उनका  उत्  है  हम

 इस  प्रकार  के  संस्थान  करते  हैं
 श्नोतों  को  लेकर  उ  भी  प्रोत्साहित  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  तो  आप
 हो  सकते  हैं  मझता  हूं  कि  दोनों  तरह  से  आप  इसको  बैलेंस  करने

 पानी  और  गैस  पर  आधारित  विद्युत  के  सुझाव  दिए
 संकट  है  उसको  दूर  करने  की  दृष्टि  से

 न  के  अंदर  जो  संशोधन  किए  मैं  समझता  हूं  कि  इस
 मैं  इस  बिल  का  विरोध  नहीं  करता  लेकिन  इसमें  कुछ

 बन  सकते  उनकी  कार्य  प्रणाली  किस  प्रकार
 रों  का  हस्तक्षेप  कम  इस  प्रकार  की  नीति  निदेशक  बातें  आपको

 त्राश्नय  प्रसाद  सिंह  माननीय  सभापति  भारतीय  विद्युत  अधिनियम्
 और  विद्युत  अधिनियम  संशोधन  विधेयक  पेश  किया  गया  उसके  संबंध
 चाहता  हूं  कि  ऊर्जा  संकट  को  देखते  हुए  हड़बड़ाकर  यह  बिल  लाए  मैं
 विरोध  करता  इसलिए  विरोध  करता  हूं  कि  एक  तो  प्राईवेट  सैक्टर  में  ले  जाना  च
 इनको  चाहिए  था  कि  जो  हमारे  उत्पादन  में  कमी  हो  रही  ज्यादा  खर्चा  बढ़ता  जा  रह
 में  हम  जी  रहे  हैं  तो  इसमें  क्या  नुक्स  है  कि  जिसके  चलते  हम  घाटे  में  जा
 जांच  होः  (।  इस  जांच  में  मजदूरों  के  नेताओं  की  भी  राय  लेनी  चा|

 थे  और  आज
 थी  पह  देखा पैसे  लेते  अगर  कोई  बिजनैस  वाला  लेता



 का  कारखाना  खः
 फाँसी  लगा  ली  और  जहरं  रू

 कि  क्या  कारण  है  कि  इस  तरह
 बिल  को  लाना  उचित  नहीं  है

 तन  हो  श्षब  आप  इस  बिल  को  ला  सकते  |

 इसलिए मेरा  सरकार  को  सु  वेट  सेक्टर  को  न  देकर  जाइंट  सेक्टर
 को  दिया  जाये  तो  अच्छा  रहेगा  और  ।  इससे यह  प्रोजेक्ट  डवलप  होगा  और
 अधिक  से  अधिक  लोगों  को  रोजगार

 ;

 श्री  अयूब  खां  :  जनावे  मोहतरम  चेयरमैन  मुझे  खुशी  हैं  कि आप  इस
 महान  कुर्सी  पर  बैठे  हैं  ।  जो  यह  कुर्सी  है  इससे  इन्साफ  होता  है  और  ईएवर  करे  कि  आपके  मन
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 26  1913  __  मौखिक  उत्तर प्पपपय्यपपिपयखयएयण/एयथपपपिथा
 में  भी  इन्साफ करने  की भावना इस  कुर्सी के  सर  '  जिससे  आप  भी  हम  सब  के  साथ
 इन्साफ  कर

 अच्छा  कदम  है  उतना  ही  आपके
 किस  तरीके  से  बिजली  का  वितरण
 जाये  यह  आपको  देखना  मैं  राजस्थान  से

 नही  कह  सकता  कि  वह  किसानों  के  पक्ष  में  है  या
 ,  लेकिन  इतना  कहना  चाहता  हूं  कि  किसी  जमा

 आज  25,000  रुपये  में  खुलती  एक  साधारण  कि
 आप  अन्दाजा  लगाइये  कि  एक  साधारण  गरीब  से

 कता  है  और  कैसे  अपने  बाल  बच्चों  का  पेट  भर  र
 25,000  रुपयों  मे  फर्क  नहीं  कर  मुझे  दुःख  है

 बे  प  राजस्थान  दूसरे  नम्बर  का  राज्य  है  व  बिजली  के
 हुआ  हमारी  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  एक  डिमांड  रली  है  कि  उ ़  किया  राजस्थान  में  बिजली  उत्पादन  के  लिए  शीघ

 J  जेक्ट  पैंडिंग  पड़े  हैं  जिनमें  चित्तौड़
 ीघ्र  क्लीयरेंस  दिया  राजस्थान  के  नेबरिंग  राज्यों  में  बिजली  पैदा  कर

 मे  पानी  के  लिए  तरस  रहे  राजस्थान  के  पास  न  पानी  का  बनन्दे
 कि  वहां  के  क्षेत्रों  का  विकास  हो

 ।  हमारे

 सभापति  मेरा  एक  सुझाव  है  कि  आज  जो  बिजली  की  चोरी
 बने  कि  चोरी  म  हो  हमारे  एक  साथी  ने  सुझाव  दिया  था  कि  बिउ

 की एंक  लिमिट  बनायी
 ।  करप्शन कम  हमारे

 यहां  कुओं  पर
 कनेक्शत्त  दिः

 अधिक
 ग़फी  खर्चा  पानीलेकर जल्दी  कनेक्शन

 दे  सकता  है  और  यदि  न  चाहे  तो  काफी  दिनों  मे  दे  सकता  राजस्थान में  किसान  बारिश  पर
 डिपेंडेंट  रहता  है  यदि  विद्युत  सप्लाई  जल्दी  हो  तो  किसानों  को  कुओं  पर  जल्दी मिल  जाये
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 मैं  चार  मिनट  में  ही  खत्म  कर  दूंगा

 |;
 है  भी  कहना  चाहता  हं  कि  हि०  प्र०  7

 ती  उत्पादन की  क्षमता

 ये  चाय
 ता

 बाकि
 है

 प्रदेश  सरकार  घन  थे  और  न केन्द्र की  ओर
 से  इतनी  सहायता  मिलती  जो

 प्र
 बिजली  पैदा  करने  की  झमता  रखता

 कं  लक  ला
 ते  रस  जली  संबंधी  सभी  समस्यायें खत्म  हो ।

 अल  हरदम
 तिरिक्त  कोयले  से  बनने  वाली  बिजली  की  स्थिति  भयंकर

 क्योंकि  वह  सीमित  है  और  दूसरे  साधनों  से  हम  बिजली  बनाते  हैं  उससे  पर्यावरण  में  प्रदूषण  फैलता
 हैं  लेकिन  जो  पन  बिजली  प्रोजेक्टस  उनसे  न  तो  पर्यावरण  पर  कोई  दुष्प्रभाव  होता  ह ैऔर  न
 वे  मंहगे  पड़ते
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 रन

 कर

 विधेयक  का  विरोध  करती  सरकार  की  नीतियां  क्या  हैं  और  उसकी

 _s  :  मौखिक  उत्तर

 की  जो  मांग  उस  को  पूरा  करने  के  लिए
 3  गवश्यक  और  केन्द्र  की सरकार

 वित्तीय  साधनों  की  कमी  के  कारण
 प॑

 में  सम्मिलित करने  का  हमः
 फरते  है

 वी  :  सभापति  महोदय

 नहीं  इस  विधेयक  के  द्वारा  बिजली  का
 ऐसा  लगता  है  कि  देश  में  कुछ

 का  रवैया  अल्त्यार  कर  ऐसी  स्थिति  में  यदि  और
 ता  चाहते  हैं  तो  अच्छा  होता  सब  लोग  समझ  जाते

 रना  चाहती  हम  अंध॑कार  में  नहीं  वि
 आजकल  एक  ऐसे  नाजुक  मोड़  पर  है  विदेशों  से

 हवा  हे  इत्यादि  बातें  सुनते  सुनते  पुरानी  हो  गंई  हैं
 े  ई  उसकी  परिणति  अब  यह  हो  गई  है  कि

 के  हम  लो  पते  पैदा  हुए  तब  से  हम  देख  रहे  हैं

 किन-किन
 क्या  है  और  वह
 सरकार  और

 उन  विभागों  में  ऐसी  कौन  सी  खामी  आਂ  गई  कि  उन
 श्री  कमजोंरी  क्यों  आ  यहां  कहा  जाता  हैं

 की  सहूलियत  हो  बिजली  के  चल

 करती

 क्षेत्र  में  संसाधनों  की  कमी  आत्मनिर्भरता  प्राप्त  करने  में  सबसे  बड़ी  बाधा  रही
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 श्री  सईद  :  हुए  )
 ने  में  नया  नजरिया श्रीमान  :  अब  समय  आ  गया  है  जब  हमें  उन  क्षेत्रों  की  पहचान  कर

 अपनाना  चाहिए  जहां  लोगों  की  आवश्यकताओं  को  ठीक  ढंग  से  पूरा  करने  के  लिए  गैर  सरकारी
 क्षेत्र  को  शामिल  किया  जा  मुझे  प्रसन्नता  हुई  है  कि  सरकार  ने  यह  महसूस  किया  है  कि
 बिजली  क्षेत्र  ऐसा  ही  क्षेत्र  है  कि  हमें  यही  समय  है  अपनी  विभिन्न  समस्याओं  के  प्रति  हठघर्मिता
 और  हठीलेपन  के  दृष्टिकोण  से  छुटकारा  ले  लेना  मुझे  अपने  विपक्ष  के  मित्रों  द्वारा  इस
 विधेयक  का  इस  आधार  पर  विरोध  करने  और  आपत्ति  उठाये  जाने  पर  थोड़ा  आश्चर्य  हुआ  कि
 इससे  कामगारों  के  हितों  की  हानि  मुझे  खेद  है  यह  कपट  पूर्ण  तर्क  मैं  नहीं  समझ  सका
 क्योंकि  जब  वें  ऐसा  कहते  हैं  तो  वे  इस  आधारभूत  तथ्य  की  अनदेखी  कर  देते  हैं  कि  बिजली  घरों
 को  स्थापित  करने  से  लोगों  को  और  रोजगार  ही  इससे  बेरोजगारी  की  समस्या  ही  हल

 मुझे  उनका  यह  दृष्टिकोण  जानकर  दुःख  हुआ  है  कि  उनको  इससे  वंचित  करना  चाहते
 हु

 वे ऐसी स्थिति में रहना चाहते हैं जहां हम अपने देशवासियों का जीवन स्तर उपर नहीं उठा परन्तु गैर सरकारी क्षेत्र को कुछ देने की बात उनको अभिशाप लाती यदि सरकार सरकारी क्षेत्र की कुछ चीजों को गैर सरकारी क्षेत्र को सौंपने के लिए कदम कोई उठाती है तो आपत्ति में समझ सकती हूं इस मामले में ऐसा नहीं हुआ बल्कि इस विधेयक में एक शर्त है कि निर्धारित समय के बाद सरकार या बिजली बोर्ड यदि चाहे तो किसी व्यक्ति द्वारा स्थापित किए गए उपकम को खरीद सकते मेरे विचार से ऐसी शर्त के कारण गैर सरकारी उद्यमों के संचालन में स्थायित्व नहीं आयेगा क्योंकि उनमें यह भय सदैव बना रहेगा कि एक निर्धारित समय के बाद बिजली कोर्ड की कुर्सी पर बैठा कोई अधिकारी उन्हें परेशान कर सकता है या उन्हें और समय देने के लिए पैसों की मांग कर सकता निसंन्देह यह शर्त इसमें दी गई है कि इन गैर सरकारी विद्युत उत्पादन करने वाली कम्पनियों का कार्यकरण के विद्युत आपूर्ति अधिनियम के प्रावधानों की सीमा के अन्लर्गत नियंत्रित होगा और समेकित कोई संचालन के अन्तर्गत हमारी यह घारणा थी कि इसे संचालित किया दूसरी बात यह है कि प्रतिपक्ष में बैठे अपने मित्रों के अनुसार इस प्रकार के उपाय हमारे समाजवादी दृष्टिकोण के प्रतिकूल मुझे इस बात का खेद है कि इस संशोधन के पीछे उनके तर्क को नहीं समझ पाया मैं इस अवसर पर सरकार की इस कार्यवाही की सराहना करता हूं कि उसने विकास के उद्योगों को ठीक से चलाने के लिए कृषि में सुधार करने के घरेलू आवश्यकताओं को पूरा करने के लिए अस्पतालों को चलाने के लिए और हमारी संचार व्यवस्था में सुधार करने के लिए हमारे देश में बिजली की भारी कमी को महसूस किया गया मझे खशी है कि सरकार ने इस जरूरी आवश्यकताओं को महसूस करते हुए इस क्षेत्र में गैर-सरकारी क्षेत्र को आमन्त्रित करने का निर्णय लिया उदाहरण के तौर पर यदि पंजाब में जिसे बिजली उत्पादन के क्षेत्र में अग्रणी समझा जाता हु 78



 के  पूर्व  में  केवल  आधुनिक  शहर  राज्य  चंडीग
 प्द्यपि  यह  एक  छोटा  शहर  है  फिर  भी  यहां  की  बिज

 नै  के  लिए  लाइसेंस  देने  और  यहां  तक  वि
 त  पड़े  रहते  दो  वर्ष  पूर्व  हमने

 ले  लोगों  की  प्रत्येक  झोपड़ी  में  बिजर्ल
 कारण  हम  ऐसा  नहीं

 प्लोर  से  मैं  भी  माननीय  अनुरोध  करता से  ।  9  श

 ..  जी  जोहन  सिंह  (
 गापति  मेरा  वि

 sak
 आर कम

 सर्मधन
 कर  ही  नहीं  इसके  जरिशे

 मान
 शुरू-आतः

 81  आजादी  के  बाद
 भारत  की  जो  पहली

 कं
 रन  उ

 हे

 हू  कप

 भी  लवण  थे
 जिनमें  बिजली  भी  एक  यह

 44५
 विषय

 एक  सिलसिले  की  शुल्आत  हुई
 जिसमें  सारी  निजी  कम्पनियों  का  राष्ट्रीयकरण

 हुआं
 जो  विद्युत  उत्पादन  के  क्षेत्र  में  आज  45...

 वर्ष के  बाद  सरकार  अपने  कार्यकलापों की  विफलताओं  और  अपनी  जिम्मेदारियों  से  भागने  के  लिए
 एक  नये  सिलसिले  की  शुरूआत  कर  रही  है  कि  न  तो  हमारे  पास  पूंजी  सार्वजनिक  क्षेत्र  में
 भ्रष्टाचार  हमारी  इकाईयां  बीमार  हो  जाती  इन  तीनों  तर्कों  के  बारे  में  जो  असत्य  और  थोधे
 तर्क  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  जानना  चाहता  हूं  अध्यक्ष  जी  कि  यदि  सार्वजनिक  क्षेत्र  गरीब
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 उसमें  कहा  है  कि  निर्ज
 करोड़  रुपया  बाकी  जो

 ग्“ं  तक  सवाल  है  चोरी  और  बेईमानी  मैं  साफ  तौर
 '  अयत  अजय मिशन  लास  सार्वजनिक  क्षेत्र  के  उपर  एक  ह

 नी  और  ध्रष्टाचार  तेजी  से  प्रवेश  कर  रहे  है
 का  दायित्व  किसका  जो  ट्रांसमिशन  लास  आप  विद्युत

 तो  साफ-साफ  कहना  है  कि  इसमें  से  आधी
 हर  निजी  क्षेत्र  वाले  करते  जो  उन

 द्योग  को  चलाने  को  दी  है  कानूनी  तौर  वै
 क्त  जलाता  उसका  उपभोग  करता  है  और  वह  चोरी  आपके  5  |
 के  उपर  नियंत्रण  स्थापित  करने  का  दायित्व  है

 लिए  श्री

 शव

 तियों  पर  पुनर्विचार  करना  सरकार  व
 नी  तभी  इन  चीजों  का  हल  निकल  सके

 इसी  के  साथ-साथ
 कि  आप  जगह-जगह  विद्युत  संयंत्र  स्थापित  कः

 किसान  की  मूल्यवान  और  उपजाऊ

 लिए  यदि  वह  जमीन  न  उप
 तर  यदि  ऐसी  भूमि  उपलब्ध  हो  ज

 इन्हीं घोड़े  से  शब्दों  के  साथ
 में  अपनी  बात  खत्म

 करता  हूं  और  मैं  अपने  संशोधन  प्रस्तुत
 करता हूं  ।

 श्री  अटल  बिहारी  :  सभापति  इस  विधेयक  बर  बोलने  का  मेरा
 कोई  इरादा  नहीं  लेकिन  जब  मैंने  देखा  कि  यह  महत्वपूर्ण  विधेयक  श्री  कल्पनाथ  राय  जी  के
 द्वारा  प्रस्तुत  हुआ  है  तो  मुझे  लगा  कि  मैं  इसके  लिए  उन्हें  बधाई  जरूर  यह  कहना ठीक  है
 जैसा  हमारे  मित्र  अभी  कह  रहे  थे  कि  एक  नया  सिलसिला  शुरू  हुआ  ऐसा  लगता  है  कि  घड़ी
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 आप  .  काल  चक  कह  सकते  है  तय कः PF  सरकार के  हाथों  में  होना  स  क्षेत्र
 योॉंकि  र  गरींग  बिजली  पर  अन्य  उद

 आप  उसमें  निजी  क्षेत्र  को  प्रवेश  दे  रहे  यह  आज  तक  के
 क्षेत्र  में  ठीक  तरह  से  उ

 बिजली  के  संकट  से  ग्रस्त  न
 पह  मांग  तो  बहुत  पहले  से  चली  लेकिन  7

 गई  है  कि  इसके  अलावा  कोई  रास्ता  नहीं  प्रदेश
 क्षमता  से  कम  उत्पादन  कर  रहें

 इस  समय  बिजली  के  संकट  से  ग्रस्त

 इस

 मैं  उत्तर  प्रदेश  की  बात  कहना  चाहता  हूं  और  विशेष  रूप
 गांवों  मे ंआज  कई-कई  दिन  तक  बिजली  नहीं

 गया  सरकार  नई  बनी  उसे  उत्तराधिकर  में
 |  बोर्ड  पर  कर्जा  केन्द्र  सरकार  कहती  है  वि

 कर्जा  नहीं  हिसाब  साफ  नहीं  करोगे
 तो  बिजली  उत्पन्न  नहीं  संकट  और  बढ़ेग

 गी  कह  रही  है  कि  हमें  ऊंचाहार  क
 में  उ  कोई  प्रदेश  अपना  7

 ं  जानता  हूं  केन्द्र  भी  कठिनाई
 दियां  नदियों  से  बिजली  बन  सकती  हि  यकता  पूरी

 बे  गों  की  आवश्यकता  को  भी  बहुत
 र्

 क्र
 सोवियत  संघ  पूर्वी  यू

 मे  चारधारा  से  प्रतिबद्धत  के  कारण  आर्थिक
 जो  संकट  पैदा

 हु
 वह  हमारी  आंखों  के  हे

 हि
 हे  ले  लो  सता  रह

 एक
 ज  डूबे  हुए  हैं  और दूसरी ओर  मैंने  कई  प्रदेशों में  ज़ो  बिजली

 के  रैस्ट  हाउसेस  हैं  वे  इस तराओं  पे  है  के  पते  कह  के  के  आए  बचे



 मौस्बिक  उत्तर  17  1991
 सभापति  क्या  आपका  सुझाव  है  कि  नीलाम

 श्री  अटल  बिहारी  वाजपेयी  :  सभापति  उनका  क्या  मैं  नहीं  लेकिन
 किस  बेरहमी  से  पैसा  खर्च  किया  गया  क्या  सार्वजनिक  उद्योग  का  यह  मतलब  क्या  सार्वजनिक
 घन  के  प्रति  यह  रवैया  होना  प्रश्न  पूंजी  के  साथ-साथ  मैंनेजमैंट  का  भी  श्री  मोहन
 सिंह  का  कहना  ठीक  हैं  कि  निजी  उद्योगपति  भी  सरकार  की  फाईनेंशल  इंस्टीटयूशन  के  बल  पर
 चले  यह  देश  की  एक  विचित्र  तस्वीर  समय  नहीं  है  कि  मैं  उसके  विस्तार  में  जाऊं  लेकिन
 प्रोफेशनल  मैंनेजमेंट  अगर  हो  तो  बिजली  पैदा  करने  में  घाटा  इसका  कोई  कारण  नहीं  अगर
 हम  निजी  उद्योग  को  मौका  दे  रहे  हैं  तो  इस  आधार  पर  दे  रहे  हैं  कि  वह  पूंजी  भी  लायेगी  और
 प्रोफेशनल  मैनेजमेंट  भी  मैं  तो  चाहूंगा  कि  एक  कदम  आगे  बढ़कर  अगर  नये-नये  उद्योग
 खोलना  चाहते  हैं  और  आप  अपना  कैप्टिव  प्लांट  लगाना  चाहते  उनको  छूट  वह  अपनी  बिजली
 पैदा  करें  और  उद्योग

 बिजली  के  संकट  कौ  हल  करना  बहुत  जरूरी  अगर  बिजली  नहीं  होगी  तो  खेती  नहीं
 उद्योग  नहीं  शहरों  में  अंधेरा  अपराध  मैं  मनाली  गया  वहां  रोज  शाम

 को  जब  बाजार  में  सबसे  ज्यादा  भीड़  होती  है  तो  बिजली  चली  जाती  दुकानदार  रोते  मैं
 सोमनाथ  के  मन्दिर  गया  था  और  सोमनाथ  के  मन्दिर  में  मुझे  लोगों  ने  कहा  कि  जब  आरती  का
 समय  होता  है  तब  बिजली  चली  जाती

 श्री  सैफुद्दीन  चौधरी  :  इसमें  कान्सिपरेसी
 श्री  अटल  बिहारी  वाजपेयी  :  मैं  यह  नहीं  कह  रहा
 श्री  सैयद  शाहबुद्धीन  :  मैं  इसमें  जोड़  दूं  कि  श्री  नगर  में  इफ्तार  और  सहरी  के  वक्त

 बिजली  गायब  रहती
 श्री  राम  नाईक  :  मिली-जुली  संस्कृति  का  यह  बहुत  अच्छा  सम्बन्ध  हो

 गया
 श्री  अटल  बिहारी  वाजपेयी  :  मैं  श्री  कल्पनाथ  राय  जी  से  अपील  करना  चाहता  हूं

 उत्तर  प्रदेश  के  बिजली  संकट  को  हल  करने  में  उस  सरकार  को  मदद  यह  घारणा  पैदा
 नहीं  होनी  चाहिये  कि  केन्द्र  में  कांगेस  की  है  और  लखनऊ  में  भाजपा  की  सरकार
 है  तो  वह  थोड़ी  मुसीबत  में  पढ़  मुझे  मालूम  है  कि  कल्पनाथ  राय  जी  उस  संकट  के  बार
 में  चिंतित  लेकिन  अगर  कोई  ठोस  सहायता  नहीं  होती  तो  बात  नहीं  हम  आपके  बिल
 का  तो  समर्थन  कर  रहे  मगर  आप  हमारी  सरकार  की  भी  जरा  मदद

 श्री राम  नाईक  :  मैं  संक्षेप  में  अपनी  बात  कहने  का  प्रयास  में  गैर  सरकारी |  को  बिजली  उत्पादन  का  उत्तरदायित्व  सौंपने  का  स्वागत  करता  साथ  ही  साथ  मैं  एक
 प्रशन  यह  पूछना  चाहता  हूं  क्या  ऐसी  स्थिति  में  भी  बिजली  की  आपूर्ति  का  उत्तरदायित्व  भी  उन्हे ं-
 सौंपा  जाना
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 हरने  वाली  एजेंसियों  की  संख्य

 बिजली  की  आपूर्ति  कर
 को  बिजली  की  आपूर्ति  करता  है

 चार  एजेंसियां  मुम्बई  में  बेस्ट  बहुत  ही  कार्य
 प्रलग  दरों  पर  बिजली  की  आपूर्ति  की  जा  रही  घरे

 1:  यदि  वे  कुशलतापूर्वक  तथा  ठीक  ढंग  से  अपने
 का  काम  सौंपने  में  कोई  दिक्कत  नहीं  होनी  च

 1  सुझाव  भी  देता  हूं  ।

 गदन  में  किफायत  की  जा  सकती  है  किन्तु
 सम्भावना  कम  मेरी  बात  का  आशय  यही

 बिजली  के  उत्पादन

 थोचित  लाभ  पाना  चाहते  हैं  और  पहले  यह  बैंक  की  ब्याज  द
 ध॒  प्रतिशत  अधिक  करना  चाहते  है  ्र
 कर  घरेलू  उपभोक्ता  कम्पनियों  में  जो  घन

 त्ता  में  ब्याज  की  दरें  कितनी  हैं  मैं  नही  न  शहर

 शत  की  ब्याज  दर  जिसका  जमाराशि  पर  भुगतान  7
 है  और  जि  ५७७

 प्र

 द्वारा  कम्पनी  को  किया  जाना  वांछित
 ब्याज  दर  प्रतिशत  थी  अब  इ  विद्यमान  ३  किन्तु

 दर  समान  मेरे  जहर  में  घरेलू  बिजली  दर  दिल्ती  में  विद्यमान  घरेलू  बिजली  दर
 से  दुगुनी  है।"कुछ  जगहों  पर  तो  उससे  भी  अधिक  मिटटी  के  तेल  व  रसोई  गैस  के  लिए
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 मौखिक  उत्तर
 फ््ज्स  जल  पे

 1991

 हम  समान  दर  बनाये  रखने  का  प्रयास  करते  है  जहां  तक  घरेलू  बिजली  उपभोक्ताओं  का
 प्रश्न  हमें  इस  बात  पर  विचार  करना  क्या  उन्हें  बिजली  एक  ऐसी  समान दर  पर

 .  उपलब्ध  कराई  जा  सकती  है  जिसको ये  लोग  वा  चाहे  इसके  औद्योगिक  व  अन्य  लाभ
 कितने  भी  अेललमक>>म>  «>>  +म्भभ+क>»  «5  ध्यवधान  )

 ः

 ऊपर  कैसे  ले
 नीचे  लाने  के  लिए

 ही  यह  सुझाव

 आऑ  के  लिए  समान  दर  लागू  की

 व्  करोड़  30  लाख
 अर्जित  किया  इसलिये  मैं  यह

 कौन-कौन  सी  कम्पनियां  ठीक  ढंग
 को  सुनिश्चित  किया  जाना  चाहिए  कि  ग्र

 जाना  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  अ
 धन्यवाद  देता  हूं  ।

 इलैकिट्रि
 दो  तीन  उद्योग  बिहार  हैं  इण्ड
 की  वजह  से  ठप्प  हो  गये  हैं

 इसके  लिए  मैं  इनकों  मुबारकबाद देता  सभापति  अगर  आपकी  इजाजत  हो  तो  एक
 और  चीज  के  लिए  मैं  कल्पनाथ राय  जी  व  देना  चाहता  हूं  कि  बिजली के  मामले
 में  कल्पनाथ  राय  जी  ने  हमारे  दोस्त  शाह  हमारे  बी०  जे०  पी०  के  दोस्तों
 को  एक  साथ  कर  एक  साथ  एकता  की  एक  लड़ी  पिरो
 दिया  ..
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 26  1913  _  _  मौखिक  उत्तर
 प्रो

 प्रेम  घूमल

 राव  राम  सिंह  :  व  सुर  में  तो  सभापति  अगर
 कल्पनाथ  राय  जी  की  मंदिर  मस्जिद

 का  चार्ज  दें  दे  तो  वह  दोनों का  हल  कर

 विद्युत और  गैर  परम्  गत  मंत्रालय  में
 राज्य  मंत्री  कल्पनाथ

 हो  को  घ
 पर देश  हूं ेकास  की  दिशा  में  एक  कदम

 आफ  पल  गेल्साहित  किया  है 6०4  अर  निन््यी  0।

 राम  सिंह  पीठासीन

 ह  जी  ने  कहा  कि  इन्डस्ट्रीयन  पॉलिसी  ्
 ।  न  कोई  पब्लिक  सैक्टर  को  प्राइवेट  रे
 तो  पड़े  लिखे  आदमी  अगर  आਂ
 जी  बोले  वे  बोले  तो  बात

 श्वरी  5  बिहारी  वाजपेयी  :  क्यों  वे  पढ़े-लिखे  नहीं

 य  :  हमारे  पास  साधन  की  कमी  इसलिए
 क्क्ट  लाया  उनको  निमंत्रित  किया में  हमारी  मदद्  आप  जानते  हैं  कि  जब  देश  आजाद

 प्री  और  आज  66  हजार  मेगावाट  इन्स्टाल्ड  केपेसिटी
 थी  और  में  जब  राजीव  गांधी  जी  की  सरकार  बनी

 ।  इस  लक्ष्य  को  में  पूरा  किया  उसके  व
 तक  न  तो  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  का  मसविदा  तैया

 पोजना  का  दृष्टिकोण  पत्र  तैयार  कर  पाई  न
 मैं  पूछना  चाहता  संकट  क्यों  इस
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 मौस्बिक  उत्तर  17  1991
 श्री  कल्पनाथ  राय  :  हमारे  माननीय  श्री  पाणिग्रही  जी  ने  ताहचर  की  बात  कही

 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  देश  में  मांग  बहुत  तेजी  से  बढ़  रही  है  खुराना  जी  दिल्ली  के  नेता
 मैं  उनको  बताना  चाहता  हूं  कि  1985  में  दिल्ली  की  मांग  700  मेगावाट  आज  18  प्रतिशत

 सालाना  उसकी  मांग  बढ़  रही  है  और  आज  1500  मेगावाट  बिजली  दिल्ली  में  इस  प्रकार  पांच
 वर्ष  में  दुगुनी  मांग  बढ़  गई  आप  चाहे  किसी  भी  गांव  में  किसी  मोहल्ले  में  किसी
 भी  शहर  में  कहीं  बिजली  की  मांग  बढ़ती  जा  रही  सारे  मैम्बर  पार्लियामेंट  चुनाव
 जीत  कर  आए  वे  जानते  हैं  कि  आज  सबसे  बड़ी  मांग  बिजली  की  मोहन  जी  मैं  आपको

 आज  हिन्दुस्तान  में  सबसे  खराब  हालत  कहां  सबसे  ज्यादा  1300  मेगावाट  इन्स्टाल्ड  केपेसिटी
 बिहार  में  है  और  वहां  सिर्फ  200  मेगावाट  यूटिलाइज  हो  रही  इसके  लिए  कौन
 मैं  या  बिहार  सरकार  आप  इसका  उत्तर  मैं  आपको  बताना  चाहता  हूं  कि  हिन्दुस्तान  में
 सबसे  ज्यादा  ट्रंसमिशन  लाइसेंस  बिहार  में  इस  लिए  में  बिहार  राज्य  के
 लिए  चिन्तित  मैं  ने  बिहार  राज्य  की  सबसे  बड़ी  कोइलकारो  योजना  मंजूर  की  जिसमें
 1338  करोड़  रुपया  खर्च  होगा  और  उसकी  710  मेगावाट  कैपेसिटी  बिहार  की  जनता  से

 मेरा  कोई  विशेध  नहीं

 एक  बात  अटल  जी  ने  उत्तर  प्रदेश  के  बारे  में  कही  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री
 उत्तरप्रदेश  के  विकास  के  लिए  अत्यन्त  प्रश्यत्नशील  हैं  कोई  दिन  नहीं  जब  उन्होंने  मुझसे
 टैलीफोन  न  किया  अपने  प्रदेश  के  विषय  मैं  आपको  बचन  देता  हूं  मैंने  कल  ही  उत्तर
 प्रदेश  के  बिजलीकरण  के  लिए  25  करोड़  रुपया  दिया  है  और  यह  कहा  है  कि  जब  यह  रुपया
 खर्च  हो  जाय  तो  फिर  दूसरी  किस्त  25  करोड़  रुपये  फिर  खर्च  जो  जाए  तो  फिर
 25  करोड़  लेकिन  मैं  यह  चाहता  हूं  कि  वह  रुपया  खर्च  किया
 आप  सुनिए  जो  पिछली  सरकार  थी  उत्तर  प्रदेश  में  जापान  सरकार  ने  हमको  इसके  निर्माण  के
 लिए  सौ  करोड़  रुपया  केन्द्र  की सरकार  ने  हमको  रुपया  वह  सौ  करोड़  रुपया  अनपारा
 के  अन्दर  खर्च  करके  मनी  को  डायवर्ट  कर  तो  हम  इसके  लिए  कया  केन्द्र  सरकार
 इसके  लिए  कया  यह  काम  कल्याण  सिंह  जी  की  पहले  की  सरकार  के  तो  जो  वर्तमान
 सरकार  अटल  जी  तो  हम  सबके  गुरू  अगर  कोई  बात  कहें  और  उत्तर  प्रदेश  के  पिछड़ेपन
 को  दूर  करने  के  लिए  हम  न  तो  वह  मेरा  कान  पकड़  सकते  मैं  ऐसा  व्यक्ति  नहीं
 हूं  कि  बिहारे  या  उत्तर  प्रदेश  से  क्योंकि  हमारी  पार्टी  की  सरकार  नहीं  है  तो  मैं  उसका
 विरोध  सबसे  बड़ी  बिहार  के  लिए  हैड्रोंइलैक्ट्रीकल  जो  मंजूर  हुई  है  पूरे  हिन्दुस्तान
 के  44  वर्ष  के  इतिहास  में  और  कितनी  मेहनत  से  हुई  वह  710  मेगावाट  कोयले  पर  आधारित
 1338  करोड़  रुपये  आप  क्यों  मेरी  नीयत  पर  शंका  करते  आपको  ऐसा  नहीं  सोचना  चाहिए
 और  यह  बिलू  कोई  पब्लिक  सैक्टर  को  प्राइवेट  सैक्टर  में  बदलने  के  लिए  नहीं  आया

 सरकारी  क्षेत्र  प्रधान  व  प्रभावशाली  बना  सरकारी  क्षेत्र  तथा  गैर  सरकारी  क्षेत्र
 एक  दूसरी  के  सहायक  व  पूरक  बन  कर  काम
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 स्वीकार  किया  0
 पावर  बोर्ड  के  पास  आ

 पत्र  आ  चुके  हैं  जब  तक  ए
 एलाउ  नहीं  कर  पावर  जेनरेट  कर

 का  कंट्रोल  स्टेट  का  कंट्रोल  होगा  ते
 होगा  तो  केन्द्र  सरकार  में  उन  जेनेरेटि

 प्री  को  देंगे  भी  यदि  टाटा  बिड़ला
 या  वे  खुद  अपना  निजी  मकान  थोड़ा  बनाते  में  व

 पब्लिक  सैक्टर  में  जेनरेट  होगा
 के  लिए  देश  की  आवश्यकताअ

 pe रे  आप  हा  4  ं  शा  करते  प  आगार्म  2
 कितनी

 ५भ्स

 ला
 और  सरकारी  पूंजी  के

 निवेश
 की

 आशा  करते  इस
 बारे  में  आपको  कितनी  जानकारी

 श्री  कल्पनाथ  19,000  मेगावाट  यूनिटों  के  लिये  आवेदन  लम्बित  पड़े
 और  5500  मेगावाट  सम्बन्धी  आवेदन  लम्बित  पढ़े  हुए  आप  जानते  हैं  कि  बंगाल  में  बजबज
 परियोजना  आਂ  रही  है  और  आपके  मुद््यमंत्री  ने  इसकी  सिफारिश  की  है

 श्री  सोमनाथ  अटर्जी  :  मैं  केवल  तत्सम्बंधी  जानकारी  चाहता  मैं  इसका
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 मौखिक  उत्तर  न  17  1991
 विरोध  नहीं  कर  रहा  हूं

 श्री  कल्नाथ  राय  :  मैंने  जब  भी  श्री  निर्मल  कान्ति  चटर्जी  को  सुना  उन्हें  हमेशा  सफेद
 घन  और  कालेधन  की  बात  करते  हुए  मैं  ऑपसे  एक  प्रश्न  पूछ  रहा  हूं  संसद  में  चुन  कर
 आने  वाले  सभी  संसद  सदस्य  क्या  1  लाख  रूपये  की  खर्च  सीमा  के  अंदर  चुनाव  जीत  कर  आए

 |  .

 अटल  बिहारी  वाजपेयी  :  ऐसा  मुसीवत  में  डालने  वाला  सवाल  मत्  पूछिए

 )
 श्री  कल्पनाथ  राय  :  एक  दिन  सदन  में  बोलते  हुए  श्री  जार्ज  फर्नान्डीज  ने  कहा  था

 विधेयक  क्यों  लाया  गया  इस  बारे  में  एक  प्रावधान  है  कि  एक  व्यक्ति  को  चुनाव  पर  एक  लाह
 रुपये  व्यय  करने  चाहिए  ””

 श्री  सोमनाथ  चटर्जी  अपने  व्यक्तिगत  संसाधनों  से  एक  लाख  रुपये  घ्यय  करने  चाहिए
 उसकी  पार्टी  के  अंशदान  का  क्या  आप  कया  कह  रहे

 श्री  कल्पनाथ  राय  :  सभी  राजनीतिक  दलों  द्वारा  दो  नम्बर  का  धन  प्रयोग  किया  जाता
 इसे  मत

 श्री  सोमनाथ  चटर्जी  :  अपनी  बात  मैं  ने  आपसे  एक  अत्यंत  महत्वपूर्ण  प्रश्न  पृ

 श्री  कल्पनाथ  राय  :  तब मै ंआपको  प्रणाम  करता  हूं  क्योंकि  आप  ही  केवल  ऐसे  व्य्ि
 हैं  जो  एक  लाख  रुपये  में  ही  चुनाव  जीत  कर  आये

 श्री  सोमनाथ  चटर्जी  :  मैं  आपका
 की  लीला

 करता  हूं  हम  विज
 की  कमी  के  बारे  में  जानते  सभी  जानते  मैं  वास्तव  मे ंयह  जानना  चाहता  था  कि  विज
 उत्पादन के  क्षेत्र  में  निजी  क्षेत्र  द्वारा  निवेश  किए जाने  के  सम्बंध  में  सरकार  की  क्या  आपेष्षं
 हैं  ताकि  हम  यह  जान  सकें  कि  हम  इस  देश के  लिए  और  कितनी  बिजली  जुटा  सकते
 यही  जानता  चाहता  था  कृपया  इसका  उत्तर

 संसदीय  कार्य  तथा  विधि  न्याय  और  कम्पनी  कार्य  राज्यमंत्री  रंगराजन  कुमार  मंगता
 :  सभापति  जी  की  अनुमति  से  मैं  कहना  चाहूंगा  कि  श्री  सोमनाथ  श्री  कल्पनाथ

 |
 दिए  गए  उत्तर  को  नोट  करें  जिसमें  उल्होंने  बताया  था  कि  19000  मेगावाट  अधिक  के
 पत्र  राज्यसरकार  के  पास  लंबित  पड़ें  हैं  जबकि  5500  मेगावाट  के  आवेदन  पत्र  केन्दीय



 1913  मौखिक  उत्तर हर  डिक  न्  सो  सद॑  न  ल्«गछ  ७८  «50० ७७७०७  ०ਂ  कं  नि  ७७  re  के पास लंबित पड़े हुए हैं। उन्होंने यह भी बताया कि आप इसके मूल्यांकन के रूप में  एक  अब  िं+  ८  खा ०  क  ०
 ल्स के  पास  लंबित  पड़े  हुए  उन्हेंने  यह  भी  बताया  कि  आप  इसके  मूल्यांकन  के  रूप  में  एक  करोड़  *

 - रुपये प्रति मेगावाट रख सकते अगर वास्तव में इन लोगों ने इतने सारे आवेदन दिए हैं तो इसका अर्थ है उन्हें आशा है कि वे इतने संसाधन नहीं जुटा श्री सोमनाथ चटर्जी : वे अपना घन जुटाएंगे या सरकारी वित्तीय संसाधनों से सरकारी वित्तीय संसाधन उन्हें कितनी धनराशि उपलब्ध श्री रंगराजन कुमार मंगलम : इसमें ईक्विटी अनुपात को बनाए रखा सभापति महोदय : अब सभा प्रस्तांवों पर संसोधनों पर विचार श्री भगवान शंकर रावत क्या आप अपना संशोधन रखना चाहते हैं या इसे वापस ले रहे हैं - * श्री भगवान शंकर रावत : सभापति मैं निवेदन करना चाहता हूं ..... * सभापति महोदय : आप अपना संशोधन रखना चाहते हैं या उसे वापस ले रहे न् क र लेने मैं पहले ऊर्जा गो बधाई देना चाहता क्षेत्र में सही कदम उठाया आज सारा देश पीड़ित है नसे उम्मीद कर रहा उनके बारे देलाना चाहः 7 नहीं कह इसलिए मैं यह बस स करने एक तो ट्रांसमिशन । मैं उत्त् चाहता उत्तर प्रदेश में ती है और 80 प्रति ( द्वारा प्रोवाइड की जाती प्री घर का ने नहीं किए उसका शकों ब | जी है श्री भगवान शंकर राव $ बारे में ही कह रहा सभापति लास बड़ा जबरदस्त होता जो 30 परसेंट ट्रृंसमिशन तासेस होते उससे बहुत नुकसान इसलिए मैं सुझाव देना चाहता हूं कि ट्गरांसममिशन लास जो होता इससे बोल्टेज फलक्चुएशन होता नुकसान होता आपूर्ति होती मैं इसलिए सुझाव देना चाहता हूं कि गैस पर आधारित परियोजनाएं चालू की



 ह
 श्री  है  भगव न  बात

 रखा  था  कि  जो  परिकर्त किताब  ख्लिए  मैं

 और  इसके  लिए  धेनरा|

 प्रदेश  के  विद्युत  गृहों  के
 चाहूंगा  कि  उत्तर  प्रदेश  वि

 आनपारा  योजना  के  अन्तर्गत  पहले  किसी  7
 प  उत्तर  प्रदेश  की

 तीयर  कर  दिया  क्या  आप  7(  ड़  रुपया  रिलीज  कर  रहे

 श्री  कल्पनाथ राय  :  सब
 पैसा  केन्द्र  सरका

 श्री  भगवान  शंकर  राव  टेटमेंट  दे  रहे  हैं  मै ंआपको  पुनः  बधाई  देना  चाहता

 हूं  उत्तर  प्रदेश  की  जनता  की  ओ  से  यह  अपेक्षा  करना  चाहूंगा  कि  गैस
 पर  आधारित  बिजलीपरों की  घोषणा  '  ॒  से  करें  तो  मैं  थी  चीय॑र्स  इसके  लिए  और

 दे  दूंगा।.मैं  अपना  संशोधन वापस  ले  रहा

 सभापति  इन  सब  बातों  के  उल्लेख  के  लिए  यह  उपयुक्त  नहीं  आप
 लेन-देन  कर  रहे  हैं

 श्री  कल्पनाथ  राय  :  सभापति  ये  पेट्रोलियम  मिनिस्टरी  से  गैस  दिलवा  दें  तो  हम  गैस
 पर  आधारित  योजना दे

 सभापति कया सभा श्री भगवान शंकर रावत द्वारा लाए गए संशोधन को वापस लेने कौ सहर्ष अनुमति देती 90



 26mm  1913  मौखिक  उत्तर 1913  मौस्विक  उत्तर
 कुछ  माननीय  सदस्य  :  जी  हां  ह

 सभा की  अनुमति  से  संशोधन वापस  ले  लिया
 /

 श्री  मोहन  सिंह  :  सभापति  विद्युत  मंत्री  के  भाषण  से  में  उत्साहित  हो  गया  हूं  कि
 इन्हांने  कुछ  प्राइवेट  सैंक्टर  क॑  लिए  छोड़ा ही  पब्लिक  सैक्टर  इतना  मजबूत  हैं  और  उदारतापूर्वक
 ये  घन  भी  दे  रहे  हैं  तो  प्राविट  सेव  नहीं  मैं  अपनी  अमेडेमेंट  विदड्भा  नहीं
 कर  रहा

 सभापति  महोदय
 सेंह

 द्वारा  लाए  गए  संशोधन  संख्या  4  पर  विचार  करने
 के  प्रस्ताव को  सभा  में  मत  खत

 संशोधन  संख्या  दान के  लिये  रखा  गया  गया

 सभापति  महोदय  :  प्रन  यह  है
 कि

 विधयुत अधिनियम  1910  और  विद्युत
 1948  में  आगे  संशोधन  क  विधेयक  पर  विचार  किया

 दा
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 सभापति  महोदय  :  अब  विचार  श्री  गिरधारी  लाल  भार्गव

 गाय  खंड
 2

 के  लिए  फंणो

 या  श्री  गिरघारी लाल  भार्गव  क्या  आप
 इसे  प्रस्तुत  कर  रख  रहे

 )
 श्री  गिरघारी लाल  भार्गव  :  मैं  मूव  नहीं  कर  रहा

 हु  .
 सभापति  महोदय  :  प्रशन  यह  खंड  2  विधेयक  का  अंग

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  खंड  2  ब्विघरेयक  में  जोड़  दिया  गया
 सभापति  महोदय  :  श्री  गिरघारी  लाल  ने  खंड  3  के  लिए  संशोधन  संख्या  6  और

 7  प्रस्तुत  किये  श्री  गिरधारी  लाल  भार्गव  क्या  आप  उन्हें  रख  रहें

 श्री  गिरघारी  लाल  भार्गव  :  मैं  मूव  नहीं  कर  रहा
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 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  कि  खंड  3  विधेयक  का  अंग

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 खंड  3  विधेयक  में  जोड़  दिया

 सभापति  महोदय  :  खंड  संख्या  4  और  5  के  लिए  कोई  संशोधन  नहीं है  ।
 प्रश्न यह  है  :  खंड  4  ओर  5  विधेयक  का  अंग  बने

 ''  ।

 खंड  4  और  5  विप्रेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 सभापति  महोदय  :  श्री गिरधारी लाल  भार्गव  ने  खंड  6  के  लिये  संशोधन  संख्या 8  प्रस्तुत  किया
 है  ।  श्री  गिरधारी  लाल  भार्गव  क्या  आप  यहां  रख  रहे  हैं  ?

 .
 श्री  गिरघारी  लाल  भार्गव :  मूव  नहीं कर  रहा  हूँ  ।

 ह  धर
 सभापति  महोदय  :  प्रहन यह  है  :  खंड  6  विधेयक का  अंग  बने  ।''

 प्रस्ताव स्वीकृत  हुआ
 खंड  6  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 सभापति  महोदय  :  खंड  7  से  10  के  लिए  कोई  संशोधन  नहीं  है  ।..
 प्रश्न यह  है  :  खंड 7  से  10  तक  विधेयक  का  अंग-बने ''  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 रंड  7  से  10  तक  विधेयक  में  ओड़  दिये  गए  ।

 सभापति  महोदय  :  श्री  गिरधारी  लाल  भार्गव  ने  खंड  11  के  लिऐ  संशोधन  संख्या  9  पेश  किया
 श्री  भार्गव  क्या  आप  इसे  यहाँ  पेश  कर  रहे  हैं  ?

 ह
 श्री  गिरघारी  लाल  भार्गव  :  मैं  मूव  नहीं  कर  रहा
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 व्च्य्य  पर
 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :  खंड  विधयेक  का  अंग  बने  ''  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 खंड  विधेयक में  जोड़  दिया

 सभापति  महोदय  :  खंड  से  के  लिए  कोई  संशोधन  नहीं  है  ।

 प्रश्न यह  है  :  खंड  से विधेयक का  अंग  बने  '”'  ।

 जकेए
 डा सवंड  क
 में  जोड़  दिये

 सभपति  महोदय  :  प्रश्न यह  है
 शण्ड  अधिनियमन  सूत्र  तथा  विधेयक  का  पूरा  नाम  विधेयक का  अंग

 कलाव  स्वीकृत
 खण्ड  अधिनियमन  जैसा  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिए

 श्री कल्पनाथ मैं  प्रस्ताव  क  घैयक  पारित  किया

 विधेयक  पारित  वि

 _
 डा० असीम बाल  :  महोदय  मैं  इस  विष  विरोध  कर  रहा  हूँ  क्यों  कि  गैर  सरकारी ग्राम  उपभोव  ए  बहुत  हानिकारक  जैसा  कि  आ

 हत्वपूर्ण  क्षेत्र को प्राइवेट  क्षेत्र कार  अथीत  एन०  टी०  पी०  सी०  तथा  अन्य  इकाइयों  का  उत्पादन मांग  पूरी
 समर्थ

 मैं
 यह

 समझ  :

 बा
 हत्वपूर्ण  क्षेत्र  को  प्राइवेट  क्षेत्र  को

 क्यों  सौंप  रहे  यह  मंत्री  जी  की  पंसद  है
 लेकिन  ल

 द  नहीं  करेंगे  क्योंकि  प्राइवेट  क्षेत्र  हमेशा

 एम  आय  वाले  समूह  को  नुकसान

 पश्चिम बंगाल  सरकार  केन्द्र  सरका  न  ही  क  छ  परियोजनाओ  विशेषतौर  पर  जल  विद्युत
 हेतु  प्रस्ताव  दे  चुकी  है  ।  कुछ  जापानी  प्रोद्योगिकीविद  भारत  आए  थे  और  उन्होंने  कुछ  परियोजनाओं

 का  अध्ययन  किया  मैं  मंत्री  महोदय  ये  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  सागर  दिधे  बजबज  तथा
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 ब्ालागर  परियोजनाओं  के  संदर्भ  में  प्रस्तावों  का  क्या  रहा  ।

 सभापति  महोदय  :  इस  विधेयक  से  इनका  क्या  सम्बन्ध  है  ?

 डा०  असीम  बाला  :  मैं  माननीय  मंत्री  से  यह  भी  निवेदन  करता  हूँ  कि  डी०  वी०  सी०  की  आपूर्ति
 हे

 बहुत  कम  है  और  उन्हें  बिजली  की  आपूर्ति  में  सुधार  करने  की  कोशिश  करनी  इन  शब्दों  क ेसाथ
 में  माननीय  मंत्री  से  इन  प्रस्तावों  पर  विचार  करने  का  अनुरोध  करता  मैं  इस  विधेयक का  विरोध  करता

 सभापति  महोदय  :  तृतीय  पाठ  में  माननीय  सदस्यों  से  निवेदन  करता  हूँ  कि  वे  अपने  भाषणों
 को  विधेयक  के  गुणों-दोषों  तक  ही  सीमित  रखें  अर्थात  इसे  पारित  क्यों  नहीं  किया  जाए  तथा  इसे  क्यों  पारित
 किया  मैं  आपसे  निवेदन  करता  हूँ  कि  आप  उन  बातों  पर  चर्चा  न  करें  जिन  पर  प्रधम  पाठ  के  समय
 चर्चा  हो  चुकी

 श्री  मदन  लाल  खुराना  :  सभापति  हमारे  नेता  वाजपेयी  जी  ने  सिद्धांत  के
 आधार  पर  इसका  समर्थन  किया  है,हमारा  प्रारम्भ  से  ही कहना  है  कि  हम  किसी  वाद  के  चक्कर  में  नहीं

 वास्तविक  स्थिति  को  देखकर  यह  समझ  आता  है  कि  उपभेक्ता  को  जो  फायदा  होता  है  वह  कम्पीटीशन
 से  होता  मेरा  यह  कहना  है  कि  जहां  हम  सरकारी  हाथ  में  बिजली  का  उत्पादन  करें  वहां  दूसरी  ओर
 हमें  प्राइवेट  सेक्टर  में  इसको  देने  का काम  करना  सरकार  के  पास  इतने  प्ञाधन  नहीं  हैं  इसी  सिद्धांत
 पर  दिल्ली  में  जनसंघ  की  सरकार  ने  डी०  टी०  यू०  में  प्राइवेट  बस  सेवा  शुरू  की  मैं  एक  बात  कहना
 चाहता  हूँ  जिसका  आपने  भी  जिक  किया  दिल्ली  के  बारे  में  मेरा  यह  निवेदन  करना  है  कि  दिल्ली  में  विशेष
 परिस्थितियां  यहां  पर  नेचुरल  आबादी  बढ़  रही  है  और  अन्य  प्रदेशों  स ेलोग  भी आकर  बस  रहे  इसकी
 नेचुरल  आबादी  दो  लाख  बढ़नी  लेकिन  वह  चार  लाख  बढ  रही  है  इससे  बिजली  की  खपत  भी  बहुत
 ज्यादा  बढ  गई  अभी  तो  हालत  यह  है  कि  आप  दिल्ली  की  झुग्गी-झोंपडी  में  बिजली  नहीं  दे  रहे  ।  मेरा  निवेदन
 यह  है  कि  दिल्ली  के  लिए  अपना  जनरेशन  यूनिट  हो  चाहिए  ताकि  दिल्ली  आत्मनिर्भर  हो

 )
 सभापति  महोदय  :  आप  चर्चा  के  क्षेत्र  से बाहर  जा  रहे  आपको  यह  बात  प्रधम  पाठ  के  समय

 कहनी  चाहिए

 )
 श्री  मदन  त्नात्न  में  दिल्ली  के  बारे  में  नहीं  बोला  इसलिऐ  मुझे  धोड़ां  समय  यहां  पर

 महानगर  परिषद  भी  नहीं  दिल्ली को  आत्म  निर्भर  बनाने  के  लिए  जनरेशन  का  कोई  यूनिट  नहीं  लिया
 गया  उसको पास

 ह
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 |  हैं  कि  उनसे  उलटा  पैसा  लेते

 है  कि  ज़्याद मेरी  यही  निवेदन

 1  जेना  )  :  मंत्री  महोदय  मैं  केवल  यह  सोच  रहा  था  कि  जब  को
 कै  विद्युत  उत्पादन  के  लिए  कोयला  ही  मुख्य  कच्चा  माल  तो

 होगा  और  अराष्ट्रीयकरण  की  इस  प्रक्रिया  में  सभी  क्षेत्रों  में  स
 कुछ  उलट  पलट  कर  रहे  विद्युत  उत्पादन  तथा  विद्युत  वितर

 नीय  मैं  तृतीय  पाठ  के  स
 विधेयक  या  विधेयक  संशोधित  रूप  में  यथ

 अस्वीकार  करने  के  लिए  दिए  प्रतकों  तक
 के  ब्यौरे  का उससे  अधिक  उल्लेख  नहीं  करेगा  जितना  कि  उसके

 रूप  के  होंगे  आवश्यक  '”  अन्यथा  चर्चा  का  कोई  अन्त  न
 ।  फिर  मंत्री  दूसरा  उत्तर  देगे  और  फिर  दूसरी  बात
 तृतीय  पाठ  के  समय  विस्तार.में  न  बाहरी

 त्रीमित  रखें  कि  आपके  विचार  में  विधेयक  के
 #  पारित  क्यों  नहीं  किया  जाना

 जनता  पार्टी  ने  अपनाया  मैं  हूँ  क्योंकि  राजनैतिक  योजना  के

 सभापति  महोदय  :  श्री  शाहबुद्दीन  ने  भी  इसका  समर्थन  किया
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 श्री ध्वीकान्त जेना  :  वह समर्थन नहीं  कर  रहे  उन्होंने  कुछ  शर्तों  के  साथ  इसका  समर्थन  किया
 मैं  समझ  सकता  ताना  चाहता  हूँ  कि  विद्युत  उत्पादन

 की  विशेषता  ताप  बिद्युत  उत्पादन
 बिहा  । उड़ीसा में

 गोडवाणा कोयले  का  20  प्रतिशत  है  और  बिहार
 विद्य  पर

 रहे
 प्र  बसा

 त् नियोजन  के  कारण  विद्यु  तथा  ताप  पद

 मेरे  विषय  में  क्योंकि  यह  अन्तिम  दिन  है  इसलिए  जे

 आप  निजी  क्षेत्र  को  अनुमति  दे  रहे  हैं  और  आपको  बहुत  सारे
 जान  सकता  हूँ  कि  आप  वर्तमान  अवस्था  में  यह  दिशा  निर्े

 गा  उपलब्ध  हैं  वे  उस  क्षेत्र  में

 नों  पर  जायें  ।  यदि  तो
 ?  इसलिए  मैं  यही  कहना  चाहता

 मुझे  आशा  है  कि  मंत्री  महोदय  इस  स्थि|
 र  ताप  विद्युत  संयन्त्र  भी  होना  केवः  त्

 हम  अपने  आपको  भारी  संकट  में  डालने  ज
 तप्ी

 अहमद  यह  सही  दिशा  में  एक  कदम  है  और  मैं
 जली  की  समस्या  को  हल  करने  के  सम्बन्ध  में  एक  महान  कदम  हैं

 बहुत  से  विचार  हो  सकते  हैं  परन्तु  मैं  यह  निवेदन  करता  हूँ  कि  वे  सभी  विचार  बिल्कुल  अब्य

 में  से  एक  ऐसा  राज्य  है  जो  सबसे  सस्ती  दर  पर  विद्युत  का  उत्पादन  कर  र
 ऑ  तथा  उद्योगपतियों  को  सर  f  गी

 हमारे  बहत  से  औद्यौगिकि  उ
 रला  जा  रहा

 यह
 228  Ue लगा  सक॑  |  सरकार  के  पास

 ले
 ।  |  पास  धनराशि  नहीं  धनराशि को  कमी

 विभिन्न  परियोजनाएं
 इसलिए  हमारे

 अनिवासी  भारतीयों के  लिए  भी  यहाँ  आकर
 निजी  क्षेत्र में परियोजनाएं शुरू  क  चित  संकेत

 में  यह  भी  कहना  चाहता  हूँ  कि सरकार
 को  यह  देखने  का  पूरा  प्रयास  करना  चाहिए  कि  जली  बोर्ड  निजी  क्षेत्र  में  ऐसी  परियोजना शुरू  करने
 में  बाधक  न  बने  ।
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 का  य  सदस्यों  से  निवेदन
 करता  हूँ  कि  वे  अध्यक्ष  पीठ  की  ओर  पीठ खड़े न  हों

 विद्युत  के  क्षेत्र  में  समाज  जरिये  से  दखल  देना  अगर  हमने  भोपाल  नहीं
 किया  अगर  हमने  हरिद्वार  हम  विद्युत  पैदा  न  करते  तो  आज  हम  कहां
 इसलिये  विद्युत  के  क्षेत्र  में  हमारी  जो  विफलताएं  हैं  उन  विफलताओं  के  संसद  को  देश  के  खासकर  विद्युत उद्योग के  यूनियन  श्रमिक  संगठनों  को  और  प्रबंधकों  को  मिलकर  यह  देखना  सुनिश्चित  करना
 होगा  कि  उपलब्ध  क्षमता  के  लगभग  हम  अपने  उत्पादन  को  कैसे  ले  चाहे वह  कोयले  पर  आधारित  विद्युत
 पैक  करने  वाला  क्षेत्र  हो  पानी  से  पनबिंजली  बनाने  वाला  क्षेत्र  हो  या  सोर  ऊर्जा  का  सवाल  अब  तो

 हु  भ्रग
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 हम  आणविक  बिजली  बनाने  की  ओर  भी  जा  रहे  हैं  परन्तु  इसके  बारे  मैं  बाद  में  विस्तार से

 सभापति  महोदय  :  अब  समाप्त  थर्ड  रीडिंग  पर  बोलने  के  लिये  इतना  समय  नहीं  दिया
 जाता  है  ।

 श्री  भोगेन्द्र  मैं  अभी  खत्म  ही  कर  रहा  अगर  प्राईविट  लोगों  को  देना  ही  इनको  बड़ी
 मुहब्बत  कोई  वायदा  करके  आये  हों  चुनाव  में  कि  हम  पूंजीपतियों  के  हाथ  में  दे  तो  उस  वायदे  को
 निभाने  के  लिफेसौर  ऊर्जा  का  विशाल  क्षेत्र  पड़ा  हुआ  है  ।  सौर  ऊर्जा  के  विशाल  भण्डार  हैं  और  उसकी
 अनन्त  उसे  दे  लेकिन  पुराने  प्रोजैक्टस  में  ऐसा  न  कहीं  ऐसा  न  हो  कि  वैष्णव  के  घर  में  किसी
 खस्सी  को  बंद  करने  के  लिये  भेज  ऐसा.काम  आप  न  निजी  क्षेत्र  का  मुकाबला  राजकीय  क्षेत्र
 उसी  उद्योग  में  नहीं  कर

 सभापति  महोदय  :  मिस्टर  आप  बड़े  सीनियर  सांसद  हैं  और  सदन  में  जो  विधेयक  लाया  गया
 उसके  सम्बन्ध  में  आप  मंत्री  जी  क ेखिलाफ  परसनल  ऐलिगेशन  ऐसे  लगाते  हैं  कि  वे  अपने  हल्के  में  कोई

 वायदा  करके  आये  यह  उचित  नहीं  फस्ट  रीड़िग  पर  तो  शायल  निभ  भी  जाता  लेकिन  थर्ड  रीडिंग
 के  वक्त  तो  यह  कतई  नहीं  निभ  सकता  बराये  मेहरबानी  अब  आप  समाप्त

 श्री  भोगेन्द्र  झा  :  सभापति  न  मैंने  कभी  पहली  न  कभी  अन्तिम  बार  और  न  कभी  तीसरी
 रीडिंग  के  वक्त  किसी  पर  व्यक्तिगत  आक्षेप  लगाया  मेरी  परम्परा  ही  ऐसी  नहीं  रही  ह ैऔर  कल्पनाथ
 जी  पर  तो  मैं  कल्पना  भी  नहीं  कर  सकता

 उन  पर  मैं  सोच  भी  नहीं  सकता  लेकिन  राजनैतिक  तौर  पर  मैंने  यह  कहा  है  क्यों  कि  देश
 का  भविष्य  इससे  जुड़ा  हुआ  है  ।  इसमें  किसी  पर  व्यक्तिगत  आक्षेप  का  कोई  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  है  ।  राजनैतिक
 मामला  इसमें  यह  है  क्योंकि  मैं  चाहता  आशा  करता  हूँ  कि  अभी  भी  सरकार  हिम्मत  करे  कि  हमारे  जो
 राजकीय  क्षेत्र  में  विद्युत  के  उद्योग  उनमें  हम  पूरी  क्षमता  के  साथ  कैसे  उत्पादन  को  बढ़ायें  ।  विद्युत  उत्पादन
 में  सरकार  पूरी  शक्ति  पूरे  सदन  का  सहयोग  देश  का  आह्वान  करें  क्यों  कि  ऐसे  समय  हमारा
 यह  राष्ट्रीय  कर्तव्य  हो  जाता  इसमें  मैं  आशा  करता  हूं  कि हमारे  जितने  सरकारी  अफसर  हैं  वे  भी  सहयोग
 करें  उनका  भी  यह  कर्तव्य  हो  जाता  मगर  ऐसी  स्थिति  न  आने  दें  चूंकि  सरकार  करने  जा  रही  इसीलिये
 सभापति  जी  मैं  कह  रहा  हूं  कि  पूरा  हिमालय  विद्युत  का  भण्डार  है  पानी  से  बिजली«तैयार  करने  के  लिये
 अडंगे  लगते  बाघाएं  होती  हैं  मगर  इस  सब  के  कोई  निजी  क्षेत्र  वाला  बड़े  उद्योग  में  नही  जायेगा
 बड़ा  प्रोजैक्ट  हमें  करना  टिहरी  बांध  में  कितनी  बाधायें  हम  सब  जानते  नर्मदा  के  मामले  में
 कितनी  बाधाएं  उसे  भी“सब  जानते

 खभ्ापति  महोदय  :  वाइन्ड  अप

 श्री  भोगेन्द्र झा  :  इसलिये  सभापति  मैं  आग्रह  कर  रहा  हूं  कि  अगर  ये  ऐसा  कोई  निर्णय  लेंगे
 98



 26  1913
 ४४  ै  य  टत  4  4  4७9 मौखिक उत्लर तो  इस  विधेयक  का  हमें  ब्रिरोध  करना  है  क्यों  कि  ऐसा  निर्णय  देश  के  हित  में  नहीं  है  समाज  के  हितों  के

 झिलाफ
 श्री  कल्पनाथ  राय  :  सभापति  मैं  आदरणीय  भोगेन्द्र  झा  जी  को  बताना  आप  जरा

 हैं
 ह

 मैं  आपके  जरिये  भोगेन्द्र  झा  जी  सें  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इन्हें  देखना  चाहिये  कि  आज साम्यवांद
 का  जनतंत्रीकरण  हो  रहा  इतिहास  चक  इस  तरह  चल  रहा  है  और  प्राइवेट  सैक्टर  ल्रंथा  पब्लिक  सैक्टर
 आपस  में  कम्पदीशन  कर  रहे  हैं  कि  और  ज्यादा  बिजली  कैसे पैदा  हम  भी  यही  चाहते  हैं  कि  जनता
 का  लाभ  हो  और  यही  बिल  का  उद्देश्य

 आदरणीय  जैना  आज  इतने  विद्वान  आपको  मालूम  होना  चाहिये  कि  बिहार में  800  मेगा
 वाट  का  कहल  गांव  सुपर  धर्मल  पावर  स्टेशन  बन  रहा  है  जहां  लाल  मटिया  कोयला  खानों  से  कोयला
 आपको  मालूम  होना  चाहिये  कि  उड़ीसा  में  सबसे  बड़ा  तीन  हजार  मेगावाट  क्षमता  का  धर्मल पावर  स्टेशन

 तलचर  में  बन  रहा  है  जो  तलचर  के  कोयला  क्षेत्र  में  पर  आधारित  बेस्ड  इसलिये  सभापति
 मैं  ज्यादा  न  कहते  इन  शब्दों  के  साथ  निवेदन  करता  हूं  कि  बिल  को  पारित  किया  जाये

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  विधेयक  पारित  किया
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 दंड  प्रक्रिया  संहिता  विधेयक

 सभापति  महोदय  :  अब  हभ  अगली  दंड  प्रक्रिया  संहिता  )  विधेयक पर  चर्चा

 संसंदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  ग्रह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रीਂ  एम०  एम०
 :  -

 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं
 राज्य  सभा  द्वारा  यथापारित  दंड  प्रक्रिया  1973  में  और  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 पर  विचार  किया

 जैसा  कि  माननीय  सदस्यों  को  मालूम  हैं  कि  अपराध  प्रकिया  1973  में  यह  व्यवस्था  है  कि
 सरकारी  कर्तव्य  का  निर्वाह  करते  समय  किसी  मजिस्ट्रेट  और  सशस्त्र  बलों  क ेसदस्य  सहित  किसी
 सरकारी  कर्मचारी  द्वारा  किये  गये  तथाकथित  अपराध  का  न्यायालय  द्वारा  संज्ञान  लेने.से  पहले  केन्द्रीय  सरकार
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 मौखिकउत्तर  ााआआआ  _ 17  1991 1991
 अथवा  राज्य  सरकार  की  जैसी  भी  रिया  ह

 संविधान के  अनुच्छेद  356  के  अन  अवधि  के  दौरान  किसी  राज्य  में  राज्य
 के  मामलों  घवा  कष्टक  में  सरकारी  कर्तव्य  निर्वाह  करने
 के  संबंध में  सरकारी  कर्तव्य  निर्वाह करने  के

 लिए  लग
 बल  को  पर्याप्त  सुरक्षा

 देनेਂ

 की  दृष्टि  से  राज्य  सरकार  की  अनुमति  के
 स्था  सरकार

 की पूर्वानुमति लेने  की  व्यवस्था  करने
 का  विचार  किया  गया  है

 दास  व
 निल

 न
 ॥  991  को

 दंड  प्रक्रिया

 |  3 के:उपबन्धों के  अनुसार

 े  पूर्व  प्रभाव
 के  साथ  इसके  |  तारीख  से  अर्थात 2

 न्तगत  उद्घोषणा की  गयी  है  में  सामान्य
 | विश्वास की  भावना  पैदा  होगी  तथा  राज्य

 संबंधी  सुरक्षा  का  विश्वास  पैदा
 उनके  द्वारा  किये  गये  कार्यों  के

 विधेयक
 का

 मैं  विरोध  करने  के
 प्र  सदन  मे

 बा  नलजल  कि  यह  है  कि  इस |
 विधेयक  के  द्वारा  जो  आघात  किया जारहा

 र
 रो  के  स्वायत्तता के  स्वतंत्रता

 के  यह  एक  पूर्व  नियोजित योजना  है  जि  ननद्र  के  द्वारा  सब  कानूनों
 में  परिवर्तन  समय-समय पर  जो  अन्य  नमें  कि  जहां-जहां पर  सरकारें  अन्य  दलों  की
 होती  हैं  और  वहां  पर  संविधान  की  धारा  356  का  दुरूपयोग  जिसके  लिए  संविधान  निर्माताओं ने  कहा डा०  अम्बेडकर  के  ये  शब्द  थे  कि  मैं  समझता  हूं  कि  यह  घारा  मृत  रहेगी  और  कभी  काम  में  नहीं
 लेकिन  सैकड़ों  बार  इसका  दुरूपयोग  स्थान-स्थान  जनता  द्वारा चुनी  हुई  सरकारों  को  समाप्त

 वहां  पर  केन्द्र  का  शासन  स्थापित  किया  उसी  स्थापना  को  और  अधिक  कठोर  करने  के  लिए
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 ग्ीई  अपराध  किया  होगा  तो  उनका  प्रोसीक्यूशन  हो  जाए  या
 ।  जब  कोई  दल  का  राज  नहीं  घारा  356  में  राज  हो

 {  न्द्र  के  ही राज  कर  करते  हैं  ।  मैं  समझता  हूं  श्रीमन
 हैं  यद्यपि  यहां  पर  जिस  प्रकार  से  इस  बिल  को  लाया  गग्रा  या  जिस  प्रकार  से  कल  पंजाब  के  क
 गया  उससे  ऐसा  लगता  है  कि  विधि  के  बारे  में  ज्ञान  पूर्णतया  अपूर्ण  इसलिए  इस  क
 वहां  पर  जो  सरकारी  आफिसर  या  जो  पुलिस  के  लोग  अत्याचार  जो  अपराध  करें
 अपराधों  को  बचाने  के  लिए  वहां  के  चीफ  डी०  आई०  जी०  किसी  प्रकार  का  सैंक्शन
 देने  के  लिए  इनकम्पीटैंट  हो  जाएं  और  केन्द्र  दिल्ली  में  चाहे  तमिलनाडू  में  कोई  अत्य

 असम  के  राईफल्स  का  अत्याचार  हो  या  किसी भी  क्षेत्र  में  जहां  पर  356  का  प्रोक्लेमेशन  किया  हुआ  है
 गैंग  रेप  हो  मर्डर  हो  महिलाओं  पर  अत्याचार  बालिका  पर  अत्याचार  उस  सबके  लिए  केन्द्र
 में  लाकर  सेंक्शन  की  जो  प्रकिया  की  जाएगी  उसका  अर्थ  है  उसमें  ओब्सटक्शन  किएट

 <  किएट  उनको  अनडयूली  प्रोटैक्शन  देना  और  अपराधियों  को  प्रोटैक्शन  देने  की  भावना  बहुत  अहितकारी
 राज्य  के  मुख्य  कानून  और  व्यवस्था  रूल  आफ  लीं  के  विरोध  में  है  और  हमारी  संघीय  प्रणाली  के

 विरोध  में  इसलिए  मैं  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि  जो  बिल  प्रस्तुत  किया  गया  197  के  अंतर्गत  पहले
 ही  प्रावधान  जहां  तक  केन्द्रीय  रिजर्व  फोर्स  का  सवाल  उसके  लिए  पहले  ही  प्रावधान
 के  बाद  उनको  ऐसा  लगने  लगा  कि  दुविधा  कठिनाई  इमपैडीमैंट  रूकावट  आई
 एक  दिन  इनको  ऐसा  लगने  लगा  कि  हमारे  वहां  जो  अधिकारी  हैं  उनकों  और  प्रोटैक्शन  दिया
 मैं  इसका  विरोध  करता  हूं  और  सभी  सदस्यों  से निवेदन  करना  चाहता  हूं  किँ  जो  प्रकिया  चल

 पंजाब  का  कानून  पास  किया  इसके  द्वारा  हमेशा  के  लिए  एक  नया  प्रीसीडैंट  काय
 चुनाव  के  अंतिम  दिन  के  एक  दिन  पहले  भी  यदि  राष्ट्रपति  एक  आर्डिनैंस  जारी  कर

 र  भी  चुनाव  हो  रहे  होंगे  और  लोक  सभा  सैशन  में  नहीं  ते
 टैस्टेड  जो  चुने  हुए  जीत  गए  उनका  भी
 प्किया  कल  मंत्री  जी  ने कहा  कि  1]  मई

 प्रकार  की  हवा  चल  रहीं  है  कि  भाषा  बदल

 इमपेडीमैंट

 री  ४  |
 रहीं  मुझे  बड़ा  |  नहीं  सोचा

 उन्सूस्वामी के  केस  में  सुप्रीम
 कोर्ट  व  बार  पारित  होने  के  बाद  दुनिया

 की  कोई  ताकत  उसको  रोक  नही ंस  के  अन्तर्गत  निर्णय हो  सकता  है  चाहे  कैसे

 ४७४४४



 प्राज  आप  हरिजनों  पर  अत्याचार  होने  की  बात  ज॑
 कि  पुलिस  ने  उन  पर  अत्य

 रमंगलम  )  :

 हूँ  कल  मैंने  यह  नहीं  कहा  था  कि  अधिसूचना  जार
 श्री  ग़ुमानमल  लोढा  :  आपने  कहा  था  कि  आपके  पास  तीन  विकल्प

 साधारण  खण्ड  अधिनियम  अधिसूचना  और  वह

 घेत्व  अधिनियम  पर  लागू  होता  इसलिए त्ञा  रद्द  करने  की  शक्ति  भी  शामिल  है
 तिनिधित्व  अधिनियम  में  सर

 वेद  है  कि  वह  मेरी  बातों  को  भली  भांति  नहीं  समझ  पाये ये
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 हिता  की  धारा  197(1)  का  पाठ  इस  ५

 जो  न्यायाधीश  या  मजिस्ट्रेट  था  ऐसा  लोक
 से  हटाया  जा  सकता  है,अन्यथा  नਂ

 के  वह  उसके  द्वारा  तब  किया  गया
 प्रा  या  जब  उसका  ऐसे  कार्य  करना  तात्पर्यित

 जो  किसी  राज्य  के  कार्यकलाप  के  संबं
 जाने  के  समय  नियोजित  उस  राज्य  सरकार

 वह  अपने  पदीय  कर्त्तव्य  के  निर्वहन  में  कार्य  कर  रहा  था  या
 शब्दों  विशेष  पर  ध्यान  देना  चाहता

 J  ग्रारा  का  मतलब  यह  है  कि  जहां  किसी  व्यक्ति  के  विरूद्ध  तथाकथित  अपराध  है
 राज्य  के  के  सम्बन्ध  में  नियुक्त  किया  गया  उसके  विरूद्ध  राज्य  सरकार  की

 पूर्व  रू
 कुदमा  शुरू  नहीं  किया  जा  सकता  यदि  ऐसा  व्यक्ति  के

 किया  गया  उसके  विरूद्ध  राज्य  सरकार  की  पूर्व  स्वीकृति
 यदि  ऐसा  व्यक्ति  केन्द्रीय  सरकार  के  मामलों  के  सम्ब

 की  स्वीकृति  प्राप्त  करनी  कानून  के  अनुसार  यह  *

 0  वर्षो  के  बाद  ऐसा  संशोधन  जो  हम  कर  रहे
 न  परिस्थितियों  की  जानकारी  नहीं  है  लिए  कार  को  ऐसा

 जारी  किए  गए  अष्ठ  थी  पछली
 ते  रे  हे  चर

 कि  चुनावों  जो  वहाँ  होने  वाले  बाद  यदि
 सट्रेट  सहित  सभी  पदों  पर  कार्यरत  व्यक्तियों

 हि



 मौखिकउत्तर  9  9  1991 उत्तर  एक्शन नहीं रूकेगा, सैंक्शन सैण्ट्रल गवर्नमेंण्ट से चाहिएगी, यह एमेण्डमैण्ट उसमें अब  ला
 |

 एक्शन  नहीं  सैंक्शन  सैण्ट्ल  गवर्नमेंण्ट  से  यह  एमेण्डमैण्ट  उसमें  अब  ला  रहे

 न  अभी  उल्लेख  किया  राज्य  सरकार  मे  मह
 |  ने  पहले  से  ही  धमकी  दी  होती  और  यदि  उन्हें  मंजूरी  दे  दी  ग

 राय  किस  प्रकार  वर्तमान  संशोधन  को  इस  लिए  लाया  गया  है  क्रि  इस  प्रकार  की  स्थिति

 राष्ट्रपति  शासन  के  दौरान  तथाकथित  अपराध  के  लिए  यदि  आपंकी  किसी  व्यक्ति  क ेखिलाफ
 कार्यवाही  करने  की  मंशा  है  तो  केन्द्रीय  सरकार  की  मंजूरी  लेनी  होती  बस  यही  बात  विधेयक  में

 गया  विधेयक  में  यह  स्पष्ट  नहीं  किया  गया  है  कि  उन  व्यक्तियों  को  मक््त  किया
 के  विरूद्ध  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  जायेगी  ।  विधेयक  में  केवल  इतना  कहा  गया  है  कि  बताए
 न्द्र  सरकार  कौ  पूर्व  मंजूरी  ली  गई  यह  विधेयक  यहां  तक  बिलकुल  सामान्य  है  श्री  लोढ़ा

 सरकार  धीरे-धीरे  राज्यों  की  शक्तियों  को  छीन  रही  उ  राज्यों  में  बार-बार
 षणा  करने  का  भी  जिक  किया  है  ।  उन्होंने  केन्द्रद्वारा  मुकद्दमा  चलाने  के  लिए  मंजूरी न  भी  उल्लेख  किया  यदि  इन  दृष्टिकोणें  पर  अलग  से  विचार  किय

 । उन्हें अपने कार्यों के : दी जानी चाहिए | शायद श्री लड़



 ज  कार  से  कि  श्री  लोढ़ा  जिक  कर  रहे  थे  इसके  लिए  कानून  के
 उन  अपराधों  के  सन्दर्भ  में  है  जो  किसी  विशेष  अधिकारी  द्वारा  अपने  सरकारी
 तथाकथित  रूप  से  किये  जाते  इसके  अतिरिक्त  एक  संशोधन  की  आवश्यकता  है
 मंजूरी  केन्द्र  सरकार  से  प्राप्त  की  मैं  केवल  एक  बात  कहना  चाहता  हूं  कि  सरक
 उपबन्ध  को  सम्मिलित  करना  चाहती  है  उसका  प्रयोग  पश्षपात  पूर्ण  कार्यों  क ेलिए  ना
 यह  गलत  घारणा  पैदा  नहीं  की  जानी  चाहिए  कि  यह  उपबन्ध  किसी  राज्य  में  उस  सत्ताਂ
 हितों  की  रक्षा  के  लिए  है  जो  राज्य  के  लिए  कार्य  कर  रही  है  इस  से  भ्रष्ट  लोगों  औ

 ऐसी  बात  नहीं  सरकार  किसी  भी  भ्रष्ट  व्यक्ति  का  समर्थन  नहीं  करती  सरकार  अत्याचार
 करने  वाले  किसी  व्यक्ति  का  समर्थन  नहीं  करती  है  ।  विपक्ष  के  मेरे  माननीय  सदस्य  ने  अत्याचार  शब्द  क
 प्रयोग  किया  जन  जीवन  को  सुधारने  के  लिए  बंचनबद्ध  सरकार  एक  ऐसा  वातावरण  बनान

 त  सरकारी  कर्मचारी  अपनी  अन्तरात्मा  की  आवाज  के  अनुसार  बिना  किसी  भः
 वो  को  निभा  सकें  ।  तथ्य  यह  है  कि  40  वर्षों

 रोधी  नहीं  कानून  एक  ऐसी  आवश्यकत
 निश्चित  समय  पर  पैदा  होती  है  अथवा  समाज  द्वा

 नहीं  बना  सकते  किसी  विशेष  स्थिति  से  नि

 चाहती  है  जिसके  अन्त

 शब्दों  के  साथ  ही  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करत

 बेल  का  विरोध  करता  हूं  ।  हमारे
 जिक  किया  है  और  जो

 कक  की  गन  को  ठीक  करने  के  उसमें  कई  गाइड-लाइन्स दी  गई
 लेकिन  जिस  पार्टी  की सरकार ने  उस  कमीझ्न  को  बहाल  किया  जब  उसकी  रिपोर्ट  आई  तो  उसी

 पार्टी  की  सरकार  ने  उसको  मानने  से  इन्कार  कर  दिया  ।  उसमें  एक  सबसे  बड़ा  मामला  राज्यों  मे  प्रैजीडेंट



 के  जो  अफसर  जो  कर्मचारी  है  उनके  हाथ  में
 अर्थ  यह  हुआ  कि  पूरे  देश  में  फैले  हुए  अधिकार्र

 अविश्वास  है  और  चूंकि  केन्द्र  की सरकार  आपके  हाथ  में  है
 ना  चाहते  पहले  ही  लोग  काफी  त्रसित  बहुत

 प्रोसिक्युशन  मुकद्मा  करने  बहुत  कम
 य  का  आ  जाएगा  तो  राज्य  के  अधिकारों  को  कर

 भी  राज्य  और  केन्द्र  का  संबंध  विगाड़ने  के  अलावा  और  क

 शन  मिल  पाता है  प्रोसि

 के  मामले  में  ये  खतरा  यह  खतरा  कहीं  भी  हो  सक
 गर  आपको  यह  खतरा  तो  पंजाब  के  बारे  में  आ

 रे  राज्यों  पर  लागू  नही  होता  ह ैऔर  पंजाब  का  नाम  ले  क  रके
 धिकार  का  अपहरण  कर  लेना  और  केन्द्र  के  पास  यह

 ».  अधिक  ||

 ति  मैं  ने  इसके  आवजेक्ट्स  एण्ड  रिजन्स  को  पढ़ा  कि  आखिर  इस  कानून  को  ला
 याउ  ददेश्य  तो  कारण  क्या  यह  सवाल  हमारे  भारतीय  जनता  पार्टी  के  माननीय
 दस्य  ने  हैं  सम  हं  कि  सही  संवाल  40  साल  के  बाद  ३ हू

 कपल  आप  कुछ  उदाहरण  देकर  तो

 अब  इस  सवाल
 को

 आदमी  कहां  इ इतना  बड़ा  रोग  अगर  आप  लगा  तो  ऐसे  लोगों  के बारे में  यह  बात  कहां  यह  कोई  साधारण  बात  नहीं  कोर्ट  के  खिलाफ  तौर पर  आदमी  जल्दी 106



 और  दुर्भाग्यपूर्ण  बात  है  कि  मा
 क॑  का  विरोध  किया  मेरे  विचार  से  उन्हें

 क  या  इस  विधेयक  को  काला  कानून  बताया  जा
 इस  विधेयक  का  विरोध  किया  दंड  प्रकिया  संहिता  की  घारा  197

 धारा  197  के  अन्तर्गत-जिसके  अन्च्र्गत  न्यायाधीश  अथवा  मजिस्
 विशेष  स्थिति  में  कार्य  करते  बचाव  किया  गया  उ

 एयकता  होती
 न  का  अनुच्छेद  356  एक  ऐसा  विषय  है  जिसकी  देश  में  अनेक  बार  ऑ

 1  की  जब  वे  राजनैतिक  दल  जिन्होंने  यह  कभी  नहीं  सोच लोचन  वे  भी  सत्ता
 हमेशा  कांग्रेस  की  विभिन्न  राज्यों  में  राष्ट्रपति  शासन  उद्घोषणा  करने  के  लिए  आलोचना  करते

 थे  और  वे  इसके  विरूद्ध  बड़ी  विचित्र  बातें  करते  थे  और  बड़े  कुतर्क  दिया  करते  थे  सत्ता  में  आने  के  पश्चात
 तो  वे  उन  तकों  को  भूल  गये  हैं  और  एक  से  अधिक  बार  संविधान  के  इसी  अनुच्छेद  356  को  लागू  किया

 कोई  भी  इस  आरोप  से  बरी  नही  हो  सकता  और  उन  आलोचकों  जिन्होंने  इस  प्रावधान  के  उपयोग  की
 तीखी  आलोचना  की  थी  वे  इस  प्रावधान  का  खूब  उपयोग  हमने  यह  देखा  1977  में  जब  जनता  पार्टी

 में  आयेंगे

 सत्ता  में  आई  थी  तो  उन्होंने  आधी  दर्जन  राज्य  सरकारों  को  बदलने  में  इस  प्रावधान  का  बड़ी  आ  ै
 यह  सब  इस  देश  में  देखा  मैं  इसका  समर्थन  नहीं  कर  रहा  जब

 ट्रंपति  शासन  लाया  जाता  तो  उस  देश  में  कानून  लागू  करने
 गगूकरने  अथवा  कानून  का  संरक्षक  होने  में  परेशानी  होती  है  क्यों  कि उस  समय  परिस्थितियां

 काला  कानून  लाने  अथवा  कोई  ऐसा  उपाय  करने  के  पक्ष  में  नहीं  है  जो दमनात्मक
 दमनात्मक  कानून  लाने  में  या  इससे  भी  अधिक  विरूर

 ई  दमनात्मक  विधान  नही  लाना  चाहते  ।  हम  उसके  विरूद्ध  हैं  लेकिन  ज
 में  की  भिन्न  अथवा  कठिन  परिस्थितियों  का  भी  ध्यान  २

 इससे  अच्छा  कुछ  भी  नहीं  यह  सबसे  अ
 त्रब

 कक

 पक

 सर  त्थिति  से  अनेक  सम्याये  पैदा  श्री  विजय  कुमार  यादव
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 इ
 प्रधिकारियों  के  विरूद्ध  कार्य  व

 iS ॒  कठिन  परिस्थिति

 दूर  ऐसा  पंजाब  के  कारण  नहीं  हो  रहा  दुਂ में  जो  भी  हो  रहा  है  हममें  से कोई  नहीं  चाहता  कि  यह  सिि
 मैं

 ही  नहीं  किसी  भी  राज्य  में  नही  होनी  हम  सभी  चाहते  हैं
 अधिकारियों  पर  खतरा  है  जिन्हें  कानून गत  तो  यह  है  कि  दलों  ने  भी  वक्तव्य  जारी  किये  हैं  वे  कानू

 रहे  इसलिए  यह  कानून  का  पालन  क
 में  इस  कार्य  क ेलिए  कोई  भी  सरकार  हो  वह  क

 ध्य  हैं  । इसलिए  यह  आवश्यक  हो  गया  है
 ब्रावैश्यक  नहीं

 है  तो  उन  अधि

 इस

 य  अथवा  जनता  दल  सदस्य  के  इस  प्रश्न  पर  मतभेद  हैं  ।  यदि  वे

 दल  के  सदस्य  होते  तो  वे
 भी  यही  कानून  मेरे  विचार  से  कोई  भी  इससे

 नहीं  अपनाते  |  हम  पिछले  डेढ़  महीने  से  इस  सदन  मे  देख  रहे  हैं  कि  साधा
 र  व्यक्त  करते लग  अलग

 खतरनाक  सामाजिक  और  आ
 न  म॒ददों  पर  साथ  देना  चाहिए  जहां  वे  साथ  दे  स

 से

 यह  साधारण  विधेयक  जो  कि  गे  गया  दण्ड  प्रकिया  संहिता  की  धारा  197  का  विस्तार  मात्र
 यदि  श्री  लोढ़ा  इस  साधारण  प्र  हा  है  इतने  ही  विरूद्ध  हैं  तो  धारा

 ioe  in
 मा

 सरकारी  सदस्य  का  विधेयक  लाना  ही
 चाहिए  था  यदि  यह  तर्क  संगत  है  तो  घार  ण्ड  प्रक्रिया  संहिता  की  धारा  197

 का  विस्तार  मात्र



 दन  के  सभी  राजनैतिक  दलों  और  नेताओं  से  अपील  करता  टू
 एक  नई  शुरूआत  होनी

 सिद्धांत  के  आधार  पर  इसका  विरोध  करता  हूं
 प्र  विधेयक  का  अध्ययन  तो  आप  मेरी  इस

 थों  में  प्रशासकीय  शक्तियों  के  अधिकाधिक  केन््द्रीकरण
 रण  की  आवश्यकता  है  ।  यहां  तक  कि  केन्द्र  के

 आम  लोगों  की  संरक्षा  और  प्रजातांत्रिक  अधिकारों  के  स्थान  पर  भ्रष्ट
 बनता  दर्शायी  गई  आप  भ्रष्ट

 करना  चाहते  हैं  ले  यह  जनता  के  खिलाफ  जबकि  जनता  के  सेवकों  जि
 प्रदान  करने  जा  रहें  हैं  को  हमारे  देश  की आम  जनता  उनके  भ्रष्ट  उनके  व्यव
 के  कारण  पसन्द  नहीं  करती  है  और  विधेयक  उनकी  सुरक्षा  करना  चाहता

 तानाशाहे

 ह  विधेयक  राज्य  के  अधिकारों  में  कमी  करने  का  एक  अन्य
 पर  मैं  विधेयक  का  विरोध  करता  हूं  ।  हमें  यह  समझ

 1  क्या  प्रभाव  मान  लीजिए  कि  कतिपय  राजनीतिक  परिरि
 4

 देते  हैं  और  कोई  लोकप्रिय  चुनी  हुई  सरकार
 फ  कार्यवाही  करना  चाहती  है  ।  ऐसी  स्वथि|



 य  गृह  उद्धृत  करना  उ
 में  आत्मविश्वास  की  भावना  पैदा  करेगा  जे

 में  लगे  जहां  घारा  356  की  उद्धघोषणा  लागू  की  ग
 इससे  वे  और  अधिक  अत्याचारी  ब

 हम  ज्यादतियां  करते  रहें

 राज्य  संबंधों  पर  भी  प्रभाव  पड़ता  हम  र अन्तर  इससे  केन्द्र
 भें।रा

 प्रा  सशक्त  राज्यों  के  हामी  हैं  ।  सशक्त  राज्यों  के  का
 निकाला  जाए  कि  हम  राज्यों  के  लिए

 केन्द्र  तथा  राज्यों  के  बीच  की  भाव
 की  बदलती  दुनिया  के  संदर्भ  में  बहुत  हानि

 क  वक्ततव्यों  में  राज्य  के  लिए  अधिक  स्वाः
 हीं  क्योंकि  यह  उस  राज्य  की  जनता  की  लाल

 के  नियम  को  स्वीकृति  प्रदान  करने
 की  आवश्यकता

 वैधेयक  का  विरोध  करता  हूं

 का  गलत  अर्थ  न

 है  कि  इस  विधेयक  को  किसी  अन्य  भावना  से  नहीं  देखा  जाना  कितु मेरां  अनुरोध
 _..  मैं  यह  कहंगा कि  शब्द  स्वीकृतिਂ  ढीले-ढीले रूप  में  एक  अच्छी  व्याख्या  नहीं  न्यायालयों  ने  भी  शब्द  स्वीकृतिਂ
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 नगर
 अल

 दफन राजनैतिक रूप  में
 ही  शब्द  के  वास्तविक

 अर्थ

 इस  पर  विचार  करना  पड़ेगा  और 2

 कक
 हक

 विधेयक  का
 विरोध

 करता  हूं  क्योकि  यह  क
 की  भावना  के  विरुद्ध

 राज्यों  की  स्वायत्ता  की #  विचा
 ग  अमारे  संविधान  के  धीय  ढांचे  के  विरुद्ध  है  ।  यह  निश्चित

 अब  हम  उपधारा  1  में  एक  परन्तुक  5  बाद  व  के  रूप  में  नए  सिरे
 से  दो  उपधारा  जोड़ना  चाहते  हैं

 कानून  व व्यवस्था सर्वधा  राज्य  क॑
 की  जिम्मेवारी

 मैं  यहां  उपस्थिति  माननीय  गृहमंत्री  से  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  राज्य  सरकार  के  स्वरूप  में  कोई
 भारी  परिवर्तन  होता  है  ।  जब  किसी  राज्य  में  राष्ट्रपति  शासन  होता  है  तो  क्या  वहां  राज्य  सरकार  नहीं  रहती

 मेरे  विचार  से  संविधान  में  यह  स्थिति  नहीं  संविधान  के  अनुसार  जहां  तक  मैं  समझता  हूं  स्थिति

 की जिम्मेवारी  रही  सार्वजनिक  व्यवस्था  बनाए  रखना  भी  राज्य
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 सरकार  के  अधीन  कार्य  करता
 पवन  कमार  बंसल  मेरी  बात  स

 रखना  शान्ति  बनाये  रखना  राज्य  का  विषय  है
 त्र  में  कार्य  करता  है  जो  साम

 और  सैन्य  बलों  को  राज्य  सरकार  की  सहायत
 यह  केन्द्र  का  कार्य  नहीं  बन  जाता  यह  फिर  भी  राज्य  का  ही  कार्य  रहता  है

 श्री  सैयद  शाहाबुद्दीन :  महो  हानिदेशक का  उदाहरण  दिया  पुलिस
 महानिदेशक  '

 12
 है  का  कर्मचारी  होता  हैं  और

 श्री  पवन  कुमार  बंसल  :  यह  तर्क  यह  नहीं  आवश्यकता  इस  भय  को  दूर  करने  की  है  कि
 अधिकारियों  पर  प्रतिशोधात्मक  रूप  से  मुकद्मा  नहीं  चलाया

 श्री  सैयद  शाहाबुद्दीन  :  मुझे  यह  बात  नजर  नहीं  आपने  यह  कहा  था  कि  यह  भय
 श्री  पवन  कुमार  मैं  इससे  सहमत  नहीं
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 मौखिक  उत्तर
 श्री  श्री  सैयद ए

 हसन
 ब  सी

 भिन
 सत्ता  में  आती  है  तो  वह  उन  पर

 फर्क  कर  कली  है  किक
 ते  से  पे

 गों  व
 या  आपने  यह  कहा  था  ।  मैं  यही

 कह  रहा  था  कि  यही राजनितिसे  प्रेरित  व
 प ऐसा  कानून  बना  रे  हैं  जो  मूलतः

 जनता  द्वारा  वैधानिक  एवम् लोकतांत्रिक  सरकारी  कर्मचारियों  का  बचाव करता
 )  यही  मैं  कह  रहा  हूं  और  ऐसा

 कर  '।  यह  असवैधानिक है  ।  मेरे  विचार  से  यह
 कानून  के  विरूद्ध  है  तथा  लोकतंत्र

 2  मई  ,  1991  व  पादेश  जारी  किया
 गया  था  ।

 सरका
 35००6  १4444 केसी भी  चरण्  हीं  बताया  गया  कि  उस  |  जारी  करने  का  कया  उद्देश्य

 चा  प्र  ही  बैठने  वाली  र
 ता

 कऔर

 ना  न्री  आज  सभा  को  इस  बारे  में

 जज  )
 दिया  यह  भी  स्पर्ष्ट
 को  लाख  एक  बर्डी  4  के  उस

 को साल  से
 लेकर  पैयक  पर  राष्ट्रपति

 की  सहमति  १  कलभपए  सी  करनी

 तो
 सजा  मिलनी  ही  यह  विधेयक

 ाई लूटमार  के  प्रति  लोगों  का  न्याय  दिलाना  और  भी  कठिन  बना  यदि
 ;  लिए  अदालरतें  न्यायपालिका  के  निर्णय  देने  क ेअधिकार

 को  छीन  रहे  परन्तु  कम  से  कम  लोग  आसानी  से  वदात  मे  तो  आओ  ।  यह  विधेयक तो  लोगों  तथा
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 हु  लापा  गा  है  एप  इस  के
 जाय

 के
 र  की  पूर्व  अनुमति  प्राप्त  करना

 आवश्यक समझा  गया

 इसके  बीच  में  एक  कुछ  बातें
 रुकावट  बनी  हुई  हैं  ।  एक  तो  यह  कि  इस  विधेयक  के

 दूसरे  राज्य  स्वायत्ता  की वकालत  अथवा  इस  चर्चा  के  तों  कुछ  बातों  को  परस्पर  मिला  दिया  गया

 जहां  तक  विधेयक  की  गुणवत्ता  का  सम्बंध  कोई  भी  व्यक्ति  इसमें दोष  नहीं  निकाल  सकता  क्योंकि
 इसका  उद्देश्य  अधिकारियों  को  सुरक्षा  प्रदान  करना  हमें  यह  याद  रखना  चाहिए  कि  सरकार  एक  स्थाई
 संस्था  चाहे  कोई  भी  दल  सत्ता  में  आये  ।  अधिकारियों  के  मन  में  सरकार  के  आदेशों  को  लागू  करते  समय
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 श्री  अन्ना  ने  एक  बार
 का  हक

 a  न
 पं

 पर  वह  ऐसा  करेगा  तो
 धिकारी  ने  कहा कि  यदि  जा Reo  पिछले  मुस्य  मंत्री  ने
 सह  से  सहन  करे  मनन  जग  उतरे  से  ओर  कर  के  पक  पशाहक  के  हित  मं  किक  भजन  मगोकि
 सरकार  एक  संस्था चला  रही  आप  किसी  अधिकारी  को  उसकी  गलती  के  बिना  दंडित  नहीं कर  सकते  |
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 मौखिक  उत्तर  हे  17  1991

 मुल्य  मंत्री  ने  कहा कि  परिस्थितियां ऐसी  थीं  कि  पकारियों  को  इस  प्रकार  के  निर्देश  कार्यान्वित
 करने  के  आदेश  दिए  गए  उन्होंने ऐसा  ही  उनका  बचाव  करना  मेरा  काम

 5.26  म०  प०  महोदय  पीठा  ५

 अब  आप  अल  पृष्ठभूमि तैयार
 करके

 क्रो  दंडित  नहीं  कर  सकते  जिन्हें  कई  महीने
 पहले  कोई  कार्य  करने  को  कहा  गया  था  आप विपक्ष में  थे  तो  आपको  पता
 नहीं  था  कि  वास्तव

 में
 कानून है  स्थिति  क्या  थी  |  र्चौ

 मेंादंलिए  केक  मैं

 गैचित्य  देखना  चाहिए  कि  किस  सीमा  तक

 त्र  अनुरोध  यही  है  कि  इस  विधेयक
 धापित  किया गया

 यह

 श्री  निर्मल  कान्ति  चटर्जी
 ४८  HR,

 +
 दल  को  अभी तक  नहीं  पुकारा गया श्री  अजय  मुखोपाध्याय  बोलने  के  लिए  खड़े  यह  तो  विचित्र  स्थिति

 अध्यक्ष  महोदय  :  जी  मैं  उन्हें  उनका  नाम  श्री  रावत  के  बाद
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 _  मौखिक  उत्तर

 धन  लाया  गया  है  मैं  इसे  अनावश्यक
 जो  क्षेत्र  है  संविधान  में

 बात  में  कहता  हूं  वह  यह
 को  जो  व्यवस्था  को  गयी  क्षेत्र  बन

 ग्रा  रही  इसमें  सबसे  बड़ी  बात  यह  है  कि  शा
 लागू  होगा  उस  समय  उसके  आदेशों  के  अर्न्ततत  उनकी

 न  फोर्सेस  की  एट्रौसिटीस  के  उनके  क्रिमिनल  एक्ट
 !  यह  अभेद  कवच  भी  यह  सरकार  देना  चाहती  है  ।

 ले

 ड  मोटी  भाषा  में  तो  बड़े-बडे खतरनाक  सारी  स्टेटस  का
 र  में  निहित  हैं  लेकिन  मैं  कहना  चाहता  हूं  देश  की  स

 पर  चलती  है  जो  पुलिस  औ
 न्द्र्ल  गर्वनमैंट  का  रहा  तो  स्टेट  गर्वनमैंट  के  अधिकार्र

 यंत्रण  हमेशा  के  लिए  समाप्त  हो  जाएगा

 ने  सुलभ  न्याय  की  आः
 थी  इस  बात  के  लिये  कि

 कोर्ट  की
 ज्जो  नहीं  दे  रही  मैं  मांग

 शक
 1  देश  भर  में  खंडपीठ  स्थापित
 आधार पर  खंडपीठ  की  स्थापना

 होनी  गोवा  की  जो
 हिये  |

 गोवा  की  जो  उसके  मुकाबले  उत्तर
 महाराष्ट्र  और  मध्य  प्रदेश  के  जूरिस्डिक्शन |  में  बड़ा  भारी  ५-०  हज  मैं  कहना  चाहूंगा  कि  आप
 विकेन्द्रीयकरण  करिये  तथा  एक  निश्चित  मानक  के आधार पर  खंडपीठों  की  स्थापना
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 संविधान  के  अन्दर  प्रावधान है  केल  की  जूडिशियरी  है  वहां  पर  काम  करने टीटयूशन  के  अन्दर  यह  प्रावधान  है  कि  उनको  अगर

 जो  हाई  कोर्ट  और  सुप्रीम  कोर्ट  के  अन्दर  सीधा  चला  जाता  इससे  उनुके  काम  को  कम  किया  जा  सक्रता

 हूं  ।  सी०  आर०  पी०  सी०  के  अन्दर

 हिन्दुस्तान  की  डेमोके  हिन्दुर  टूक्चर  के  अन्दर  एक  ऐसी  चीज  होती आ  रही  है  जिससे  इसकी  हत्या  हो  बराइये वरना  देश  के  जूडिशियरी  के  अन्दर
 से  आस्था उठ  लोग  जब  परेशान  होते  उत्पीड़ित  होत ेहैं  और  सताये जाते  तब  ज्यूड़िशियरी
 में  जाकर  गुहार  करते  अगर  ज्यूडिशियरी में  जाने  के  उस  अधिकार  को  उनसे  छीन  लिया  गया  तो  हमारे देश  के  अन्दर  डैमोकेसी  नहीं  रहेगी  और  देश  में  एक  अराजकता  की  स्थिति  पैदा  हो जाएगी  ey  «»



 मौखिक  उत्तर कल  लत

 eon
 इस विधेयक का  उद्देश्य  2

 मई  1991  को
 अधिघोषित एक  अध्यादेश  का स्थान  लेन  प्रकिया  1973  की  घारा  197  में

 ”

 पक  इतना  निष्कपट  नहीं  है  जैसा  कि  यहां है  है  .  पु है
 गा  का

 हाई
 पा

 दसवीं  लोक  सभा

 कार  तब  भी  बनी  रहती  है  और  इस  प्रककार  के  संशोधन  का  को

 नलेख  करना  चाहंगा  कि  केन्द्र में शासक  दल  के  संकीर्ण  हितों  को
 356  के  अंधाघुंध  दुरूपयोग  के  विरूद्ध  हम  वर्षों

 7  बहुत  कम  अवसरों  पर  ही  किया  जाना  आ
 लिए  शासक दल  के  हाथों  में  एक  अलोकत

 ने  किसी  न  किसी  बहा
 निर्वाचित  सरकारें  भंग  कर  दी  जहां

 व  चन  प्रतिनिधित्व कर  रहा  हूँ  जो
 भारत-बंगलादेश  सीम

 मा  ु  एय  देश  की सीमाओं  की  रक्षा  करना
 लेकिन  यह  को  जद  हे  हे  $  अनेक  सदस्य  उस  क्षेत्र  के  कुख्यात  तस्करों

 और  समाज  विरोधी  तत्वों  के
 ay  pels  ld

 से  कुछ  तो  सीधे  सीधे  ही  तस्करी

 एवं अम्य समाज विरोधी गतिविधियों ग्रामीण लोग । उत्पीडन कठोर यातना के शिकार होते रहते हैं ।



 प्र  मैं  इस  विधेय  विरोध  करता  हैं  ।
 यादव  )  :  अध्यक्ष  हमारी  प

 कैसी  अधिकारी  क
 हीं  इस  बात  प

 या  गया  वे
 हें  यह  भी  आएं

 मंद

 मरी  केलिए  एक  भीसरक

 पह  व  ५  निर्दोष लोगों  के  साथ  की

 मा  न  को
 है

 में
 पक  गलती  करत

 तन  कोजर  आकर  कट  कला
 प्राप्त  होता  पिछले  43  वर्षों के  लव  जकत  के  भर  फिएगए  कि

 भी  अपराध के  लिए  किसी  .
 भी  अधिकारी को  दण्डित  नहीं  किया  इसी  कारण  म ंइस  विधेयक  का  विरोध  करता  इसलिए  माननीय
 मंत्री  महोदय  से  मेरा  अनुरोध  है  कि  यदि  सम्भव हो  तो  इस  विधेयक  को  वापस  ले  लें  और  अधिकारियों  को
 दिए  गए  रक्षात्मक  उपायों  को  वांपस  ले
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 7,4  से  अनुरोध  है  कि  वे  कार्यकारी चे  के  अन्तर्गत  कार्य  करने  उन्हें
 आप  कहां  जा  रहे  अन्य  देश

 कृत  करके  तानाशाही जैया  रही  है  ।

 अन्त में  मैं  एक  बात  और  कहन
 प्रशासनिक  तंत्र  को  नैतिक

 इन  अधिकारियों को  इस  तरह  का  रक्षात्मक  समः
 लोकतान्त्रिक तरीके  से  चल  रहे  हैं  स
 अपना  भाषण  समाप्त  करता

 26  1913  _  मौखिक  उत्तर

 संसदीय कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  और  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम०  एम०  जैकब )
 नीय  सदस्यों  ने  इस  वादविबाद  में  भाग  उन्होंने

 हिर  की  कि  राज्य  के  अधिकारों  की  त  गरिकों  के
 उन  सभी  मुद्दों  का  जवाब  देने  के लिए  अधिक  समय

 लेकिन  इसके  साथ-साथ  मैं  अपने  माननीय  मित्रों  द्वारा  उठाए  गए  सभी  मुद्दों  का  उत्तर

 ऐसा  लगता  है  कि  इस  वादविवाद  में  भाग  लेने  वाले  कुछ  सदस्यों  की  यह  धारणा  है  कि
 इस  समय  इस  सरकार  द्वारा  लाया  गया  यह  एक  नया  विधेयक  वे  समझते  हैं  कि  गृह  मंत्रालय  एक  दम

 विधेयक  लाया  है  जिसके  बारे  में  अब  तक  कोई  भी  बात  नहीं  सुनी  गई  यही  कारण  है  कि  कुछ
 माननीय  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  40  वर्षो  के  बाद  हम  इस  तरह  का  विधेयक  ला  रहे  हैं  ।  दंड  प्रकिया  संहिता
 की  धारा  197  पहले  ही  इस  देश  में  है  ।  यह  घारा  पहले  हो  यहाँ  यह  नई  बात  नहीं  है  ।  यह  विधेयक  किस
 संदर्भ  में  लाया  गया  आज  किस  संदर्भ  में  यह  यह  विशेष  विधेयक  सभा  के  समक्ष  लाया  गया
 मेरा  कहना  है  कि  इस  विधेयक  में  निहित  प्रयोजन  को  समझना  एक  माननीय  सदस्य  ने  पूछा  कि

 ल  रहा  है  तो  आपने  आध्यादेश  पारित  क्यों  संसद  के  सत्र  के  दौरान
 यह  वास्तव  में  अध्यादेश  प  हीं  किया  गया  ।  जब  पिछली  कांमचलाऊ  सरकार  थी  तो  दूसरे  अर्थ  में  संसद

 में  यह  एक  कामचलाऊ  सरकार  थी  ।  उस  समय  उन्होंने  सरकारी  कर्मचारियों
 आदेश  प्रख्यापित

 न

 जब  ससद  का  अधिवेशन

 नहीं  वास्त
 की  हो  रही  कठिनाईयों  को  दूर  करने  के  लिए  इसे  अनिवार्य  इसलिए  तत्काल
 किया  गया  ।  अब  मैं  आपसे  उसकी  अभिपुष्टि  करवाना  चाहता  प्र  कुछ  दिन  पीछे  से  इसकी  अभिपुष्टि

 की  अवधि  20  अगस्त  तक  इसी  स्पष्ट  मुद्दे  कारण  मैं  इस  विष चाहूंगा  क्योंकि
 9०३८

 व्यवधान  )
 श्री  अजय  मुखोपाध्याय  इस  संशोधन  को  लाने  की  इतनी  जल्दी  क्या

 श्री  एम०  एम०  इस  बात  को  मैं  स्पष्ट
 रुप  से  अपनी  बात  करनी

 |  भरी  लोढ़ा  बोल  रहे  तो  उन्होंने  इस  विधेयक के  प्रति
 अपनी  चिन्ता  अभिव्यक्त  की  थी  ।  जब  सविधान  एक  का  अधिवेशन  रहा  भा  और  नौकरशाही  को  रक्षा

 के  बारे  सरकारी  अधिकारियों  के  संरक्षणा  के  बारे  में  चर्चा  चल  रही  थी  राजनीति  शास्त्र  के  अध्येता  के
 रुप  मुझे  अभी  तक  याद  है-वे  सरदार  पटेल  के  जो  उठ  खडे  हुए  के  तथा  उन्होंने  कहा  था  कि

 हि



 मौखिकउत्तर  —ਂ ह्जज में  नौकरशाही  को  संरक्षण  मिलना  चाह की  सरकारें  होंगी  ।  विभिन्न  राज्यों  में  एक
 को  संरक्षण  देना  होगा  ।  उसके  संरक्षण  के  अन्यथा  व ेनिष्ठापूर्वक एवं  ्ट

 से अपने कर्तव्य का निर्वाह नहीं कर पा गसनिक सेवा पर भी लागू होती यहां इस बात का उल्लेख कः मल माा की व शकिललो स वराक कारियों को 5 एक कृत्य करता है अथवा न उ उसब् गा सकता है । इसलिए यह परीक्षण ठीव है माताजोग दुबे बनाम भारी ' के मामले में सर्वोच्च न्यायालय ने निर्णय को अनिवार्य ब् र सरकारी कर्तव्य के निर्वाह के बीच एक एर्कसंगत संयोजन होना चाहिए । कृत्य का कर्त ऐसा सम्बन्ध होना चाहिए जिससे वह मिथ्या अथवा काल्पनिक दावा करने के बजाय एक तर्कसंगत दावा प्रस्तुत कर सके कि उसने ऐसा अपने कर्तव्य को निर्वाह करने के दौरान श्री भगवान शंकर रावत : क्या स्टेट गंवर्नमेंट पर भरोसा नहीं है जो सेंट्रल गवर्नमेंट एनफोर्समेंट को अपने परव्यू में ले रही श्री एम० एम० जैकब : मैंने इन दो फेसलों का उल्लेख इसलिए किया है क्योंकि एक भावना पैदा हो गई थी कि एक भ्रष्ट अधिकारी को बचाने की कोशिश की गई महोदय यह एक भ्रष्ट अधिकारी को बचाने की बात नहीं है । श्री सैयद शाहाबुद्दीन : इस विधेयक में दोहरा संरक्षण देने तथा अनावश्यक आरक्षण



 मौस्बिक  उत्तर ———  -  नया

 कैया  में  राज्य अधिकारी  के  विरूद्ध  कार्यवाई
 ग़र  क ेअधिकारी के  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार

 शासन की  अवधि  के  दौरान  कोई  न  कोई
 म्
 हक  सम  के  पैफत

 अधिकारियों

 हर
 ।  यह  केवल  उसी  निश्चित

 के
 हे

 धैकार  को  नहीं  लेना  चाहते
 राज्य  सूची  और  समवर्ती सूची  ।

 रा  are  केन्द्रीय  सरकार  और  इस  सदन
 गरी  बात  समाप्त
 |
 के  दौरान  राज्य  सरकार  का  अस्तित्व

 राज्य  सरकार की  शक्तियां  भारत  सरकार

 नहीं छीन  रहे  राज्यों  क ेअधिकार  अपनी

 अध्यक्ष  महोदय  :  मंत्री  आप  यह  मान  कर  किये  यब  माननीय  सदस्य  कानूनी  स्थिति  के
 बारे में  सब  कुछ  जानते

 श्री  एम०  एम०  जैकब  :  मैं  माननीय  सदस्यों  को  इस  वादविवाद  में  भाग  लेने  तथा  अप्रिम  रुप  से

 सहयोग देने के लिए धन्यवाद देता हूं और अब मैं विनम्र प्रार्थना करता हूं कि वे इस विधेयक को एक मन से पारित करने में दमारी सहायता अध्यक्ष महोदय : प्रश्न यह है : दंड प्रक्रिया में और संशोधन करने वाले विधेयक राज्य सभा द्वारा यधापारित कर विचार किया प्रस्ताव स्वीकृत अध्यक्ष महोदय : अब सदन में विधेयक पर खंडवार विचार किया प्रश्न यह है : ह खंड 2 विधेयक का अंग बने । प्रस्ताव स्वीकृत



 मौखिक  उत्तर  हे  .  17  1991
 खंड  2  विधेयक  में  जोड  दिया
 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 खंड  1,  अधिनियमन  सूत्र  और  विधेयक  का  पूरा  नाम  विधेयक  का  अंग  बने  ।“
 प्रस्ताव  स्वीकृत

 1,  अधिनियमन  सूत्र  और  विधेयक  का  पूरा  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिए

 श्री  एम०  एम०  जैकब
 :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 ॥

 विधेयक  पारित  किया  जाएਂ  ।
 श्री  शाहाबुद्दीन  सैयद  :  मैं  एक  बात  कहना  चाहता
 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  विचारण  के  समय  बोल  रहे

 श्री  सैयद  इस  समय  मैं  सरकार  से  अनुरोध  कछंगा  कि  वे  संघय  कानूनी
 नियमों  का  मलीदा  न  बनाएं  और  इस  जनविरोधी  अधिनियम  को  पारित  न  करें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :
 विधेयक  पारित  किया

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 राज्य  सभा  से  संदेश  -  जारी
 महा  सचिव  :  मुझे  राज्य  सभा  के  महासचिव से  प्राप्त  निम्न  लिखित  सदेशों  की  सूचना  सभा

 को  देनी  है  :-
 मैं  चालू  सत्र  के दौरान  संसद की  दोनों  सभाओं  द्वारा  पारित  तथा  राष्ट्रपति  की  सम्मति

 प्राप्त  पंजाब  में  आम  चुनाव  रद्द  करने  सम्बंधी  विधेयक  1991,  की  राज्य  सभा  के  महासचिव  द्वारा  अधिकृत
 प्रति  सभा  परल  पर  रखता  ह

 सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य  संचालन  नियमों  के  नियम  127  के  उपसंघों  के  अनुसरण
 मुझे  लोक  सभा  को  यह  बताने  का  निर्देश  हुआ  है  कि  राज्य  सभा  17  सितम्बर  1991  को  हुई  अपनी  बैठक

 लोक  सभा  द्वारा  16  1991  को  पारित  किए  गए  पंजाब  में  आम  चुनाव  रद्द  करने  सम्बंधी
 विधेयक  1991  से  बिना  किसी  संशोधन  के  सहमत

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसे  कार्यवाही  वृतान्त  में  शामिल  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।

 |
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 ः  अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  हमने  इसे  सदन  में  उल्लेख  किया  हाँ  हमने  इसका  उल्लेख  सदम  में
 किया

 अध्यक्ष  महोदय  :  कार्य  सूची  में  कुछ  अपेक्षित  और  अनपेक्षित  म्दे  मै ंआपको  सूचित  करना
 चाहूंगा  कि  मंत्रियों  द्वारा  दो  वक्तव्य  दिए  जाएंगे  और  तब  कुछ  ऐसा  है  जो  आपको  बाद  में  बताया
 सदन  की  बैठक  होगी  और  संहयोग का  प्रदर्शन  करते हुए  सदन  का  कार्य  पूरा

 कार्यवाही वृतान्त  में  सम्मिलित  ना

 श्री  चन्द्रजीत यादव
 न

 गढ़
 1,  यह  अः

 की
 आपको  ऐसी  बातों  में  सम्मिलित

 नहीं  होना  आप  इस  सदन  के  संरक्ष  क़  कार्य
 ऐसे

 नहीं  चलाना

 महोदय :  मेरे  कक्ष  *  1  की  बैठक  हुई  थी  और  वहां  कुछ  मामलों  पर
 विचार  किया  गया  मंत्री  महोदय  उन  मामलों  के  बारे  में  आपको  बताने  जा  रहे  हैं  जिन  मामलों  पर  सहमति
 हो  गई  यह  आपको  सूचित कर  दिया  हम अंधेरे में  कार्य  नहीं कर  रहे  इस  बारे  में  विचार

 किया  गया  है  हम  इसे  केवल  आपकी  सह  आपकी  सहमति  कें  हम  इस  पर  विचार  नहीं
 हम निनयों का  उलंघन  अति  सत

 उनका  पालन  कर  रहे  कृपया  इस
 बात  को  समझने  का  प्रयास  क

 अब  मैं
 दो

 वक्त  प्रनुमति  दे  ना  कुमारी  गिरिजा  व्यास  द्वारा

 पय  टिप्पण णौ  |  के

 सुचना  और  प्रसार  ४  ब्रा  :  जैसा  कि  माननीय  सदस्य
 जानते है  दिनांक  6  सितम्बर 199

 म्मानि  में  माननीय  श्री  मोहम्मद  यूनूस  सलीम  ने
 दूरदर्शन  द्वारा  प्रसारित  कार्यकम  में  मौलाना  ३  जाद  के  बारे  में  एक  असम्मानजनक संदर्भ  का
 मामला  उठाया  इस  मामले  में  उनकी  चिंता  में  शिरकत  करते  हुए  सदन  के  नेता  श्री  अर्जुन  सिंह  जी
 ने  उन  घटनाओं  की  जांच  करने  की  बल  दिया  था  और  इस  सदन  को  यह  बताने  के
 अयाम  रजत  फतजेह  गतमग  अब  हज या  ऐसा  जानबूझ कर  किया  गया

 सदन  के  नेता  के  इस  आएवासन  के  अनुसरण  इस  मामले  की  बहुत  ध्यानपूर्वक  जांच  की
 गई  वर्ष  1989  सूचना  प्रसारण  मंत्रालय तथा  मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  के  सहयोग  से  संसदीय
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 कार्य  मंत्रालय  ने  नेहरू  पार्लियामेंटरी किवज  नामक

 योजना  चला

 हक  किन  बान  10:2
 ग्रुप  के

 स्कूली  छात्रों  के  लिए  विभिन्न राज्ये  टीमों  को  चार  अंचलों  में
 समूह&ं  में

 लिए aT

 दिनांक  राज्ये  कार्य  मंत्रालय  द्वारा  एक  लिखित  परीक्षा गीय स्तर
 पर

 गा  के  आधार  पर  आठ  टीमें  चुनी  गई
 के  पर आठ  तक  बम्बई  में  एकत्र

 रणों  वाले  इस  कार्यक्रम
 देये  गये  ।  ये  सात  प्रकरण 9  से  प्रकरण

 सत्कालीन  सरकार
 ते  दो  कि  प्रतियेतिताए  आयोजित  करने

 सरकार ते
 स्तर  तथा  विश्वविद्यालय  स्तर  की  प्रतियोगिता

 इस  मैसर्ज  युनाइटेड  टेलीविज  के  साथ अतिरिक्त  नि:शुल्क  विज्ञापन  समय
 और  टाइम  स्लाट के  बारे  में  विचार-विमर्श औ  :  चलता  अगस्त  के  महीने  में  दूरदर्शन  ने

 बिना  किसी  अतिरिक्त  वाणिज्यिक  समय  दिए  इस  कार्यक्रम के  लिए  दिनांक  |  में  से  रात्रि
 9.00  बजे  का  टाइम  स्लाट  देने  का  निर्णय  लिया  ।  इसके  अनुसरण  यूनाइटेड  टेलीविजन  ने  दिनांक  27

 दिनांक
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 ' दूरदर्शन  के  दो  निर्माताओं  ने  दिनांक

 इस  हाउस में  endl  न
 वायकात

 खाए
 समा  समझ डेकोरम  महत्व है  उसको  जानबूज  कर  घटाया

 जा
 रहा  मैं  आपसे  व्यवस्था  चाहूंगा  जब  दूसरे

 दिन

 जवाब  दे  सकते  थे  तो  यहां  भी आकर  दो  मिनट  में  उसको  पढ़  सकते  इसमें  क्या  फर्क  पड़  भविष्य
 में  ऐसा  न  हो  जो  आज  हो  रहा  है  और  इस  लोअर  हाउस  को  लोअर  हाउस  ही  बनाकर  न  रखा

 127
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 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  श्री  मल्लिकार्जुन  श्री  कमालुद्दीन  अहमद  की  ओर  से  एक  वक्तव्य

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  श्री  मल्लिकार्जुन  सार्वजनिक  वितरण  प्रणाली  की  सुगम  पहुंच
 को  सुनिश्चित  करने  के  लिए  प्रस्तावित  उपायों  पर  वक्तव्य  देंगे  |

 निर्मल  कांति  चटर्जी  :  कोई  अनुपूरक  सूची  नहीं हैं  इसका  कोई
 उल्लेख  नहीं  ये  वक्तव्य  क्या  हैं  ?

 हब
 नह  है

 म
 तक  पहुँचाने  के  लिए  प्रस्तावित न  338“  4/4%:275  35

 क  वक्तव्य  दिया  था  और  वादा  किया
 एक  व्यापक  योजना  सदन  के  समक्ष

 वुधार
 ५

 ना  सरकार  की  सर्वोच्च जी
 पहुँच  सके  जिन्हे  उनकी  सबसे  अधिक

 क्र  पन्ना

 ले  क
 खा  हैक  =

 कि

 अत  ऐसे  नकार् प  आदिवासी

 निर्िट  पर्तोत
 ऐसा  करने  में  सरकार

 करन
 ओजन  कि  किदज  पर  किक  अपुदाकि

 व
 जुसाओं

 (2)  यह  सुनिश्चित करना  कि उपभोक्ताओं  को  आवश्यक  निर्धारित  सस्ते
 मूल्यों  पर  दी  जा सके  ; और

 यु

 (3)  इसके  अत्तर्गत  क्राशः  वस्तुओं  की  संख्या  में  वृद्धि  ताकि  उपभोक्तओं
 के

 जा
 और  सामाजिक  जरुरतो  से  संबंधित  रोजमर्रा  की आवश्यक  वस्तुओं  को  इसमें  शामिल  किया

 जा सके | ये विचार 23 और 24 9 को हुई सार्वजनिक वितरण प्रणाली की परामश्शदात्री
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 और  नागरिक

 ae  साथ गै  एक  महीने में  किए  जाने  वाले  उपायों
 के संबंध  में  एक  पक्की

 न
 कार  हा

 मुख
 2४

 स्तुओं  का  पता  लगान
 वितरण  प्रणाली  को  चलाने  में  मदद  करने  वे

 ढुलाई  तथा  ऋण  संबंधी  सु
 पर  कराना  ;
 का  पता  लगाना  जिनसे  क्षेत्र  के  लोग

 जा  ताकि  चोरी  और  हेरा
 गञा  के  अनुसरण  में  राज्य  सरकारों  से  अनुरोध

 991  के  मध्य  तक  इस  दिशा  में  की

 के  प्रथम  चरण  में  सौपे  गए  कार्य  को
 भी  अपेक्षित  सूचना  नहीं  भेजी  है  |  इन

 सतम्बर  को  सम्पन्न  हुई  बैठक  में  अनुरोध  किया
 नुपालन  की  सूचना  दे  |

 प्रधान  मंत्री  जी  ने  1991  के  अंत  में  राज्य  सरकारो  के  ;
 ताकि  प्रथम-चरण  में  जो  कदम  अपेक्षित  है  उनमें  हुई  प्र॒र्गाः

 गे  की  कार्रवाई  की  योजना  बनाई  जा  सके  |

 प्रधान  मंत्री  जी  ने  मुख्य  मंत्रियों  तथा  राज्य  सरकारों  को  इस
 नेक  वितरण  प्रणाली  तभी  सफल  ही  सकती  है  जब  इस  प्र
 छा  सक्रिय  सहयोग  हो  |

 हए  बताया  है हुए
 रखने  में  स्थार्न



 t  याजना  को  व्यवस्थित  ढ़ग  से  चलाते  रहने
 समय-समय  पर  सदन  को  सूचित  कि

 है  कि  सार्वजनिक  वितरण  प्रणाली
 इन  प्रयासों  के  लिए  सदन  का  पूरा-पूर

 ठीक  है  निर्मल  कांति  जी  !
 कैसी  नीति  विष्यक  मामः

 वक्तव्य  5.30  बजे  ही  देना  चाहते  ये  |

 वि
 |  ;  माननीय मंत्री  महोदय

 अतए  व  id
 देंगे |  यह  स

 थ  राम विलास  पासवान  :
 यहा  पर  कलेरिफिकेशन  का प्रोविजन  नहीं  तो  मंतर

 मि  ले  ब  य  सभा  में  ज

 का  समय  ही  चाहते  थे  ।  मैंने  उन्हें
 5.30  बजे  साय गत सिह के  |  सदन  के  कार्य  को  अव्यवस्थित  नहीं  करुंगा

 उन्हे  सायं  6  बजे  वक्तव्य  देने  की  अ  ।  यह  निर्णय किया  गया  था  |  वह  यह

 श्री  भिर्मल  कांति  चटर्जी  :  परन्तु  कम  से  कम  इसका  कोई  अनुपूरक
 उल्लेख  किया  जाना  चाहिए  था  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  अन्यथा  भी  हमें  काफी  प्रभावित  कर  हहे  हैं  ।
 श्री  निर्मल  कांति  चटर्जी  :  मेरा  क्षोम  यह  है  कि  वह  ऐसा  करने  में  असफल  रहे  |
 अध्यक्ष  महोदय  :  आपके  लिए  नहीं  |
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 अध्यक्ष  महोदय  :  सरकार  ने  पंजाब  में  राष्ट्रपति  शासन  बनाए  रखने  के  लिए  एक  संकल्प
 टरै्ुत  करने  की  मांग  की  इस  विषय  पर  नेताओं  की  बैठक  में  विचार  किया  गया  था  और  चूंकि

 ब्ंओ  पा  जप
 दी  जा  रही

 गृहमंत्री  मैं  ........
 के

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  स  लेकिन  मेरे  विचार  में  आपने  कहा  था  कि
 जाप  इन  बातो  के  प्ष  े  नही  लि  गा  सम्बंध  है  इस  बारे  में  कोई  असहमति नहीं  थी  ।  क

 औ
 इज

 गुप्त
 उं

 रे  परत  करन  का  अधिकार  ही  इस  बारे
 में  सहमत  ये  ।  लेकिन  इसका  यह

 अर्य  नहीं  है  कि
 हम

 संकत्प  की  मदों  का  समर्थन  करते  हैं

 अध्यक्ष  महोदय  :  ३  न  को
 सही  परिप्रेषय  में  रखा  है  ।

 अध्यक्ष  अवश्य  होगा  ।

 श्री
 इस

 पहलू  को  स्पष्ट
 दो

 असम्बद्ध  मा  मी  यह
 है  कि  क्या  हम

 E radia सिंह of, मैंने जो कह me
 कल्प  की  मदों  से  सहमत

 नहीं

 £
 हि

 सवंत  सिंह  मैंने  जो  कह  पह  है  |  यह  मामला  नेताओं
 की बैठक में  उठाया  सहमत

 थे
 कि  इसे

 प्रस्तुत  किया  जा  सकता  है
 ।
 मैंने यह  नहीं  कहा  है  कि  आप  इसे  पारित  कर  ?  सहमत  हो  गए

 ही

 प्रस्तुत  किया  जा
 रहा  इसके  साथ  कुछ  और  परेशानियां

 जुड़ी  हुई  हैं
 |

 यदि  आप  मुह  उनका  उल्लेख  कर  सकता
 अध्यक्ष महोदय  :  जी

 सिंह  कुछ  अन्य  सम्बन्धित  परेश  और  मैं  यह  कहना  ही
 ककिवल  उचित  समझता  हूँ  कि  मेरी  याददाइत  में  संसद  के  इतिहास  में  ऐसी  स्थिति  कभी  नहीं  आई  जिसमें
 सत्र  के  दौरान  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  तथा  विदेश  मंत्रालय  की  अनुदान  मांगों  पर  कभी  चर्चा  न  हुई  हो  ।
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 हम  इन्तजार  कर  रहे  हैं  और  मेरे  दल  के  नेता  पिछले  दो  दिन  से  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति

 पर  चर्चा  शुरु  करने  के  लिए  इन्तजार  कर  रहे  हैं  ।
 श्री  अटल  बिहारी  वाजपेयी  :  इसे  मंत्री  जी  ही  शुरु  करेंगे  |
 श्री  जसवंत  सिंह  :  प्रस्ताव उनके  नाम  पर  है  |  कल  हमने  पंजाब  के  बारे  में

 चर्चा  की  थी  ।  इस  सत्र  के  उपांतिक  उपांतिक  दिन जो  कुछ  वे  ला  रहे  हैं  उसे  सरकार  ला
 सकती  थी  ।

 छः

 एक  माननीय  सदस्य  :  यह  अन्तिम  दिन  है|

 औ जतवसा  fie:  हा
 गम  मान  सत्र  के  अन्तिम  दिन  सरकार  पंजाब

 के  बारे  में  निष्ठुरता दिखा  रही  है  और  यह  तथा  असमर्थता दिखा  रही  है

 महोदय वे  इस  समय  संकल्प  पति  शासन  को  बढ़ाने  जैसे  विषय  पर  :
 सवा  छः  बजे  चर्चा  करना  ०५३  ।  क्या  वे  ऐसा  समझते  हैं  कि  सभा  इससे  सहमत  है  ?  मेरे  विषय
 में  यह  एक  महत्वपूर्ण  पहलू

 i  पी०  उननीकृष्णन  मेरा  एक  सम्बन्धी  प्रश्न  है  |
 क्या  कार्य  मन्त्रणा  समिति  ने  आप  [  *

 रहे  हैं  |
 हता  हूँ  क्योंकि  आपने  कहा

 प्रश्न नही  उठाया  जा  सकता  है  । आपको

 प्रा  सम्बन्धी  म  योंकि  केवल  कार्य  मंत्रणा त

 हर

 भी  तदर्य बैठक  - |
 के

 चल  सकता है  ?  क्या
 नियमों  में  ऐसा  कोई  उल्लेख

 अध्यक्ष  कया  हम  इस  पर  अभी  चर्चा  करने

 अध्यक्ष  महोदय :  मैं  आपके
 ष्ट  करता  हूँ  |  यह  मामला  मेरे  ध्यान  में

 लाया  गया  था  |  हमें  यह  सूचित  किया  गय  शासन  समाप्त हो  रहा है  ।  यदि  इसे  जारी  रखना  आवश्यक  है  7  न  में  है  कि  संसद के



 ट  श्र

 से
 गया  जा

 ाः
 रेत  करते  हैं  तो  यह  अच्छा

 इसलिए  तय
 के

 बे
 ः

 ।
 परन्तु  यह  विचार  विमर्श  किया

 गया  कि
 *  पर  भी  र  ताव  पहले  ही  प्रस्तुत  किया  जा  चुका

 मुझे  ।  आज
 इसके  मैं  अपने  कायीलय  गया  और  अपनी  टिकर  को  रद्द  कराया  |

 मुझे आज शाम को 7 बजे की उड़ान से जाना था | मुझे कल आजमगढ़ में एक बहुत महत्वपूर्ण बैठक जज



 की  बैठक
 यह  सुझाव  दिया  गया  था  कि  ह
 लिए  यह  विषय  लाया  गया  है  |

 ग़यद  चनद्भजीत  यादव  जी  को  यह  लगा  था  कि  इस  बात  पर  सहमति  हे
 हुई  थी  ।  जब  अन्य  नेता  वे  सहमत  नहीं  हुए  और  इसलिए  यह

 भा  की  बैठक  को  बढाया  न  जाए  |
 राम  विलास  पासवान  रोसेडा  :  अधयक्ष  आज  की  जो

 चव्हाण  साहव  का  नाम  था  -  कोड
 इंटरनेशनल  सिचुएशन  के  सम्बन्ध  में  ।  आपक

 उसमें  हमनें  एक  प्रपोजल  रखा  था
 नहीं  समझा  जाए  कि  गवर्नमेंट  की हेए  थी  और  उस  समय  यह  म

 लेकिन  एक्सर्टनल  सिचुएशन  के
 5  था  कि  कहीं  इसको  कम  इस्पोर्टेन्स  न

 में  डिवेट  होनी  चाहिए  लेकिन  कहा  गया  कि
 ही  इम्पोर्टे्स  दी  जायेगी  |  अभी  आपने  बीच  में  पंज

 गी  इसका  मतलब  है  कि  पंजाब  की  समस्या
 थैयों  की  अलग-अलग  राय  है  और  सब  लोग  खुलक

 के  इसका  विरोध  भी  ऐसा  मैं  मानता  हूँ  ।
 तो  इसका  मतलव  यह  है  कि  इंटरनेशनल  सिचुए

 उस  तरीके  से  भी  आप  इसको  इस्पोर्टेन्स मैं  आपसे  आग्रह  करना  चाहता  हूँ  श्रापको  चलना ही

 पर

 किक



 26  भाद्र  1993  ही  मौखिक  उत्तर

 श्री  जसवंत  सिंह  :  मैं  मानता  हूँ  कि  हम  पंजाब  के  लिए  संवैधानिक  पैदा  होने
 की  अनुमति  नहीं  दे  सकते  |  पंजाब  पहले  ही  सामाजिक  तथा  राजनैतिक  रुप  से  पीड़ित  है  |  हम  सरकारे

 ¥  की  उनकी  अपनी  अक्षमता  से  उत्पन्न  समस्याओं  को  समझ  सकते

 श्री  के०पी०  उन्नीकृणन
 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  all

 के  कारण  ।
 के  कारण  |

 त  सिंह  से सहमत  नहीं  हूँ  ।  दोनों  सदनों
 कता ।  राष्ट्रपति  की  सहमति  मिलने

 गूहमंत्री  खड़े
 होकर  कहेंगे  कि  ,

 ।
 हे

 ;

 कक
 हे  हैं  इनकी  कल  मी  बालू

 ला
 गीफिक  वाल  पूछा  गया  था  कि  आप

 वेट  बताएं  कमाल  ग्जेक्ट  वडिंग  शायद  ये  नहीं  होगी  लेकिन

 ७० यह था कि हम कांस्टीटयूशन अमैंडमैंट नहीं ला रहे क्योंकि हम पहले चुनाव करवाना || श रंगराजन कुमार मंगलम : मुझे खेद है | मैंने ऐसा कभी नहीं कहा | और यह दुर्भाग्यपूर्ण है । यही कारण है कि मैंने कहा “ उन्ही शब्दों में नहीं हो सकता | ”
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 श्री  मदन  लाल  खुराना  :  इनको  मालूम  था  कि  ११  नवम्वर  को  छः  महीने  पूरे  हो  रहे
 हैं  तो कल  इसकी  घोषणा  क्यों  नहीं  की  ।  ,

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  मैं  समझ  सकता  हूँ  ।  श्री  कुमार  वृत्रया  आप
 अपना  स्थान  ग्रहण  कीजिए  ।  मैं  आपकी  नाराजगी  समझता  हूँ  और  आपने  इसे  बहुत  प्रभावपूर्ण  ढ़ग
 से  व्यक्त  किया  है  ।  हम  सभा  की  कार्यवाही  शुरु  करते  हैं  |

 *
 श्री जसवंत सिंह  :  कल  शुरु  करेंगे  |
 श्री  के०पी०  उन््नीकृणन  : महोदय कल  शुरु  करेंगे  |

 आज  ना

 क्ष
 महोदय

 :
 अब  यह

 ठीक
 नहीं

 है
 का  कि  यदि  सदस्यगण सहमत

 5
 कार्य  व  र

 =
 pamela  कह को र यही ; किया ।  सदस्यगण  केवल  आज

 कह  को  र  यही  के  किया  ।

 श्री  के०्पी०  उन््नी  नहीं  कहा  है  ।

 कार्य  करी
 अध्यक्ष  महोदय

 दिया
 था  कि  यदि  आवश्यक हुआ  तो  तब  कल काम  करेंगे  ।

 मैं  इस  पर  कायम  हूँ  ।
 साथ  मैं  यह

 मह्

 गा

 केवल  है  तारीख  तक

 काम  कल  का  निर्णय  लि
 लिया

 या

 J ये

 जाता है  और  सदस्यों

 ने  कहा
 कि

 ने  च
 गया  ध्

 ५  न
 ४  7०) पा  थार  यार  वह  किया  ।  कृपया

 जब  ग॒ह  को  जारी  रखने
 के  पाई  पल

 ज्य
 कस

 न्ध  में  राष्ट्र  रा
 की  गई  उद्घोषणा  को  जा

 के  बारे  वे
 साविधिक  संकल्प

 ः

 गृहमंत्री  एस०बी०  त्प  प्रस्तुत  करता  :
 “

 कि  यह  सभा
 कल

 र
 व  ताज्य  के  सच  में  रा

 $  सम्बन्ध  मे  ट्रपति  द्वारा  संविधान  के  अनुच्छेद  356  के
 अन्तर्गत  11  198  को  जारी  की  गई  उद्घोषणा  को  ।।  नवम्बर  1991  से  और  छः  महिने  की
 अवधि  के  लिए  जारी  रखने  का  अनुमोदन  करती

 ..

 जैसा  कि  सभा  को  विदित  राज्यपाल  की  सिफारिश  पर  पंजाब  में  राष्ट्रपति  शासन
 11  1987  को  लागू  किया  गया  था  ।  राज्य  में  विधान  जिसे  शुरु  में  स्थगित  रखा  गया  था
 ।  राज्य  में  विधान  जिसे  शुरु  में  स्थगित  रखा  गया  को  6  1988  को  स्थगित  कर  दिया

 136:

 हे के



 26  भाद्र  1993
 >  मौखिक  उत्तर

 गया  था  ।  राष्ट्रपति  द्वारा  संविधान  के  अनुच्छेद  356  (1)  के  3
 2 सभा  तथा  राज्य  सभा  ने  ।2  1987  को स्वीबृति  दे  दी  गई  थी  ।

 चूंकि  राज्य  में
 सा

 नगातार  खराब  रही  है  ।  इसलिए
 पंजाब

 में
 नं  नो

 की
 स्वत

 स ेसमयਂ
 गाएन

 की  अवधि  आगे  बढ़ाई
 गाती

 रह
 है

 राष्ट्रपति  शासन  की  वर्तमान  91
 वाली  है  ।

 ।  पंजाब  में  चुनाव  करा

 ग“ों  के  खिलाफ  सीमा  पर  ने  तथा  व्यापक

 कमाब  मं  नये  ायपाल  वे
 र्

 कण  किया
 है  और  उन्होंने स्थिति  के

 बारे  में अपना  आकलन  52%1%  देखते  देखते  हुए
 चुनाव  आयोजित  कराने

 में  कुछ  लगभग  दुस्तर  कठिनाइयों  गया  ह ै।



 ने  विचार  व्यक्त  किया  है  कि  पंजाब  में  चुनाव  कर
 है  और  यह  किसी  दबाव  और  आंतक से  मुक्त  होना  चार

 ह्ेंगा  जिससे  लोगों  में  विश्वास  पुनः  जगया  जा  सके

 करने  की  आवश्यकता  पड़ेगी  मुख्य  प्रयोजन
 ब्य  हो  जिससे  आंतकवादी  संगठनो  पर  प्रभावी  ढ़ग  से

 देखते  हुए  राज्यपाल  ने  पंजाब
 शासन  बढ़ाने  की  सिफारिश  की

 कि  पंजाब  में  11
 बा  जाए  |  इस  स्थिति  को  ध्य  रर

 संकल्प  को  स्वीकृति  प्रदान  करने  का  अनु

 इधर से  जितने  भी  अपोजीशन  के  लोग
 कै  ढ़ग  से  नहीं  लिया  जाय  और  इसपर

 हा  पा
 ऊपर

 भी  गम्भीरतपूर्वक  विचार  किया



 कट  कया  शा  बैल

 परे
 कटी  के  गन

 पीर  जल
 अत  पर

 लोग 34

 मैं  आपसे  यह  आश्वासन
 चाहूंगा

 कि  हम  परसों  नहीं  बैठेंगे  । कि

 श्री  अहमद  :  मुझे  श्री  इंद्रजीत  गुप्त  के  इस  उल्लेख  पर  कड़ी  आपत्ति  है
 कि  अध्यक्ष  महोदय  शून्य  काल  के  दौरान  पिछली  पंक्तियों  पर  बैठने  वाले  सदस्यों  की  अवसर  देते  रहे
 हैं  । केवल  आज  और  कल्  ही  अध्यक्ष  महोदय  पिछली  पंक्तियों  में  बैठने  वाले  सदस्यों  के  प्रति  उदार
 रहे  ।  उन्हें  भी  तो  अपने  विचार  व्यक्त  करने  का  कोई  अवसर  मिलना  चाहिए  |

 ही 432
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 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  अपना  स्वविवेक  इस्तेमाल  करुंगा  |
 श्री  अहमद  :  मेरा  आशय  श्री  इंद्रजीत  गुप्त  के  बिरुद्ध  कुछ  कहने  का  नही  था  ।  मैने  केवल

 यही  कहा  कि  सदस्यों  को  भी  कुछ  अवसर  मिले  हैं
 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपको  और  श्री  इंद्रजीत  गुप्त  का  धन्यवाद  करता

 *
 उससे  मैं  नाराज  नही  हूं  ।  अपको  कल  ऐसा  नहीं

 छद्ध  कहने  का  प्रयास  नही  करना  चाहिए  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपके  द्वारा  दिये  गये  सम्मान  और  दशई  गई  सहानुभूति
 समझता  हूं  ।

 जी
 हमने  यह  कहावत  तो  सुनी  थी  कि  जिसको  गवर्नमेंट

 कहते  हैं  |  43५  >  Red atta  जी  के  वक्तव्य  के
 बाद  आज  ऐसा  लगता  विरोधी पक्ष  १  ट  में  तीन-तीन  बार  गौर  करता  है  |

 ह

 कल
 अध्यक्ष  महोदय  :  वे  बढ़िया  सहयोग  दे  रहे  हैं  ।  मैं  इस  तथ्य  का  साक्षी हूं  कि  के  बढ़िया  सहयोग
 ।

 महोदय  ५  गाय
 सिंह  सोलंकी  कल  यहाँ पर

 होंगे  या  नही  क्योंकि वह  कल  देश  उनसे  कहा  था  कि  कल  हम  कार्य  नहीं

 है
 में  उन्हें  विदेश  जाने  की  अनुमति  दूंगा

 प्रया  इस  बात  से  नाराज  नृ  हों  ।

 जार्ज  फर्ना्डीज  : हमने  कर  दिये  हैं  और  हम  यहां  होंगे  |

 हु  '  मैं  विदेश  मंत्री  के  पूर्व  निर्धारित  कार्यक्रा  को  समझ
 सकता  हूं  और  यदि  उन्होंने  शंका है  या मैं उनका अनादर  क्

 7  कोई  वचन  दिया  है
 अध्यक्ष  महोदय  :  हम उनस ेपता करेंगे

 यव
 प्र

 श्री  जसवंत  सिंह  :  महोदय  मेरे  कहने  का  मतलब  यह  नही  है  कि  विदेश  राज्य  मंत्री  की  क्षमता
 के  प्रति  मुझे  किसी  प्रकार  की  शंका  है  या  मैं  उनका  अनादर करता  हूँ  ।  परन्तु  बात  यह  है  कि  अंतर्राष्ट्रीय
 स्थिति  सम्बंधी  प्रस्ताव  पर  इतनी  महत्वपूर्ण  चर्चा  के  समय  यदि  मंत्री  महोदय  स्वंय  उपस्थित  न  हों  तो

 40
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 मेरे  विचार  से  इस  सम्बंध  में  चर्चा  करना  व्यर्थ  होगा  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  सोलंकी  जी  ....

 श्री  राम  विलास  पासवान  :  यदि  माननीय  मंत्री  जा  रहे  हैं  तो  प्रधान  मंत्री  जी  यहां
 उपस्थित  हो  सकते  हैं

 सैफुद्दीन  चौधरी  :  हम  यदि  कल  अंतर्राष्ट्रीय  स्थिति  पर  चर्चा  करेगे  और

 Se aE cara
 णंंऊ  मेरी  समझ

 आता  |
 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  इस  तरह  नही  |

 कप
 यहीं

 हूँ  अं
 जीप  लिया

 गे  ॒

 १३ बजे रात्रि तक बैठ सक आज ही चर्चा करना चाहते ) मेरे सहयोगी श्री फैलीरो | किया वो भी यहीं हैं और में भी यहीं पस्तु मुझे आज रात जाना है कल महोदय के प्रति गाया ० हुए वह कह ६४७९७ जुटाया और कहा कि हम विज कप का खत जब ग् श जा सकते हैं | समझते हैं कि उ यहां रहेगा और उउ्हें देश से बाहर भी कुछ महत्वपूर्ण आमलो को निपटाना हो ता 0 54483 कि आप इसे गलत न समझें और हम उन्हें जाने की अनुमति 6.646 लोक सभा की बैठक के बारे में अध्यक्ष द्वारा घोषणा अध्यक्ष महोदय : माननीय सदस्यों के द्वारा व्यक्त किये गये विचारों का सम्मान करते हुए हम आज सदन की कार्यवाही कल बजे तक के लिए स्थगित करते हैं और सदन की कार्यवाही ठीक ११ बजे शुरु होगी । 6.47 : लोक सभा सितम्बर 27 को ।] बजे तक के लिए स्थगित की गई |
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 मेरे  विचार  से  इस  सम्बंध  में  चर्चा  करना  व्यर्थ  होगा  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  सोलंकी  जी  ....

 यदि  माननीय  मंत्री  जा  रहे  हैं  तो  प्रधान  मंत्री  जी  यहां

 ध्ू

 द

 श्री  सैफुदूदीन  चौष्  हम  यदि कल  अंतर्राष्ट्रीय  स्थिति  पर  चर्चा  करेगे  और

 सं
 महोदय  किसी  दूसरे  देश  में होगे  तो  वह  देश मंत्री  महोदय  के  बारे  में  क्या  मेरी  समझ  में

 आता  |

 पहोदाए
 बे

 है  जीक  वि  लिंगलरंतसे  केस  पर  ।

 हूँ यदि आप जज ही चर्चा करना चाहते हैं । मेरे सहयोगी नन्होने यह प्रस्ताव पे , वो भी यहीं हैं और में भी यहीं बा | ँ न् के काया आह हू वह कह र के कि | साहस जुटावा कहा कि हम आज कार्य सापात के है ते हवा आप ना सकते हैं | हम सभी समझते हैं कि उनका एक खक्षप रहयोगी यहां गा जौर उढे देश ते बा भी कुछ महत्व लों को निपटाना होता है | मैं आ ॥ करता हूँ कि आप ड्से गलत न समझें और हम उल्ें जान ते देंगे । ः व्यक्त किये गये विचारों का सम्मान करते हुए शक किए लिए स्थगित करते हैं और सदन की कार्यवाही 6.47 : लोक सभा सितम्बर 27 को ।] बजे तक के लिए स्थगित की गई |


